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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Текстильное 
и химическое производства 
вырастут в этом году минимум 
на 4 процента

Нити вытянут

Елена Березина

В 2017 году можно рассчиты-
вать на продолжение роста в 
промышленности, полагает гла-
ва минпромторга Денис Манту-
ров. Как он рассказал «РГ», пред-
приятия постепенно адаптиру-
ются к новым условиям, обнов-
ляют стратегии развития и нахо-
дят новые ниши на внутреннем и 
внешнем рынках. 

Во второй половине 2016 года 
промышленность уже продемон-
стрировала признаки перехода 
от стагнации к росту. Особенно 
этот тренд проявился в ноябре, 
когда, по данным Росстата, тем-
пы роста к ноябрю 2015 года со-
ставили 102,7 процента. «Наибо-
лее высокие темпы январе — ноя-
бре 2016-го продемонстрирова-
ли отрасли потребительского, ле-

сопромышленного и химическо-
го комплексов, — отмечает Ольга 
Изряднова, ведущий научный со-
трудник Центра макроэкономи-
ческих исследований Института 
прикладных экономических ис-
следований РАНХиГС, — это свя-
зано как с расширением ниш оте-
чественных товаров на внутрен-
нем рынке, так и с повышением 
доли товаров и продуктов тради-
ционного эскорта обрабатываю-
щих производств».

Свой вклад внесли програм-
мы импортозамещения. Пози-
тивной тенденцией стало повы-
шение доли товаров отечествен-
ного производства в розничном 
товарообороте. Основным тор-
мозом в промышленности по-
прежнему остается па-
дение инвестиционного 
спроса. 

ПРАВО Уголовное дело 
о похищении ребенка могут 
прекратить

Понять, простить 
или наказать

Наталья Козлова

ВЧЕРА «Российской газете» 
стало известно, что в неодноз-
начной истории с похищением 
ребенка вполне вероятен финал, 
которого и ждет обществен-
ность. 

 Следственный комитет на-
правляет на экспертизу в инсти-
тут имени Сербского Елену Спа-
хову. Она в 2014 году унесла из 
Дедовской больницы чужого ре-
бенка, от которого отказалась 
биологическая мать. Экспертиза  
должна ответить на вопрос — ка-
кое состояние было у женщины 
на момент похищения ребенка. А 
маленького Матвея Иванова, ко-
торый прожил в семье Спаховых 
почти три года  под именем Егор, 
по неподтвержденной офици-
ально информации из больницы 
уже перевели в детский дом. В 
больницу его отправили, чтобы 

получить заключение врачей о  
состоянии здоровья похищенно-
го. Оно уже готово. В заключе-
нии сказано, что мальчик здо-
ров, ухожен, развит и все с ним в 
порядке.

Корреспонденту «РГ» не ска-
зали в СКР, что будет дальше с 
Матвеем-Егором. Следователи 
говорят, что их задача — рассле-
дование преступления, а ребен-
ка они передали опеке.  Это — 
официальный ответ. Но среди 
правоохранителей, по нашей ин-
формации, рассматривается бо-
лее гуманный вариант. Как стало 
известно «РГ» уже были некие 
встречи серьезных правоохра-
нительных начальников, кото-
рые решали, как им в этом деле 
действовать дальше. Есть непод-
твержденная информация, что 
речь там шла именно о 
возможном прекраще-
нии уголовного дела.
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Деловой завтрак  Татьяна Голикова — о повышении пен-
сионного возраста и новых проверках Счетной палаты

Я так считаю

Ирина Жандарова

Г
азовые плиты в новострой-
ках необходимо заменить 
электрическими, а в старых 

домах надо установить систему, 
автоматически перекрывающую 
газ в случае утечки. В этом уве-
рен руководитель Федеральной 
службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному над-
зору (Ростехнадзор) Алексей 
Алешин. 

В интервью «Российской газе-
те» он также рассказал, как изме-
нится система контроля за лиф-
тами в многоэтажках. 

Год начался сразу с нескольких 
трагедий в домах, подключен-
ных к газу. Три человека погибли 
в Подольске от утечки газа, жен-
щина задохнулась в доме на за-
паде Москвы, в Саратове в ре-
зультате взрыва газа в больнице 
оказались 9 человек. Эксперты 

стали все чаще предлагать огра-
ничить использование бытового 
газа в жилых домах. Готов ли Ро-
стехнадзор поддержать эту ини-
циативу?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Идея не нова. Та-
кие обсуждения ведутся давно, 
на всевозможных совещаниях, 
особенно после каких-то траге-
дий. Речь идет о возможности за-
мены газового оборудования на 
электрическое. Несмотря на то, 
что внутридомовое газовое хо-
зяйство не входит в нашу компе-
тенцию (мы занимаемся газом, в 
частности магистральным, и по-
этому можем дать профессио-
нальную экспертную оценку), 
отмечу — в перспективе вполне 
реально рассмотреть эту тему. 
Сейчас есть новые современные 
газовые плиты, газовое оборудо-
вание с системами защиты — ва-
риантов много, нужно 
искать максимально 
эффективные.

Татьяна Зыкова

Н
адо ли вводить в Рос-
сии налог на бога-
тых? Улучшается ли 
ситуация с лекарст-
вами? Нужна ли в 

России система обязательного 
медицинского страхования в 
том виде, в каком существует, 
если элементарные медицин-
ские услуги все чаще приходит-
ся оплачивать самим гражда-
нам?

На эти вопросы журналистов 
на «Деловом завтраке» в «РГ» от-
вечала председатель Счетной па-

латы Татьяна Голикова. Более 500 
вопросов и, кстати, тем для буду-
щих проверок, пришли по Интер-
нету. Их передали Голиковой. А 

начали мы с того, о чем чаще все-
го спрашивают читатели.

Татьяна Алексеевна, Счетная па-

лата рассказывает о вскрытых на-
рушениях на миллиарды рублей, 
но потом все как  бы уходит в «пе-
сок». Люди не знают, были ли заве-
дены уголовные дела, был ли суд?   
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Мы не являемся 
органом, который карает. Мы вы-
являем нарушения. Не всегда они 
связаны с прямым воровством. 
Но есть нарушения, которые ве-
дут потом к недоплате налогов, к 
недострою объектов, 
больниц, коммуналь-
ной инфраструктры.  

СПОРНАЯ  ИДЕЯ Запретят ли бытовой газ в жилых домах

Будут взрываться — 
отключим газ?

Татьяна Голикова считает, что гла-
вам госкомпаний пора умерить 
аппетиты в отношении зарплат.
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Австралийский доллар  44,7769
Азербайджанский манат  32,1611
Армянский драм**  12,2225
Белорусский рубль  30,4858
Болгарский лев  32,3732
Бразильский реал  18,3236

Венгерский форинт**  20,5652
Вон Республики Корея***  50,8394
Датская крона* 85,1573
Доллар США  59,4015
Евро  63,2864
Индийская рупия**  87,3038

Казахстанский тенге** 17,8713
Канадский доллар  45,4314
Киргизский сом**  85,4083
Китайский юань* 86,4386
Молдавский лей*  29,4870
Новый туркменский манат  16,9961

Норвежская крона* 69,9804
Польский злотый  14,4670
Румынский лей  14,0712
СДР  80,2663
Сингапурский доллар  41,7732
Таджикский сомони*  75,5264

Турецкая лира  15,7276
Узбекский сум*** 18,2774
Украинская гривна* 21,4446
Фунт стерлингов  72,0303
Чешская крона* 23,4344
Шведская крона*  66,6968

Швейцарский франк  59,0355
Южноафриканский рэнд*  44,0641
Японская иена** 52,4771

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.01.17 

Старые газовые плиты придется менять на современное оборудование.
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Акцент

 Пора ли повышать пенсион-
ный возраст, должны оцени-
вать не финансисты, а врачи, 
социологи и демографы

АЛЕКСАНДР КОРОЛЬКОВ
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ПРАВО Россия изучает 
решение ЕСПЧ 
по «делу Димы Яковлева»

Ответ для 
Страсбурга

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА Европейский суд по правам человека обнародо-
вал решение по делу «A.Х. и другие против России», в ко-
тором почти 40 граждан США оспаривали так называе-
мый «закон Димы Яковлева». В Страсбурге нашли в нем 
нарушения прав человека, но, по мнению российских 
экспертов, на его правоприменение это повлиять не 
должно.

Компенсация со стороны России должна составить 
три тысячи евро каждой из 25 семейных пар, фигуриру-
ющих в данном деле. Еще по 600 долларов причитается 
им, по мнению суда, на погашение судебных издержек.

Российские эксперты уже заявили, что решение 
ЕСПЧ в данном случае нелегитимно. Во-первых, как не 
раз указывал Конституционный суд РФ, международные 
правовые акты имеют в нашей стране приоритет над на-
циональными, одна-
ко международная 
правовая система 
является все же ча-
стью российской. 
Возможность испол-
нения решений 
ЕСПЧ не раз стано-
вилась предметом 
его разбирательст-
ва, и судьи КС раз за 
разом указывали, 
что Основной Закон 
РФ — все же Консти-
туция. 

Как пояснил корреспонденту «РГ» первый замести-
тель председателя Комитета Госдумы по развитию гра-
жданского общества, вопросам общественных и религи-
озных объединений Дмитрий Вяткин, который много лет 
был полномочным представителем Госдумы в КС, в дан-
ном случае не приходится говорить о том, что ЕСПЧ 
«признал незаконным» «закон Димы Яковлева» — у него 
просто нет таких полномочий. Однако первый шаг, кото-
рый в этой ситуации должна сделать Россия, — это обжа-
ловать решение ЕСПЧ. 

— Не будем забывать, что действующее российское за-
конодательство предусматривает случаи, когда в соот-
ветствии с решением Конституционного суда исполне-
ние решения ЕСПЧ может быть признано невозможным, 
— также напомнил он. — Однако сейчас речи об иниции-
ровании такого механизма не идет. По информации ми-
нюста, есть основания для обжалования. 

Эту информацию подтвердил и замглавы Министер-
ства юстиции РФ Георгий Матюшкин, в интервью «Ин-
терфаксу» он заявил: «Мы внимательно, как обычно, из-
учим решение ЕСПЧ. У нас есть три месяца для того, что-
бы обжаловать это решение в Большой палате Евросу-
да». По его словам, позитивным моментом в принятом 
ЕСПЧ решении является то, что «мы не нашли в нем кри-
тики самого закона. ЕСПЧ не записал в своем решении, 
что этот закон не соответствует критериям Европейской 
конвенции по правам человека». 

— При рассмотрении данного дела российские власти 
обоснованно ссылались на то, что заявителями не исчер-
паны средства внутригосударственной правовой защи-
ты, граждане США не являются надлежащим представи-
телем неусыновленных российских детей, — пояснил 
«РГ» председатель Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и государственному 
строительству Андрей Клишас. — Право на уважение се-
мейной жизни не защищает само по себе желание осно-
вать семью. Позиция российских властей связана со зло-
употреблениями и жестоким обращением в отношении 
российских детей. До настоящего времени американ-
ские власти не приняли мер по организации доступа к 
усыновленным российским детям, по предоставлению 
информации по запросам российских властей. 

— Наше суверенное право — заключать такие договоры 
и их денонсировать. Эти вопросы относятся к суверен-
ной юрисдикции РФ, — подчеркнула член Совета Федера-
ции Елена Мизулина. — Поэтому решение ЕСПЧ по «зако-
ну Димы Яковлева» — грубейшее вмешательство во вну-
тренние дела России. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Экономике 
нашли дополнительные 
107 миллиардов рублей

Деньги для роста

Владимир Кузьмин

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 107,5 мил-
лиарда рублей кабинет мини-
стров направит в отдельные от-
расли промышленности в рам-
ках плана действий по поддер-
жке экономики в текущем году.

Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание, на котором обсуждался 
перечень шагов правительства, 
необходимых для обеспечения 
стабильного социально-эконо-
мического развития в 2017 году. 
«В ближайшее время нам нужно 
ответить на два ключевых вопро-
са. Первый — как максимально 
быстро перейти к устойчивому 
росту не только в отдельных сег-
ментах, но и по показателю вало-
вого внутреннего продукта в це-
лом, — подчеркнул глава прави-
тельства. — И второй — как при-
дать развитию такой импульс, ко-
торый позволит экономике за до-
вольно короткий промежуток 
времени выйти на темпы роста 
выше среднемировых».

Основные стратегические ре-
шения войдут в среднесрочный 
план работы на 2017—2025 годы. 
Первую его версию, как известно, 
министерство экономического 
развития собирается представить 
на рассмотрение правительства до 
1 марта. «Темп, который был взят 
в прошлом году, нельзя ни в коем 
случае потерять, в том числе и в те 
месяцы, когда план будет еще 
только дорабатываться, — напом-
нил Медведев. — Позитивные сдви-
ги следует последовательно и пос-
тоянно поддерживать и, конечно, 
помогать тем сегментам, которым 
необходимы дополнительные уси-
лия для адаптации к работе в но-
вых экономических условиях, сти-
мулировать развитие тех, кто уже 

преодолел сложный период и спо-
собен идти вперед». 

Медведев предложил больше 
не откладывать и согласовать 
окончательно перечень шагов по 
поддержке экономики на теку-
щий год. «В основном это реше-
ния оперативного свойства, и они 
предполагают дополнительное 
финансирование помимо тех ре-
сурсов, которые уже предусмо-
трены в бюджете на текущий год, 
на общую сумму до 107,5 милли-
арда рублей», — заявил он.

Основной акцент кабмин со-
бирается сделать на развитии ма-
шиностроения (эта сфера может 
дать наибольший импульс эконо-
мике в целом с точки зрения ин-
женерных решений, технологиче-
ской базы, долгосрочной динами-
ки). Свою долю помощи получит 
автомобильная промышлен-
ность, в том числе через меры 
стимулирования потребитель-
ского спроса. Деньги выделяются 
на транспортное машинострое-
ние — на производство локомоти-
вов и вагонов, на сельскохозяйст-
венное, строительно-дорожное и 
коммунальное машиностроение 
и на машиностроение для пище-
вой и перерабатывающей про-
мышленности. Кроме того, прави-
тельство докапитализирует Фонд 
развития промышленности, что-
бы в 2017 году за счет его ресур-
сов можно было профинансиро-
вать не менее 50 проектов, на-
правленных на развитие импор-
тозамещения и производства. 
Легкая промышленность получит 
помощь в 500 млн.  рублей. «Я 
подписал постановление, которое 
позволяет предоставить в этом 
году субсидии легкой промыш-
ленности на компенсацию части 
затрат по обслуживанию креди-
тов», — сообщил Медведев. 

ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили способ 
борьбы с фиктивными 
разводами чиновников

Не пойман — 
не муж

Татьяна Замахина

ПРОФИЛЬНЫЙ Комитет Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции не поддержал законопроект о 
борьбе с фиктивными разводами чиновников. Антикор-
рупционные поправки, подготовленные депутатом преды-
дущего созыва Вадимом Соловьевым (КПРФ), были при-
знаны противоречащими Семейному кодексу РФ. Однако 

в комитете придума-
ли другой способ, 
чтобы поставить за-
слон этому явлению.

Напомним, что 
чиновники и законо-
датели должны де-
кларировать имуще-
ство — как свое, так и 
супругов, и детей. 
Однако это правило 

можно обойти: фиктивно расторгнуть брак и оформить 
имущество на «бывшего» супруга (супругу). «Такое яв-
ление приобрело массовый характер», — заметил автор 
поправок. Соловьев предложил расширить определение 
«супруг» за счет тех лиц, с которыми брак прекращен, 
но брачные отношения сохраняются. Однако в комитете 
с ним не согласились: установить фиктивность растор-
жения брачных отношений в судах фактически невоз-
можно. И самое главное — налицо явное противоречие 
Семейному кодексу, сказал зампред комитета Анатолий 
Выборный.

Однако все сошлись во мнении, что бороться с фик-
тивными разводами чиновников надо. Решили прорабо-
тать предложение зампреда комитета Натальи Поклон-
ской. Она считает необходимым ввести в законодатель-
ство понятие аффилированных с чиновником лиц. Тогда 
к таким лицам, связанным с чиновником, можно отнести 
и бывших супругов, пояснила депутат.

ДУМА Депутаты 
и кабмин 
будут готовить 
приоритетные 
документы 
совместно

ЗАКОНЫ 
ПОРОВНУ

Татьяна Замахина

РУКОВОДСТВО Госдумы во гла-
ве со спикером Вячеславом Воло-
диным провело совещание с эко-
номическим блоком правитель-
ства. Как рассказал глава нижней 
палаты, договорились о том, что 
депутаты будут участвовать в 
подготовке приоритетных зако-
нопроектов на стадии их рассмо-
трения в правитель стве РФ.

О том, что работа Госдумы и 
правительства должна быть бо-
лее слаженной, Володин заявил 
на одном из последних заседаний 
прошлой — осенней — сессии. Тог-
да он объявил, что намерен обсу-
дить с кабмином проблему, когда 
«официальные представители 
правительства не работают с де-
путатским корпусом профессио-
нально, так, чтобы снимать во-
просы до заседаний». В результа-
те в ходе пленарки на ответы на 
вопросы уходит немало времени.

Вчера эта тема обсуждалась 
на встрече руководства Госдумы 
с первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым, а также мини-
страми финансово-экономиче-
ского блока кабмина. «Было ре-
шено, что необходимо обеспе-
чить участие депутатов профиль-
ных комитетов в подготовке при-
оритетных законопроектов на 
стадии их рассмотрения в прави-
тельстве РФ», — подчеркнул Во-
лодин. Сейчас готовятся к приня-
тию более 70 приоритетных по-
правок, подготовленных кабми-
ном, уточнил он.

Как рассказал один из участ-
ников совещания, глава Комите-
та Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков, в ходе 
первой встречи, в частности, 
были обсуждены законопроекты 
о «натуральном» ОСАГО, о про-
порциональном регулировании 
банковской системы, об инсайде 
и репутационных требованиях к 
руководству финансовых инсти-
тутов. Такие встречи теперь бу-
дут регулярными, следующую 
решено провести в феврале.

Кира Латухина

П
ервый официальный 
визит в качестве пре-
зидента Молдовы 
Игорь Додон совер-
шил в Москву. В Рос-

сии молдавские лидеры не были с 
2008 года, предпочитая Брюс-
сель. Но как стало ясно после пе-
реговоров в Кремле, теперь все 
будет по-другому.

Переговоры прошли «в очень 
конструктивной, даже дружест-
венной атмосфере» — так Влади-
мир Путин охарактеризовал ито-
ги встречи уже на пресс-конфе-
ренции. 

«Мы последовательно высту-
паем за нейтралитет, территори-
альную целостность Молдовы, 
сохранение внеблокового стату-
са», — подчеркнул российский 
лидер. «Молдова — важный для 
России партнер в регионе», — зая-

вил Путин. «К сожалению, мы с 
вами знаем, что отношения меж-
ду нашими странами складыва-
лись в последнее время не луч-
шим образом. Об этом говорит и 
падение товарооборота, за по-
следние годы он упал практиче-
ски в два раза», — добавил он.

Между двумя государствами с 
2012 года действовал торговый 
режим по Договору о зоне свобод-
ной торговли в рамках СНГ. Но в 
июне 2014 года Молдавия подпи-
сала, а затем и ратифицировала 
Соглашение об ассоциации и 
вступлении в зону свободной тор-

говли с Евросоюзом. С сентября 
2014 года для защиты российско-
го рынка от реэкспорта из третьих 
стран были введены ввозные пош-
лины на импорт ряда молдавских 
товаров. В 2015 году взаимный то-
варооборот составил 1,22 млрд 
долларов. А в январе — сентябре 
2016 года он уменьшился почти на 
14 процентов по сравнению с тем 
же периодом предыдущего года — 
до 788 млн долларов. Потеряли по-
зиции на российском рынке, а на 
новых не приобрели, оценил Пу-
тин. «Мы не против, чтобы Молда-
вия развивала свои отношения с 

партнерами, в том числе и в Евро-
пе, но хотелось бы, чтобы совмест-
ная работа шла в согласованном 
режиме», — заметил Путин. 

«Мы понимаем, что Москва не 
сразу строилась и разрушенное 
годами решить сразу невозмож-
но. Соглашение для Молдовы ни-
каких плюсов не дало, мы потеря-
ли российский рынок и объем эк-
спорта в ЕС тоже упал», — посето-
вал Додон, напомнив, что он был 
против подписания такого доку-
мента. Додон предложил подпи-
сать рамочный меморандум о со-
трудничестве с ЕАЭС. «Это пер-
вый шаг, чтобы двигаться к сбли-
жению», — добавил он. Для нача-
ла Молдова готова стать наблю-
дателем в ЕАЭС. «Безусловно, я 
уверен, что начинается новый пе-
риод в наших взаимоотношени-
ях», — подчеркнул Додон. 

Важнейшая тема переговоров 
— Приднестровье. «Наметившие-

ся в 2016 году подвижки будут 
способствовать решению кон-
фликта», — заявил Путин. «Необ-
ходимо стремиться к урегулиро-
ванию на основе норм междуна-
родного права», — подчеркнул он. 
«Компромисс нужно найти с уче-
том интересов всех людей, кото-
рые проживают на этой террито-
рии», — убежден Путин.

«Очень надеюсь, что при ак-
тивном участии наших стратеги-
ческих партнеров в РФ мы про-
двинемся в решении проблем, с 
которыми сталкиваются наши 
граждане по обеим сторонам 
Днестра. Мы выучили уроки и 
ошибки. И больше повторять их 
не будем», — заверил Додон.

И в России, и в Молдавии надеют-
ся, что эта встреча даст импульс 
взаимовыгодному сотрудничеству.

Акцент

 Молдова — важный 
для России партнер в регионе

У нас есть 
три месяца для того, 
чтобы обжаловать 
это решение 
в Большой палате 
Европейского суда

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

ДОСЛОВНО Владимир Путин: Заказчики фальшивок 
о Дональде Трампе хуже проституток

ВВС, сэр!
Кира Латухина

П
резидент России считает, 
что заказчики компромата 
на избранного президента 

США Дональда Трампа «хуже, 
чем проститутки».  Об этом он за-
явил, отвечая на вопросы журна-
листов после переговоров с мол-
давским коллегой в Кремле.

«Есть такая категория людей, 
которая уходит, не прощаясь, из 
уважения к сложившейся обста-
новке, к ситуации, чтобы ничего 
не нарушать. А есть такие люди, 
которые бесконечно прощаются, 
но не уходят. Уходящая админи-
страция, по-моему, относится 
как раз ко второй категории», — 
заявил Владимир Путин, ком-
ментируя новые санкции против 
России.

В США продолжается острая 
внутриполитическая борьба, не-
смотря на то что выборы прези-

дента завершились убедитель-
ной победой господина Трампа, 
продолжил российский лидер. Ее 
задача — подорвать легитимность 
избранного президента США, 
что, кстати, наносит самим Шта-
там огромный ущерб. «Такое впе-
чатление, что они, потрениро-
вавшись в Киеве, готовы у себя в 
Вашингтоне майдан организо-
вать, только бы не дать Трампу 
вступить в должность», — срав-
нил Путин.

Еще одна задача — «связать» 
вновь избранного президента по 
рукам и ногам при выполнении 
данных им американскому народу 
обещаний. «Как можно что-то сде-
лать по улучшению российско-
американских отношений, если 
вбрасываются такие «утки», как 
вмешательство каких-то хакеров в 
ход избирательной кампании? 
Хотя еще раз повторяю: хакеры 
ведь ничего не компилировали, 

ничего не придумывали, кем бы 
они ни были, они только вскрыли 
материалы», — заметил Путин.

«Я с господином Трампом не 
знаком, я его никогда не встре-
чал, я не знаю, что он будет де-
лать на международной арене, 
поэтому у меня нет никаких 
оснований ни нападать на него, 
критиковать его за что-то, ни за-
щищать, как бы то ни было», — 
продолжил российский лидер. 
«Мы даже не будем обращаться в 
Нобелевский комитет, чтобы ему 
присвоили Нобелевскую пре-
мию», — добавил он.

Вбросы компромата про Трам-
па Путин назвал «очевидной 
фальшивкой». «Трамп, когда при-
езжал в Москву — даже не помню, 
когда он приезжал, несколько лет 
назад, — он ведь не был никаким 
политическим деятелем. Мы даже 
не знали о его политических ам-
бициях. Просто бизнесмен, один 

из богатых людей Америки. Что, 
кто-то думает, что у нас спецслуж-
бы гоняются за каждым амери-
канским миллиардером, что ли? 
Конечно нет. Это просто полный 
бред, — заявил президент. — Вто-
рое. Трамп приехал и тут же побе-
жал встречаться с московскими 
проститутками. Это человек, во-
первых, взрослый уже, а во-вто-
рых, человек, который не всю 
жизнь, но многие годы занимался 
организацией конкурсов красо-
ты, общался с самыми красивыми 
женщинами мира». «Знаете, я с 
трудом могу себе представить, 
что он побежал в отель встречать-
ся с нашими девушками с пони-
женной социальной ответствен-
ностью, — заметил Путин. — Хотя 
они самые лучшие в мире, без-
условно. Но сомневаюсь, что 
Трамп клюнул на это».

«Проституция — это серьез-
ное, безобразное социальное яв-
ление. Ведь молодые женщины 
занимаются этим в том числе и в 
связи с тем, что они по-другому 
не могут обеспечить себя достой-
ным образом. И это в значитель-
ной степени вина общества и го-
сударства», — также заметил рос-
сийский лидер.

«А вот люди, которые заказы-
вают фальшивки подобного рода, 
которые сейчас распространяют-
ся против избранного президента 
США, фабрикуют их и использу-
ют в политической борьбе, — 
хуже, чем проститутки, — считает 
глава государства. — То, что такие 
методы используются против из-
бранного президента США, — это, 
конечно, уникальный случай, та-
кого еще никогда не было». «Это 
говорит о значительном уровне 
деградации политических элит на 
Западе, в том числе в США», — оце-
нил президент.
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Визит Москва и Кишинев готовы к стратегическому партнерству

Союз не сразу строится

Депутаты продол-
жат бороться с фик-
тивными разводами 
чиновников 

Депутаты намерены 
сделать работу 
Госдумы и прави-
тельства более 
слаженной

Новости, озвученные BBC, требуют последующей влажной уборки. 
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РЕЗОНАНС Наказание 
для не пропустивших 
«скорую» будет 
ужесточено

На таран 
идти не надо

Игорь Зубков

МИНЗДРАВ обсуждает ужесточение ответственности 
за препятствование движению «скорой помощи», спе-
шащей на вызов с включенными спецсигналами, причем 
общественность и эксперты предлагают и такой ради-
кальный подход, как дать водителям «скорой» право та-
ранить машины-нарушители. Однако такие крайности 
минздрав не рассматривает.  

Об этом «Российской газете» рассказал представи-
тель ведомства. Он добавил, что среди экспертных пред-
ложений есть и введение уголовной ответственности за 
подобные нарушения. Причиной дискуссий стал резо-

нансный случай в 
Петропавловске-
Камчатском, когда 
проезд «неотложки» 
был на 10 минут за-
блокирован водите-
лем иномарки, в ре-
зультате чего скон-
чался, так и не до-
ждавшись врачей, 
21-летний мужчина. 

В этом смысле ра-
ботников «скорой» 

при исполнении, равно как и сотрудников других экс-
тренных служб, надо приравнять к полицейским, но пра-
во на таран — это уже вредные крайности, считает дирек-
тор Института экономики здравоохранения НИУ «Выс-
шая школа экономики» Лариса Попович. «Ужесточение 
ответственности за эти нарушения (сейчас за них полага-
ется предупреждение или же штраф в размере 500 ру-
блей. — Прим. ред.) должно сопровождаться усилиями по 
развитию социальной толерантности, а право на таран 
только усилит агрессию и чревато злоупотреблениями», — 
говорит эксперт. 

Ранее в профильных комитетах Госдумы уже раскри-
тиковали подобную инициативу, не поддержали ее, раз-
умеется, и страховщики. 

Если все это уже есть, 
то почему не использу-
ется?

АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Существует рас-
пространенное мнение, что это 
слишком дорого. Я согласен, фи-
нансовая сторона вопроса край-
не важна, это действительно не-
дешево. Но если говорить о цене, 
сколько стоит человеческая 
жизнь? Я думаю, вряд ли кто-то 
возьмет на себя ответственность 
сказать, что замена оборудова-
ния дороже человеческой жизни. 

Не стоит сбрасывать со счетов 
изношенность оборудования и 
человеческий фактор, взрывы 
чаще происходят как раз в домах 
не «свежей» постройки, которым 
много-много лет. Все оборудова-
ние, которое там используется, 
далеко не современное. Очень ча-
сто в таких домах живут бабуш-
ки, которые, если что-то ломает-
ся, обращаются не в специализи-
рованную организацию, а к сво-
им сыновьям, внукам. Они прихо-
дят, проволочкой что-то подмота-
ют, оборудование дальше продол-
жает работать — ситуация при-
ближается к аварийной.

Но можно же начать не с ради-
кальных мер, а ограничить, к 
примеру, использование газа в 
новых домах. 
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Абсолютно с вами 
согласен, радикально этот во-
прос не решить. Что касается но-

вых домов, особенно когда речь 
идет о многоквартирных домах, 
действительно там можно ис-
пользовать электроплиты. Это 
безопасней, кроме того, сейчас 
эти приборы достаточно высоко-
технологичные.

А что делать со старыми домами?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Использовать ком-
пенсирующие меры: поставить, к 
примеру, газовые анализаторы, 
предусмотреть возможность пе-
рекрыть газ в случае утечки. 
Должна работать автоматика, 
чтобы не было необходимости пе-
рекрывать газ вручную.

В маленьких населенных пун-
ктах все еще используется бал-
лонный газ. Насколько это без-
опасно?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Там, где есть газ, 
особенно под давлением, всегда 
существует опасность. Кроме 
того, законодательством не ре-
гламентируются требования к 
организациям, обслуживающим 
газовые баллоны. А для взрыва 
такого баллона много не надо. Те-
перь что касается магистрально-
го газа, а это область наших пол-
номочий, то и здесь есть пробле-
мы. Прежде чем газ появился в 
квартире, по всему городу про-
кладываются магистрали — повы-
шенного, среднего, низкого дав-
ления. И все это магистрали, по 
которым мы ходим, ездим, рядом 

ведутся стройки. Несмотря на то 
что принимаются все необходи-
мые меры безопасности, в ходе 
строительных работ магистраль 
может быть повреждена. В Кра-
снодарском крае недавно в ре-
зультате повреждения магистра-
ли газ попал в подвал дома, кото-
рый вообще не был газифициро-
ван, и там взорвался. 

В чем причина большого количе-
ства аварий, взрывов и даже от-
равлений газом, которые проис-
ходят последнее время?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: В свое время была 
хорошо отлаженная система. 
Проверяющие приходили посто-
янно, смотрели, как плиты стоят, 
как счетчики работают, есть ли 
какие-то нарушения. Во времена 
СССР за использованием газа в 
домах следили газоснабжающие 
организации. Сейчас такой си-
стемы нет, к сожалению.

Сейчас заниматься этой рабо-
той можно по договору. То есть 
управляющая компания или то-
варищество собственников жи-
лья заключает договор с органи-
зацией на обслуживание внутри-
домового хозяйства. Но требова-
ний к этим организациям, нали-
чие у них сотрудников квалифи-
кации, приборов, нет.

Как исправить эту ситуацию?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: В декабре 2016 
года минстрой подготовил изме-

нения в законодательство, а Ро-
стехнадзор дал свои предложе-
ния. В документе прописано, ка-
кими должны быть требования к 
специализированным организа-
циям. Мы уверены, что в ближай-
шее время наши предложения бу-
дут рассмотрены и приняты.

И какие это требования?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Специализиро-
ванная организация должна быть 
где-то аккредитована, аттестова-
на, или она должна получить ли-
цензию — это вопрос пока откры-
тый. Важно, чтобы люди, которые 
приходят с проверками, были 
профессионалами, разбирались 
в своем деле.

Год назад произошла авария в жи-
лом комплексе «Алые паруса», 
когда при падении кабины лифта 
погибла женщина. Тогда много го-
ворилось о том, что систему 
контроля надо менять. А по факту 
за год что-то изменилось?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Ростехнадзором и 
в этой сфере подготовлены изме-
нения в законодательстве, кото-
рые будут приняты в ближайшее 
время. В первую очередь речь 
идет о том, что все организации, 
которые занимаются обслужива-

нием лифтов, должны подтвер-
дить свою квалификацию с помо-
щью аттестации, аккредитации 
либо лицензии. Документы на 
эту тему находятся в высшей сте-
пени готовности.

Много говорилось о том, что к 
ухудшению состояния лифтов 
привело их исключение из числа 
опасных объектов. После этого 
они вышли из-под вашего надзо-
ра. Когда они будут возвращены 
в перечень опасных объектов?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Сам по себе во-
прос о включении лифтов в пере-
чень опасных производствен-
ных объектов пока не рассма-
тривается.

Много ли сегодня происходит 
аварий с лифтами?
АЛЕКСЕЙ АЛЕШИН: Опираясь на ста-
тистику, которую мы имеем, 
можно сказать, что резкого уве-
личения аварийности в 2016 году 
не произошло: пострадали 14 че-
ловек, 6 человек погибло. Для 
сравнения: в 2014 году в подоб-
ных авариях погибло 14 человек. 
Несмотря на снижение аварий-
ности, бездействовать сегодня 
непростительно. Необходимо на-
водить порядок в этой сфере.

Жителям старых домов придется использовать газовые плиты по-новому. 

Сотрудникам 
«скорой», как 
и полицейским, 
нужна особая 
защита закона

ПАРАЛЛЕЛИ

А КАК У НИХ
В Западной Германии, где распространено не центральное, а локальное отопле-

ние, во многих домах расположены газовые котлы. В некоторых домах до сих 

стоят газовые плиты. Газ используется и для нагрева воды. Эксперты контроли-

руют правильность основных функций приборов, наличие вредных выбросов, 

энергетическую эффективность, экологическую чистоту, а также работу дымо-

хода. Проверка должна оплачиваться собственником дома и стоит около 100 

евро. В многоэтажных домах оплата рассчитывается по долевому коэффициен-

ту. При обнаружении недостатков пользователь — управляющая компания или 

собственник — должен провести ремонт за свой счет. Если они этого не сделают 

в указанные сроки, ведомственные органы смогут отключить котлы.

В Израиле в большинстве домов используется баллонный газ. Домовладелец за-

ключает договор с одной из фирм, представленных на рынке, представители ко-

торых следят за наполненностью баллонов и периодически их меняют. Причем 

расписанные по квартирам баллоны стоят, разумеется, не в жилых помещени-

ях, а в специальных, обычно на первых этажах.  Любые работы, связанные с от-

ключением или подключением газа, могут вестись только специалистами с раз-

решения фирмы-поставщика. 

В Австрии широко используется отопление домов газом, который считается на-

иболее экономным топливом. В основном к газовым сетям подключен старый 

жилой фонд. Некоторые новостройки уже имеют центральное отопление. Ком-

пании проверяют газовые счетчики один раз в год,  на основании этого выстав-

ляют счета клиентам.   

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Захар Гельман (Тель-Авив), 
Александр Саможнев 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вера Чернева,  
Санкт-Петербург

В самом центре Петербурга разъяренный водитель люксового 

Mercedes набросился с ножом на бригаду частной «скорой» после 

того, как машины задели друг друга по касательной. Официальный 

представитель петербургского главка МВД Вячеслав Степченко 

сообщил «РГ», что холодное оружие у нарушителя изъяли поли-

цейские. 

Водителя иномарки, как рассказал «РГ» очевидец, скрутили и 

уложили на асфальт сами сотрудники «скорой». Владелец черно-

го седана обвинял водителя «скорой» в том, что «ехал он неакку-

ратно и теперь на красивой машине остались совсем неэстетич-

ные царапины».

Ряд очевидцев сообщают, что «скорая ехала с включенной си-

реной и проблесковыми маячками, а значит, имела неоспори-

мый приоритет на дороге. Другие отмечают, что в момент кон-

фликта с владельцем иномарки сирена уже не работала. Тем не 

менее, по данным «РГ», в салоне пациента не было, машина 

ехала на вызов.

Мнение Утренний монолог Владимира Соловьева 
после телевизионного «Вечера…»

Страсти по Исаакию

Сусанна Альперина

П
ожалуй, главной «го-
ворящей головой» на 
телевизионном «Ве-
чере с Владимиром 
Соловьевым», где об-

суждалась тема Исаакиевского 
собора, был сам ведущий переда-
чи. Поэтому наутро после эфира 
мы позвонили Владимиру Соло-
вьеву и попросили высказать его 
позицию: 

— Моя позиция очень простая. 
Это же храм! Изначально кафе-
дральный собор строился как 
храм. И — главой РПЦ, которым в 
тот исторический момент време-
ни был государь-император. Пер-
воначальный подход ясен: это — 
храм. Второй момент — спраши-
ваем себя: а музей чего? То есть, 
если музей этого храма, тогда во-
обще получается, что собствен-
ность вторична. А первичен — 
снова храм. Возвращать или не 

возвращать для меня вообще зву-
чит достаточно странно — ведь 
это сооружение изначально было 
построено как религиозное. Поэ-
тому и должно так же использо-
ваться. Обозначает ли это, что 
музейная функция должна по-

страдать? Нет! Но не ей должно 
быть все подчинено. Функция 
музейная – просветительская 
должна быть вспомогательной.

Как и во многих других хра-
мах в разных странах мира. Здесь 
просто идет речь о возвращении 

храма его первоначальному вла-
дельцу, который — не губернатор, 
не город, не даже Русская право-
славная церковь. Возвращается 
Богу — Богово. Все просто.

А когда речь идет о музее вооб-
ще, то здесь для меня, как для 
сына музейного работника — у 
меня мама отработала много лет 
в Музее панорамы Бородинской 
битвы, — очень важно понимать, 
что музейщики, бесспорно, долж-
ны получать достойную зарплату, 
но не менее важно, чтобы у людей 
была возможность беспрепятст-
венно попадать в храм. Как у лю-
дей верующих, так и у тех, кото-
рые хотят получить услуги му-
зейные, — и им не надо за это пла-
тить! Тут же не речь о том, что ор-
ганизована выставка, привозятся 
экспонаты, образуется очередь. 
Тут должна быть совершенно дру-
гая манера как подачи информа-
ции, так и пропуска людей.

Кстати, мы приглашали в эфир 

программы и директора Исаакия. 
Притом что он сейчас пишет 
комментарии на разных моих 
страничках в Интернете, от уча-
стия в программе директор отка-
зался — сказал, что ему неинтере-
сно, что он и так достаточно мно-
го об этом говорил. А после про-
граммы вдруг стало интересно! 
Но меня в данном случает не 
очень волнует зарплата директо-
ра, финансовая сторона — все это 
крайне вторично. Тем более ког-
да мы говорим о бюджете города 
Санкт-Петербурга — не определя-
ющими являются деньги, посту-
пающие от посещения Исаакия, 
при всем уважении. А потом, 
если все начинать мерить деньга-
ми — давайте отдадим это замеча-
тельное строение под что-нибудь 
приносящее бешеную прибыль. 
Построим там пару забегаловок, 
будем концерты проводить, сда-
вать в аренду… Однако где-то, на-
верное, все-таки есть грань. 

Телеведущий Владимир Соловьев считает, что музейная функция Исаакиевского собора не должна пострадать. Однако не ей должно быть все подчинено, не она — первична.  
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Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Весенняя сессия 2017 года
На прошлой неделе началась 

весенняя сессия Государствен-
ной Думы. Открывая первое пле-
нарное заседание, председатель 
Госдумы Вячеслав Володин под-
черкнул, что эта сессия — важ-
нейший этап и фундамент нашей 
работы на все ближайшие годы.

Сейчас на рассмотрении на-
ходится более 2 тысяч законо-
проектов, в том числе оставших-
ся от предыдущих созывов.

Приоритетом нашей законо-
дательной деятельности являет-
ся исполнение положений По-
слания президента Федерально-
му Собранию.

Одна из главных задач, по-
ставленных Владимиром Пути-
ным, — восстановление и обеспе-
чение устойчивости экономиче-
ского роста страны. Причем не-
обходимо достичь темпов роста 
выше среднемировых, опираясь 
на умножение человеческого ка-
питала как главного богатства 
России. В связи с этим нам пред-
стоит принять ряд важных реше-
ний по вопросам развития эко-
номики и предпринимательства, 
улучшения делового климата, со-
вершенствования налогового и 
банковского законодательства, а 
также в социальной сфере.

В ходе осенней сессии мы уже 
приняли 16 федеральных зако-
нов, реализующих Послание пре-
зидента. Работа в этом направле-
нии продолжается.

Предполагается принять за-
коны, которые касаются неком-
мерческих организаций — испол-
нителей общественно полезных 
услуг. Напомню, что в конце 
прошлого года мы поддержали 
закон, согласно которому соци-
ально ориентированные НКО 
смогут получать субсидии из 
бюджетов всех уровней на срок 
не менее двух лет, а также орга-
низационную, имущественную и 
информационную поддержку. Те-
перь необходимо завершить фор-
мирование правовой базы их де-
ятельности и установить требо-
вания к их компетенции.

Серьезной проблемой являет-
ся распределение средств между 
бюджетами муниципалитетов, ре-
гионов и федеральным бюджетом. 
Мы видим несоответствие между 
объемом полномочий и реальны-
ми финансовыми возможностя-
ми. Особенно это касается муни-
ципальных бюджетов. Данная 
тема станет предметом детально-
го обсуждения и, возможно, будут 
внесены соответствующие изме-
нения в Бюджетный кодекс.

В весеннюю сессию межфрак-
ционная рабочая группа под 
председательством первого за-
местителя председателя Госдумы 
Александра Жукова должна вне-
сти на рассмотрение палаты про-
ект закона о повышении мини-
мального размера оплаты труда 
до уровня прожиточного мини-
мума. Надеюсь, что к середине 
сессии такой законопроект будет 
подготовлен.

Отмечу также, что 2017 год — 
это Год экологии, поэтому в ве-
сеннюю сессию нам предстоит 
большая работа по блоку вопро-
сов, связанных с защитой окру-
жающей среды.

Во-первых, остро стоит про-
блема мусора. В конце осенней 
сессии 2016 года мы отложили 
вступление в силу новых правил 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами, потому что 
регионы оказались не готовы к 
их введению. Будем следить за 
подготовкой к реализации соот-
ветствующего закона.

Во-вторых, необходимо до-
биться составления реестра всех 
труб заводов, предприятий, те-
плосетей, водоканалов и так да-
лее, а через год оснастить их спе-
циальными приборами, которые 
будут фиксировать уровень за-
грязнения окружающей среды.

В-третьих, федеральные и 
местные законы должны встать 
на стражу особо охраняемых 
природных территорий. Нужно 
запретить изъятие земельных 
участков в границах таких тер-
риторий, их застройку и перевод 
земли из одной категории в дру-
гую. Кроме этого, надо снять ба-
рьеры при создании новых запо-
ведников, заказников и т.п.

То, что Россия всерьез подо-
шла к проблемам экологии, сви-
детельствует о зрелости нашего 
общества. Уверен, что все выше-
перечисленные темы будут под-
робно обсуждаться не только в 
Госдуме, но и на Съезде «Единой 
России», который состоится 
21—22 января в Москве.

Все материалы автора 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5033

Акцент

 Моя позиция очень простая. 
Это же храм! Изначально 
кафедральный собор 
строился как храм. И — главой 
РПЦ, которым в тот историче-
ский момент времени 
был государь-император 

ПОДРОБНОСТИ 
Патриарх Кирилл 
пропустит крещенские 
богослужения 
из-за болезни 

Просто 
простуда 

Владимир Емельяненко 

ПАТРИАРХ Московский и всея Руси Кирилл в этом 
году не примет участия в мероприятиях по случаю 
праздника Крещения Господня.  Причина — простудное 
заболевание. 

Об  этом «РГ»  сообщил пресс-секретарь предстоятеля 
Русской православной церкви священник Александр 
Волков. 

Пресс-секретарь также сказал, что глава РПЦ прохо-
дит интенсивный курс лечения, поэтому в богослужени-
ях в ближайшие дни он принимать участия не будет. Все 
ранее запланированные встречи Патриарха тоже пере-
несены.   

Для нарушителей, препятствующих движению «скорой» со 
спецсигналами, могут ввести отдельную уголовную статью.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Памяти погибших. Февраль. Трагедия. 1917 год»
20 января 2017 г. в 15.00 состоится пресс-конференция, пос-
вященная  презентации одноименной  программы в храме 
Христа Спасителя. Участвуют руководители  Фонда Людви-
га Нобеля: Я.Я. Голко, А.В. Яковлева, Е.В. Лукошков, Предсе-
датель Императорского Православного Палестинского Об-
щества — С.В. Степашин, Председатель Президиума Между-
народного совета российских соотечественников — граф 
П.П. Шереметев, Исполнительный президент Ассоциации 
«Франко-российский диалог» — князь А.А. Трубецкой и др. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Будут взрываться — 
отключим газ?
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Вступает в силу В России стало возможным создание 
персональных лекарств

Клетки: перезагрузка 

Ирина Жандарова 

В
акцины против рака, 
новые ткани и органы 
взамен поврежденных 
— такие возможности в 
медицине открывает 

Закон №180-ФЗ «О биомедицин-
ских клеточных продуктах», ко-
торый вступил в силу с начала 
этого года. 

Принять его планировалось 
еще в 2002 году, но тогда была 
разработана временная инструк-
ция на 10 лет. Время вышло, и все 
клеточные и генетические иссле-
дования в России в какой-то мо-
мент оказались вне закона. 

«По большому счету, мы гово-
рим о первом законе, регламен-
тирующем отношения, возника-
ющие в процессе научных из-
ысканий, разработок новых пре-
паратов на основе биомедицин-
ских клеточных продуктов 
(БКП), их оборота и примене-
ния», — говорит Антон Боголю-
бов, юрист группы компаний 
«Лорес».

Он отмечает, что термин «би-
омедицинские клеточные про-
дукты», конечно, сложный. И не 
всем понятно, о чем идет речь. «В 
широком смысле БКП — это пре-

параты, изготавливаемые с при-
менением клеточного и генети-
ческого материала, донорского 
или созданного искусственно», — 
рассказывает эксперт.

Применяются такие препара-
ты в России и за рубежом для ле-
чения ряда социально значимых 
болезней: онкологии, ВИЧ, бес-
плодия, заболеваний нервной си-
стемы, головного и спинного 
мозга, печени, кожи. «В принци-
пе, лечить можно и самые ба-
нальные заболевания», — уточня-
ет заведующий лабораторией 
оценки технологий в здравоохра-
нении Института прикладных 
экономических исследований 
РАНХиГС Виталий Омельянов-
ский. Но это очень дорого. Поэто-
му клеточная и генетическая ме-

дицина для тех случаев, когда бо-
лезнь угрожает жизни пациента.

Для создания таких препара-
тов используются клеточный и 
генетический материал человека 
и животных. Хотя они и применя-
ются в современной медицине 
достаточно широко, но вызыва-
ют огромное количество проти-
воречий, как в обществе, так и в 
законодательстве, как в России, 
так и в мире.

Например, в России создание 
клеточных линий на основе кле-
точного материала человека во 
многом подпадает под регулиро-
вание закона «О временном за-
прете на клонирование челове-
ка»,  говорит Антон Боголюбов. 
При этом действует еще ряд зако-
нов: «О трансплантации органов 

и тканей человека», «Об обраще-
нии лекарственных средств», «О 
донорстве крови и ее компонен-
тов», приказ минздрава «О раз-
витии клеточных технологий в 
РФ», то есть единого регулирова-
ния в сфере БКП не существует, 
более того, положения разных за-
конов зачастую вступают в про-
тиворечие друг с другом, отмеча-
ет эксперт. 

Теоретически в России воз-
можно создание, но не использо-
вание клеточных и генетических 
материалов. Хотя в направлении 
персональных лекарств, персо-
нифицированной медицины дви-
жется весь мир, говорит Виталий 
Омельяновский. Совсем скоро 
лекарства, ткани и транспланта-
ты будут создаваться под кон-
кретного больного, будут лечить 
целенаправленно его проблему, 
если речь идет о тканях и органах 
— они не будут вызывать оттор-
жения. Но для этого нужно снять 
законодательные ограничения.

До сих пор лабораториям при-
ходилось руководствоваться 
теми документами, которые 
были. К примеру, при работе с 
клетками крови опираться на 
акты, регулирующие службу 
крови, при разработке препара-

тов на основе клеток — опираться 
на стандарты для лекарственных 
средств. Если законодательной 
базы совсем не было, исследова-
ния просто не велись. К примеру, 
практически остановилась рабо-
та в области тканевой трансплан-
тации. При этом вне закона ока-
зались даже те трансплантаты, 
которые были разработаны еще в 
советское время.

Российские ученые могут по-
хвастать удачными разработка-
ми, но не могли их применить. Так 
Федеральный научно-клиниче-
ский центр физико-химической 
медицины презентовал сетчатку 
глаза из перепрограммированных 
клеток. Новый материал позволит 
лечить пациентов, теряющих зре-
ние. Первую трансплантацию на-
метили на 2017 год, потому что 
только вступление в силу закона 
180-ФЗ позволит начать клиниче-
ские испытания. 

Акцент

 У медицины появилось право 
не только создавать, но и 
использовать клеточные 
и генетические материалы

Развитие клеточных технологий 
в медицине может оказаться спа-
сением для многих пациентов.

Узнайте больше: 
Эффективный препарат от 
рака назван смертельно 
опасным
rg.ru/art/1351518

ФИНАНСЫ Россияне заняли 
в Интернете более 
18 миллиардов рублей 

Деньги запутались 
в Сети

Юлия Кривошапко

ЖИТЕЛИ России стали чаще за-
нимать деньги в Интернете. По 
итогам 2016 года общий объем 
средств, выданных микрофинан-
совыми компаниями, работаю-
щими онлайн, достиг 18,1 милли-
арда рублей. Это в 3,1 раза боль-
ше, чем годом раньше, отмечает-
ся в исследовании MoneyMan.

Онлайн-компании в прошлом 
году выдали свыше 1,48 миллио-
на займов — в 2,9 раза больше, 
чем в 2015-м.

Средняя сумма займа также за-
метно выросла. В 2015 году она 
была на уровне 9900 рублей. В 
2016 году уже около 12 200 рублей, 
то есть на 23 процента больше. А 
вот средний срок займа остался на 
прежнем уровне — 22 дня.

«В 2017 году мы ожидаем, что 
рынок онлайн-кредитования 
продолжит свое активное разви-
тие, — говорит гендиректор 
MoneyMan Борис Батин. — По на-
шим прогнозам, по итогам этого 
года более 30 процентов всех зай-
мов физическим лицам будут вы-
даваться в режиме онлайн. Этому 
будет способствовать активный 
переток клиентов из традицион-
ных компаний в сервисы онлайн-
кредитования». 

Также существенным образом 
на развитие рынка, по мнению 
Бориса Батина, повлияет актив-
ное проникновение новых техно-
логий и доступа к сети Интернет 
в самых удаленных регионах 
страны.

Онлайн-кредитование при-
влекает людей скоростью и про-
стотой. В этом случае решение о 

выдаче займа, как правило, при-
нимается максимум в течение 
пяти минут. Однако не все так 
просто. Микрокредиторы, пыта-
ясь узнать больше о потенциаль-
ном заемщике, не ограничивают-
ся запросом в бюро кредитных 
историй. Они анализируют про-
фили в соцсетях и даже данные о 
мобильном устройстве, с которо-
го человек зашел в Интернет.

По данным аналитиков «Е 
заем», лучше всего по онлайн-
займам платят жители Чечен-
ской Республики. В этом регионе 
традиционно низкая доля прос-
роченной задолженности. Регион 
с самой высокой долей плохих 
долгов — Кабардино-Балкарская 
Республика. Там доля просрочен-
ной задолженности по итогам 
трех кварталов 2016 года состав-
ляла 23,2 процента.

Тем временем Банк России 
предупреждает граждан о рисках 
обращения к нелегальным креди-
торам. Они не являются участни-
ками рынка МФО, их деятель-
ность не регулируется и не 
контролируется ЦБ. Поэтому 
при получении займа у нелегаль-
ного кредитора человек сильно 
рискует. Возможен обман, а инте-
ресы заемщика в этом случае не 
будут защищены законом. Кроме 
того, из-за отсутствия всей ин-
формации о размере обяза-
тельств и обо всех условиях зай-
ма (полной стоимости займа) 
при получении займа гражданин 
может оказаться должным астро-
номическую сумму. Кроме того 
клиент нелегальных кредиторов 
рискует стать жертвой незакон-
ных методов взыскания долга.

ПРОЕКТ Участники теста по истории смогли 
ответить только на половину вопросов 

Взять репетитора 
Елена Новоселова 

П
одведены итоги всерос-
сийского тестирования по 
истории «Каждый день 

горжусь Россией!». Средний балл 
в этом году — 20 правильных от-
ветов из 40 возможных. 

«Если учесть, что уже десять 
лет в выпускном классе не нуж-
но сдавать этот предмет, моло-
дежь знает историю удовлетво-
рительно, — оценил результаты 
проверки заведующий научным 
сектором Российского военно-
исторического общества Юрий 
Никифоров. 

Потом смягчил свое резюме: 
«Задания были не для тех, кто 
«ниже плинтуса», тест разраба-
тывали в МГУ». 

Надо сказать, результаты на 
три балла ниже, чем прошлогод-
ние. Это пытаются объяснить 
тем, что средний возраст участ-
ников увеличился на год и соста-
вил в среднем 20 лет: чем дальше 
школьные годы, тем сложнее 
вспомнить, в каком году было Ле-
довое побоище и кто «брал Ка-
зань и Астрахань». Самому юно-
му — 13 лет. Самым взрослым, их 

двое — из Кабардино-Балкарской 
республики и Калининградской 
области — по 85. Из курьезов, 
куда без них на любом кзамене, 
случай, когда двадцатилетний 
внук пытался подглядеть пра-
вильный ответ у восьмидесяти-
летнего деда. 

В тройке лучших регионов по 
среднему баллу оказались Брян-
ская область, Удмуртия и Ставро-
польский край. А по числу участ-
ников лидируют Чечня, Ставро-
польский край и Волгоградская 
область. 

А вот Москва удивила, ока-
завшись только на 59-м месте по 
качеству ответов. В столице при-
шли на тест мало желающих - 
чуть более девяти тысяч чело-
век. Двенадцать участинков те-
ста не смогли ответить ни на 
один вопрос. 

Как рассказал член Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Сергей Железняк, тест писа-
ли и в двадцати зарубежных стра-
нах. «Интерес к тесту по истории  
растет, и это связано с последова-
тельной позицией России в ме-
ждународной политике, — заявил 
Железняк. — Лучше всех историю 

нашей страны знают в Белорус-
сии, Абхазии, ДНР и ЛНР, а также 
в Молдове и на Украине». 

Политик пообещал, что в бли-
жайшем будущем бланки теста 
будут переведены на основные 
языки мира. 

Кстати, Железняк сам прошел 
тестирование, получив 39 бал-
лов. На какой вопрос депутат не 
ответил, так и осталось тайной, 
поскольку он отказался отвечать 
на этот вопрос. 

Как признают организаторы 
проеведения теста, самыми 
сложными для всех участников 
оказались вопросы по истории 
Древней Руси, касающиеся куль-
туры и дат основания городов и 
строительства главных право-
славных соборов. 

Среди тех, кто пришел прове-
рить свою историческую грамот-
ность, оказались губернаторы 
регионов, депутаты, министры. 
Организаторы теста, Молодеж-
ный парламент при Госдуме и 
РВИО, надеются, что столь высо-
кий представительский уровень 
сделает тест модным. 

Однако ни раскрученные шо-
умены и артисты, ни популярные 
писатели и телеведущие не захо-
тели проверить свои знания по 
истории Отечества. Историк 
Юрий Никифоров считает, что 
эта часть российской элиты опа-
сается «репутационных издер-
жек», и предлагает ей «взять ре-
петиторов». 

Идеологи проекта избегали 
негативных оценок историческо-
го образования в стране, но в 
планах у них «работа над ошиб-
ками». В частности, Молодежный 
парламент в апреле собирается 
запустить тест по истории Вели-
кой Отечественной войны.

Акцент

 Ни раскрученные шоумены 
и артисты, ни популярные 
писатели и телеведущие 
не захотели проверить свои 
знания по истории Отечества 

Я так считаю

Когда мы выявляем во время контрольных ме-
роприятий факты, свидетельствующие о необ-
ходимости вмешательства правоохранитель-

ных органов, мы им  направляем наши материалы. Про-
водятся доследственные проверки. Мы знаем о состоя-
нии этих дел. Другой вопрос, что это очень медленно 
продвигается. Иногда — годами. Наверное, самое быстрое 
рассмотрение материалов — это космодром Восточный. 
Ускорение придал глава государства. К сожалению, по 
космодрому вскрываются все новые и новые факты. 

А «Зенит-Арена», что с этим объектом?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: «Зенит-Арена» не на моем веку началась. 
Но надеемся, что Кубок конфедераций там пройдет. 
Что касается того, о чем нас информируют правоохрани-
тели, то мы всегда эту информацию представляем пу-
блично. Итоговую представляем один раз в год, когда 
отчитываемся перед парламентом. Она содержится в 
годовом отчете. Там по каждому объекту, по которому 
возбуждено уголовное дело, все данные есть. А относи-
тельно судебных решений для нас закрытая информа-
ция — мы их не видим, суды сами принимают решения. 
Кстати, правоохранители тоже нам не могут по этой ча-
сти предъявить полноценную информацию, так что мы 
ей не располагаем. Так устроена наша система. 

Счетную палату сегодня во многих министерствах и 
ведомствах называют «счеткой». Что удалось расчи-
стить в бюджетной сфере? Что еще предстоит? 
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Вопрос — далеко идущий в том смысле, 
что невозможно решить за достаточно короткий период 
времени все накопленные проблемы. Тем более, я об 
этом говорила на 
Гайдаровском фору-
ме, причиной неэф-
фективного исполь-
зования ресурсов, 
как правило, являет-
ся неэффективная 
система государст-
венного управления.
Когда мне задают во-
прос: «А что нужно 
сделать? Чего не хва-
тает в законодатель-
стве?» — я отвечаю: 
«Вообще в законода-
тельстве всего хватает. Там все написано. Главное, что 
это законодательство нужно исполнять. И исполнять 
так, как оно написано, поменьше его менять, потому что 
те, кто сегодня реально его исполняет, не успевают при-
выкнуть к новеллам, как все уже опять меняется. Потому 
что, кто-то где-то не доработал, не достроил, и так далее. 
Это общий взгляд на проблему. Что касается контроль-
ных сфер наших проверок, то мы стали по-другому смо-
треть на них. 

Что это означает? 
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Стараемся сейчас охватывать те сферы, 
которые являются социально чувствительными. Причем 
не в отдельно взятых учреждениях, а там, где эти полно-
мочия реализуются, то есть в регионах страны. И затем 
изучать проблему по всей стране, в целом. Это дает свой 
положительный результат.
Мы занимались и продолжим заниматься и государст-
венными закупками, и жилищно-коммунальным хозяй-
ством, и лекарственным обеспечением, и доступностью 
услуг. Это всегда будет оставаться предметом нашего 
внимания, так как это те сферы, куда сегодня бюджет на-
правляет свои ресурсы. 

О ЗАРПЛАТАХ ТОП-МЕНЕДЖЕРОВ

СКРОМНЕЕ НАДО БЫТЬ
Топ-менеджеры российских государственных компаний и корпо-

раций должны умерить свои аппетиты в отношении своих зарплат, 

премий и расходования бюджетных средств. Об этом заявила гла-

ва Счетной палаты Татьяна Голикова на «Деловом завтраке» в 

«Российской газете».

По ее мнению, они должны прислушаться к рекомендации прези-

дента Владимира Путина, которую он дал в ходе итоговой пресс-

конференции в конце года: «Поскромнее надо быть». 

Надеюсь, что они в какой-то мере последуют этому совету, отме-

тила Голикова. 

«Результаты проверок Счетной палаты госкомпаний и госкор-

пораций, акционерных обществ с госучастием мы направляем 

президенту страны, — отметила она. — Но мы не можем это озву-

чивать, мы не можем по закону разглашать коммерческую тай-

ну».

Полный текст интервью с «Делового завтрака» читайте 
в ближайших номерах «Российской газеты»

Татьяна Голикова: 
Стараемся охваты-
вать те сферы, 
которые являются 
социально 
чувствительными

1

Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1356461

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана 
природы. Общие требования к рекультивации земель ООО 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Ямалнефтегаз» извещает о 
проведении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту «Поисково-оценочная скважина № 307П на Южно-
Мессояхском участке. Инженерная подготовка и автомобильная 
дорога».

Цели намечаемой деятельности: Строительство поисково-
оценочной скважины (строительство шламового амбара, рекуль-
тивация земель, нарушенных при размещении отходов IV класса 
опасности).

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Тазов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП 
«Ямалнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 629008, 
РФ, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Матро-
сова, 24.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 21 января 2017 года по 21 февраля 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Департамент имущественных и земельных отношений Адми-
нистрации Тазовского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Для ознакомления с материалами проектной документации не-

обходимо обратиться в общественные приемные, размещенные по 
адресам: 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, админи-
стративное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельно-
сти коренных малочисленных народов Севера Тазовского райо-
на», каб. №5, тел.: 8(34940) 2-10-63. График работы: с 09.00 до 
17.30, обед с 12.30-14.00. Выездные (кочевые) общественные при-
емные на межселенных территориях: межселенная территория Та-
зовской тундры.

Заказчик работ: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП 
«Ямалнефтегаз», 629008, РФ, ЯНАО, г. Салехард, ул. Матросова, 
24. тел.: 8 (349-22) 2-98-03, e-mail: yng@lukoil.com 

Общественные обсуждения состоятся 21 февраля 2017 года в 17 
час. 30 мин. в здании Районного Центра национальных культур, 
расположенного по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДСТВИЕ СКР 
проверяет 
гибель в метро 
пожилого 
человека

СУМРАК 
В КОНЦЕ 
ТОННЕЛЯ

Наталья Козлова

В МОСКВЕ столичное подразде-
ление СКР начало так называе-
мую доследственную проверку 
по факту гибели в метро пенсио-
нера.

Как разъяснили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Глав-
ного следственного управления 
СК России по Москве, такие про-
верки в подобных случаях, когда 
гибнет человек, обязательны.

Если в результате работы спе-
циалистов окажется, что есть не-
кие подозрения и погиб человек в 
результате преступления, то бу-
дет возбуждено уголовное дело. 

Если это проблемы со здоро-
вьем и гражданину стало плохо, 
то уголовного расследования не 
будет.

Пока об этом ЧП известно не 
очень много — вечером на стан-
ции метро «Университет» Со-
кольнический линии Московско-
го метрополитена с рельс подня-
ли тело пожилого мужчины. Судя 
по документам, погибшему на 
момент гибели было 80 лет. 

По словам сотрудников пра-
воохранительных органов, кото-
рые работают в метро, пожилой 
пассажир умер на платформе, а 
уже потом упал на рельсы. 

По другим сведениям, пожи-
лой человек сам дошел до края 
платформы и осознанно упал на 
рельсы, где и скончался от удара 
тока.

В любом случае точная причи-
на смерти, конечно, будет уста-
новлена медиками, но пока, по 
предварительным данным, пен-
сионер скончался в результате 
сердечно-сосудистой недоста-
точности.

Из-за инцидента поезда на 
южном участке Сокольнической 
линии между станциями «Сала-
рьево» и «Спортивная» следова-
ли с большими перерывами.

К сожалению, несчастья в сто-
личном метрополитене случают-
ся нередко.

Так в конце ушедшего года в 
экстренном порядке станции 
«Выхино», «Рязанский про-
спект» и «Кузьминки» были за-
крыты на вход и выход.

Движение поездов на участке 
от «Жулебино» до «Текстильщи-
ков» было ограничено. Все из-за 
того, что человек упал на рельсы 
и погиб.

Это был человек средних лет, 
который слишком близко подо-
шел к краю платформы, не удер-
жал равновесия и упал на рельсы. 

Он попытался выбраться сам, 
но не успел. 

Еще более дикий случай прои-
зошел, когда под колеса поезда 
упал пассажир, которого баналь-
но толкнули подростки. Тогда 
было возбуждено уголовное дело. 
Камеры в метрополитене зафик-
сировали жестокую игру. Было 
видно, что резвятся явно нетрез-
вые подростки. 

Они бежали по платформе и 
просто толкали всех подряд. Не 
повезло тому, кто стоял ближе 
всего к краю. 

И хотя эти отморозки, кото-
рые видели, что столкнули чело-
века под поезд, на изображении 
были видны, найти их до сих пор 
не удалось. 

По рассказам сотрудников 
столичной подземки, за послед-
ние полгода подавляющее боль-
шинство случаев летального ис-
хода, а именно 51 из 57, — это 
естественная смерть. 

Когда люди умирают от оста-
новки сердца и других проблем 
со здоровьем.

Причем пик смертей, связан-
ных с проблемами здоровья, тра-
диционно приходится на летние 
месяцы, когда в метро становит-
ся жарко и душно. 

Если у гражданина слабое 
сердце, повышенное давление 
или что-то подобное, то, несмо-
тря на работающие в метро кон-
диционеры, ему весьма вероят-
но потребуется помощь меди-
ков.

За те же месяцы зафиксирова-
но четыре суицида и одна смерть 
по неустановленным причинам. 
Кроме того, один пассажир погиб 
в результате падения с эскалато-
ра. 

Дикий случай прои-
зошел, когда под 
колеса поезда упал 
пассажир, которого 
банально толкнули 
подростки
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Недвижимость Прогноз по вводу жилья в 2017 году снижен 
на 13 процентов

Выйти из строя
Юлия Кривошапко 

М
инистерство стро-
ительства и жи-
л и щ н о - к о м м у -
нального хозяйст-
ва пересмотрело в 

сторону уменьшения прогноз по 
объемам ввода жилья в России на 
ближайшие три года.

В опубликованном проекте 
корректировок госпрограммы 
«Обеспечение доступным и 
комфортным жильем и комму-
нальными услугами граждан 
России» целевой показатель на 
2017 год по сравнению с дейст-
вующей программой снижен на 
13 процентов: с 93 миллионов 

до 81 миллиона квадратных ме-
тров.

Пересмотрело ведомство и 
свои прогнозы на 2018—2019 
годы. Ранее на 2018 год был за-
ложен показатель в 97 миллио-
нов  и 100 миллионов квадрат-
ных метров — на 2019 год. В но-
вом варианте государственной 
программы фигурируют более 
скромные цифры в 88 и 94 мил-
лиона квадратных метров соот-
ветственно.

Как пояснили «Российской га-
зете» в минстрое, промежуточ-
ные целевые показатели по вводу 
жилья были скорректированы на 
основании текущих данных по 
вводу жилья в регионах. Однако 
планы на 2020 год, когда в России 
должно быть построено не мень-
ше 100 миллионов квадратных 
метров жилья, остаются в силе, 
подчеркивают в министерстве.

За 11 месяцев 2016 года в Рос-
сии построили 62,9 миллиона 
квадратных метров жилья — на 
6,5 процента меньше, чем в 2015 
году. В целом по году должно 
быть не менее 76 миллионов ква-
дратных метров. Но это, как 
уточняют в министерстве, песси-
мистичный сценарий. В реально-
сти же может быть преодолена 
планка в 80 миллионов квадрат-
ных метров. Окончательные ито-
ги минстрой обещает озвучить в 
начале февраля.

Интересно, что прогнозные 
показатели по ипотеке на 2017 
год в минстрое предлагают со-
хранить на прежнем уровне - 921 
тысячи выданных кредитов. А на 
2018—2019 годы даже повысить 
до одного миллиона и 1,1 милли-
она кредитов соответственно. 
Для сравнения в действующую 
госпрограмму были заложены 
показатели в 946 тысяч и 997 ты-

сяч ипотечных кредитов соответ-
ственно.

ЦЕНЫ

Сколько стоит дом 
построить
До конца сентября в России должна 

заработать Федеральная государст-

венная информационная система це-

нообразования в строительстве 

(ФГИС ЦС). 

В нее будет заложена актуальная ин-

формация о ценах на строительные 

материалы, а также о стоимости тех-

нических и трудовых ресурсов по 

всей стране с учетом территориаль-

ной специфики.

На все без исключения элементы вы-

полняемой при строительстве рабо-

ты, в разрезе трудозатрат рабочих, 

применяемых стройматериалов и тех-

ники, будут сформированы ценовые 

нормы. А уже на их основе можно бу-

дет рассчитать показатели стартовой 

сметной стоимости строительства 

того или иного объекта.

Создание федеральной системы це-

нообразования в строительстве 

обойдется в 180 миллионов рублей. 

Но это будут не бюджетные деньги, 

как предполагалось ранее, а внебюд-

жетные средства.

ФАКТЫ И ЦИФРЫ

Метры любят счет
Большинство регионов рапортуют о 

том, что планы по вводу жилья в 2016 

году они выполнили. 

К примеру, Омская область, несмотря 

на дефицит бюджета ввела в эксплуа-

тацию более 750 тысяч квадратных 

метров. А вот планы на этот год — 710 

тысяч «квадратов» — под большим во-

просом. 

Дело в том, что многие из новостроек 

остаются невостребованными. Толь-

ко у одного из крупных региональных 

застройщиков пустуют 1200 квартир. 

При том, что покупательская способ-

ность жителей — одна из самых низких 

в стране. Без программ государствен-

ной ипотечной поддержки, которые в 

настоящее время практически свер-

нуты, ситуация вряд ли кардинально 

изменится, рассказали «Российской 

газете» в омском правительстве. 

Скудный региональный бюджет тоже 

не в состоянии существенно поддер-

жать потенциальных омских новосе-

лов. Между тем свертывание жилищ-

ных программ чревато еще одной 

большой проблемой. Ряды безработ-

ных могут пополнить 30 тысяч строи-

телей.

На снижение спроса на жилье указы-

вают и в Амурской области. И это уже 

привело к уменьшению объемов 

строительства в регионе. Кроме того, 

сроки ввода некоторых объектов ком-

пании перенесли на 2017 год. По пред-

варительным итогам 2016 года ввод 

жилья в регионе в 2016 году составил 

212,2 тысячи квадратных метров — 81 

процент к уровню 2015 года.

А в Нижегородской области в послед-

нее время напротив зафиксирован 

рост спроса на квадратные метры, 

особенно в областном центре. Это по-

зволило региональным властям под-

нять план по вводу жилья. В 2017 году 

там собираются ввести в эксплуата-

цию 1,3 миллиона «квадратов». 

Кузбасс, если верить данным Росста-

та, по темпам жилищного строитель-

ства вошел в минувшем году в первую 

тройку по России. При этом регион 

«обрастает» новыми домами неравно-

мерно. Одни территории докладыва-

ют о выполнении жилищных планов на 

120—150 процентов, как, например, 

Юргинский район и город Кемерово, а 

другие не дотягивают и до пятидесяти-

процентной отметки. Скажем, шахтер-

ский город Березовский отчитался о 

сдаче за 11 месяцев лишь 32 процентов 

запланированной жилплощади.

Отдельная тема — качество жилищно-

го строительства. «Российская газе-

та» уже неоднократно писала о новых, 

но уже аварийных домах, в которые в 

рамках госпрограммы переселяли 

жильцов ветхих бараков в разных го-

родах Кемеровской области. Ее реги-

ональным чиновникам предстоит ре-

шать в наступившем году.

В Ростовской области по данным Ро-

стовстата в январе—ноябре 2016 года 

жилья построили меньше на 0,4 про-

цента. Этот результатом власти регио-

на удовлетворены. Тем более что зна-

чительная часть новостроек сдава-

лась уже в декабре, так, что, возмож-

но, при подведении окончательных 

итогов года показатели будут выше.

Подготовили: Юлия Потапова, 
Светлана Сибина, Наталья 
Решетникова, Роман Мерзляков, 
Руслан Мельников, Тимур 
Алиев, Ирина Белова, Светлана 
Цыганкова, Александр Ярошенко

Акцент

 На показатель по вводу жилья 
в 100 миллионов квадратных 
метров Россия выйдет 
не раньше 2020 года

Большинство россиян, особенно в 
крупных городах, живут в домах-
«скворечниках». 

Читайте также: Права 
дольщиков теперь будут 
лучше защищены
rg.ru/art/1353932

ПРАВО Минюст объяснил процедуру обмена единственного жилья
должников на меньшие метры

Заставят потесниться
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России опубликовало 
подробные разъяснения, 

как по замыслу должна работать 
процедура замены единственно-
го жилья должников на жилпло-
щадь меньшего объема.

Самое главное — никто не бу-
дет выкидывать людей на улицу. 
Процедура продумана так, что 
человека ни на минуту не оста-
вят в как бы подвешенном поло-
жении, когда старой квартиры 
уже нет, а новой еще не приобре-
тено.

Именно этот момент, кстати, 
волновал многих экспертов, ког-
да министерство юстиции опу-
бликовало нашумевший проект. 
Напомним, что готовящаяся ини-
циатива разрешает арестовы-
вать и продавать единственное 
жилье должников, когда с челове-
ка больше нечего взять.

По оценке директора Феде-
ральной службы судебных при-
ставов Артура Парфенчикова, в 
случае принятия закона проце-
дура будет применяться в еди-
ничных случаях. Массового пере-
езда должников не будет: в зако-
не наложено множество ограни-
чений.

Некорректно, по его словам, 
говорить, что якобы предлагает-
ся лишать должников единствен-
ного жилья. Правильная форму-
лировка — замена жилья. 

За единственной квартирой 

человека придут в самом послед-
нем случае. Как пояснили в ми-
нюсте, если у человека есть ка-
кое-то иное имущество, то взы-
скание на единственную кварти-
ру не налагается. Допустим, у че-
ловека есть машина. Тогда снача-
ла надо обратить внимание на 
нее.

Если же у должника совсем-
совсем ничего нет, ни счетов в 
банках, ни имущества, ни доста-
точной зарплаты, позволяющей в  
обозримом будущем рассчитать-
ся, только тогда начнут высчиты-
вать квадратные метры человека. 
Причем наложить взыскание на 
квартиру может только суд.

Арестовать и продать можно 
будет не любое жилье. Забирать 
планируется именно излишки 
квадратных метров. 

В группу риска войдут кварти-
ры, чей размер превышает в два 
раза минимальную норму пло-
щади на человека. 

«Например, в Москве при 
норме 18 квадратных метров на 

человека этот предел будет со-
ставлять более 144 квадратных 
метров на семью из четырех че-
ловек», — поясняют в минюсте.

Жилая норма устанавливает-
ся органами местного самоу-
правления. В среднем по стране 
она варьируется от 14 до 18 ква-
дратных метров.

Еще одно условие: рыночная 
цена единственной квартиры  
должника должна в два раза пре-
вышать стоимость той квартиры,  
в которую гипотетически ему 
придется переехать. 

То есть соответствующей по 
размеру минимальной жилой 
норме.

Рассчитываться стоимость ги-
потетической квартиры будет с 
учетом среднего удельного пока-
зателя кадастровой стоимости, 
утверждаемой региональными 
властями. Например, в Северо-
западном кадастровом районе 
Москвы максимальное значение 
удельного показателя кадастро-
вой стоимости составляет 261 

тысячу 823 рубля за квадратный 
метр. В городском округе Ново-
сибирска этот показатель — 77 
тысяч 931 рубль за квадратный 
метр.

И еще: долг человека должен 
составлять не менее пяти про-
центов от рыночной стоимости 
его квартиры. 

Когда на человеке висят ко-
пейки, жилье не тронут.

Лишь когда все совпало, суд 
разрешит выставить квартиру на 
торги. Однако должника не высе-
лят до тех пор, пока не станет 
ясно, где ему дальше жить. Так 
что квартиры будут продаваться 
вместе с живущими в них дол-
жниками. Покупатели должны 
будут понимать, что сразу въе-
хать в новые апартаменты не 
смогут. Но жилье обязательно ос-
вободится.

Если человек в течение трех 
месяцев не сможет купить жилье, 
он должен будет перечислить по-
лученные средства в местный 
бюджет. А местные власти затем 
в течение двух месяцев предоста-
вят человеку жилое помещение — 
строго по нормам.

«У гражданина-должника и 
членов его семьи сохраняется 
право проживания в жилом по-
мещении, на которое обращено 
взыскание, — поясняют в миню-
сте. — Пока гражданину-должни-
ку и членам его семьи не будет 
предоставлено иное жилое поме-
щение, их выселение не допуска-
ется».

Акцент

 Должники смогут жить в про-
данных квартирах до тех пор, 
пока не купят или получат 
новое жилье

СЫРЬЕ

Иск к Украине
по газу
вырастет
до 37 млрд
долларов

ВЫСТАВИЛИ 
СЧЕТ

Игорь Зубков

«ГАЗПРОМ» выставил счет на 
5,319 миллиарда долларов «На-
фтогазу Украины» за невыбор-
ку законтрактованного мини-
мального объема газа во II-IV 
кварталах 2016 года. По прави-
лу take or pay («бери или пла-
ти») украинская сторона долж-
на оплатить невыборку газа в 
течение 10 дней. Об этом «РГ» 
сообщили в российской компа-
нии. 

С ноября 2015 года Украина 
прекратила покупки газа у 
России, но в I квартале 2016 
года правило «бери или плати» 
не применялось в соответст-
вии с условиями «зимнего па-
кета».   

Между тем в конце марта Ар-
битражный институт Торговой 
палаты Стокгольма должен вы-
нести решение по иску «Газ-
прома» к «Нафтогазу» на 31,75 
миллиарда долларов, учитыва-
ющем в том числе невыборку 
минимальных контрактных 
объемов до 2016  года. Вероят-
но, теперь «Газпром» увеличит 
свои исковые требования до 
более чем 37 миллиардов дол-
ларов. 
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ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
рассказал о «шпионских 
играх» американских 
дипломатов в Москве

Дождемся 
инаугурации 
Трампа

Екатерина Забродина

ПОЧЕМУ американские спецслужбы «зря получают 
свою зарплату», как дипломаты США в Москве устраива-
ют «шпионские игры» с переодеванием, чего можно 
ждать от Дональда Трампа — об этом и многом другом 
рассказал глава МИД России Сергей Лавров на традици-
онной пресс-конференции, посвященной внешнеполи-
тическим итогам минувшего года. 

О политической философии
Вначале министр порассуждал о том, что в современ-

ном мире сталкиваются два глобальных подхода: пра-
гматизм и «мессианская одержимость экспортом ценно-
стей». «Экспорт демократии и ценностей, или псевдо-
ценностей, которые себя серьезно дискредитировали, 
продолжает сеять проблемы в международных отноше-
ниях. Он привел к кризису на Украине, к тому, что мы на-
зываем «арабской весной», плоды которой пожинаем до 
сих пор. В свою очередь «арабская весна» породила уже 
импорт миграции. «Экспортно-импортные операции» в 
международных отношениях не приводят к стабильно-
сти, — отметил Лавров. — Выбор РФ хорошо известен. Мы 
готовы на равноправный диалог со всеми участниками 
мирового сообщества».

О «шпионских играх» спецслужб США
Сергей Лавров рассказал о случаях «вербовочной ак-

тивности» спецслужб США в отношении российских ди-
пломатов, которая особенно возросла во время второго 
президентского срока Обамы. Например, в апреле 2016 
года имел место «вербовочный подход на уровне совет-
ника-посланника с 
предложением со-
трудничать». «Дру-
гому нашему дипло-
мату, тоже старшего 
звена, американские 
спецслужбы засуну-
ли в машину в его от-
сутствие 10 тысяч 
долларов. Деньги 
были оприходованы 
нашей бухгалтерией 
и сейчас работают 
на благо российско-
го государства», — 
заверил собравшихся министр, вызвав смех в зале. При 
этом Лавров опроверг обвинения, звучавшие из Вашинг-
тона, будто «посольству США в РФ приходится работать 
в невыносимых условиях». Глава МИД отметил: Москва 
не раз пресекала разведывательную деятельность аме-
риканских сотрудников, работавших под прикрытием 
дипмиссии. И рассказал о реальных случаях в духе паро-
дий на шпионские романы: «Был известный эпизод, ког-
да переодетый дипломат в парике, с накладными бровя-
ми проникал в здание посольства США и, отказавшись 
предъявить удостоверение сотруднику безопасности, 
ударил его». А еще Лавров припомнил случаи с «переоде-
ванием американских дипломатов, в том числе когда 
мужчина переодевался в женщину» — прямо как Керен-
ский, «а потом заходил в туалет и возвращал свой изна-
чальный облик». 

О том, чего ждать от Трампа
По словам главы российского дипведомства, пока 

рано делать прогнозы о том, какой будет политика ново-
го президента США в отношении Москвы. «Мы следим за 
тем, как новая администрация США готовится к вступле-
нию в свои права. Когда все рассядутся по местам и на-
чнется практическая работа, станет ясно, как США будут 
выстраивать отношения США с окружающим миром», — 
признал Сергей Лавров. По его наблюдениям, взгляды 
Дональда Трампа коренным образом отличаются от под-
хода как администрации демократов, так и республикан-
цев, с которыми приходилось иметь дело прежде. «В их 
основе лежит коренной интерес США, каким Трамп себе 
его представляет. Он хочет, чтобы каждая страна отвеча-
ла за собственное развитие. Это соответствует и нашим 
подходам. Если главным приоритетом новой команды 
будет борьба с терроризмом, то мы можем это только 
приветствовать», — заявил Лавров. При этом российский 

министр не увидел в 
недавних словах 
Трампа намерения  
заключить сделку с 
Москвой: отказаться 
от санкций в обмен 
на ядерное разору-
жение. На Смолен-
ской площади обра-
щают внимание, что 
республиканец гово-
рил о трех задачах: 
пересмотреть сан-
кционную политику 
в отношении РФ, на-
ладить сотрудниче-
ство с россиянами в 

тех областях, где оно возможно, и предпринять шаги в 
области разоружения. «Для нас восстановление диалога 
по стратегической стабильности также является прио-
ритетом», — заключил Лавров. 

Прокомментировал он и сообщения о том, что в ЦРУ 
была создана специальная группа с привлечением эк-
спертов из ФБР, Агентства национальной безопасности 
США, американских минфина, минюста и офиса дирек-
тора Национальной разведки. Все они призваны были 
доказать связи Трампа с Россией. «Если вся эта команда 
уважаемых учреждений «накопала» только то, что они 
вывалили на всеобщее обозрение, то они явно заслужи-
вают увольнения и зря получают зарплату. Грош им цена 
в таком случае», — заметил министр.

О «русских хакерах»
Попытки доказать, что Россия причастна к хакерским 

атакам в западных странах, «высосаны из пальца», счи-
тают в Москве. «Что касается кибербезопасности, то я не 
собираюсь вам доказывать, что это все неправда. Думаю, 
что в Германии, как и в других странах, действует пре-
зумпция невиновности. Поэтому доказывайте вы», — от-
ветил Лавров на вопрос немецкого журналиста. Он так-
же напомнил, что именно РФ предлагала разработать 
проект конвенции по борьбе с преступлениями в кибер-
пространстве, чтобы криминализировать само явление 
хакерства, но западные партнеры эту инициативу не 
поддержали. 

Рано делать прогно-
зы о том, какой 
будет политика 
нового президента 
США в отношении 
Москвы

Лавров вспомнил о 
случаях с «переоде-
ванием американ-
ских дипломатов, 
в том числе когда 
мужчина переоде-
вался в женщину»

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В Карелии
передают в суд
первое дело
о гибели детей
на Сямозере

ФЕЛЬДШЕР 
ДУМАЛА, 
С НЕЙ ШУТЯТ

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

В КАРЕЛИИ перед судом пред-
станет фельдшер Суоярвской 
центральной районной больни-
цы Ирина Щербакова, приняв-
шая телефонный звонок тону-
щих детей из лагеря «Парк-отель 
«Сямозеро» и не сообщившая об 
этом спасателям. Прокурор Суо-
ярвского района утвердил обви-
нительное заключение. Трагедия 
произошла летом прошлого года. 
47 детей и четверо сопровожда-
ющих — учащихся Петрозавод-
ского педагогического колледжа 
отправились в несанкциониро-
ванное водное путешествие к 
островам в центре озера, несмо-
тря на плохие погодные условия. 
Высокие волны и ветер перевер-
нули лодки. Дети оказались в 
воде, часть из них смогла до-
браться до островов,  а 14 под-
ростков утонули.  

О том, что они потерпели бед-
ствие, ребята пытались сказать 
по телефону. Каким-то непости-
жимым образом они дозвони-
лись. Вызов приняла дежурив-
ший фельдшер Суоярвской цен-
тральной районной больницы 
Ирина Щербакова. Она посчита-
ла детский призыв о помощи 
шуткой, к сожалению, подобные 
случаи не редкость. И не стала 
сообщать никому о звонке, не за-
регистрировала его.

— Система-112 на территории 
республики действует, — заявил 
на пресс-конференции началь-
ник ГУ МЧС Сергей Шугаев. — 
Железо сработало, а человек не 
сработал. Все это вместе и при-
вело к таким трагическим по-
следствиям.

Сразу после ЧП под стражу 
заключили владелицу и директо-
ра лагеря Елену Решетову и ее 
заместителя Вадима Виноградо-
ва. Они до сих пор находятся в 
следственном изоляторе. Задер-
жали и инструктора — 19-летнего 
учащегося педагогического кол-
леджа Валерия Круподерщико-
ва. Но за него вступились одно-
курсники, доказывая, что они 
ехали работать в лагерь вожаты-
ми и сами не умеют управлять 
лодками. В итоге суд отказался 
заключать под стражу Валерия 
Круподерщикова. Под домаш-
ним арестом до сих пор находит-
ся теперь уже бывший началь-
ник Роспотребнадзора Карелии 
Анатолий Коваленко.

Ирину Щербакову оставили 
на свободе. Теперь расследова-
ние ее уголовного дела закончи-
ли первым. Фельдшера обвиня-
ют в совершении преступления, 
предусмотренного статьей 293 
УК РФ — халатность, повлекшая 
по неосторожности смерть двух 
или более лиц.

Кстати, по сообщению Следст-
венного комитета РФ, звонок по-
ступил в 15 часов 12 минут от 
12-летнего ребенка. На аудиоза-
писи отчетливо слышно, как ис-
пуганным голосом на фоне кри-
ков других детей он просил о по-
мощи: «Помогите, мы в Карелии, 
спасите нас, пожалуйста, мы в 
озере, тонем». Но на другом кон-
це провода в грубой форме жен-
щина перебивает собеседника, 
сообщив, что разговор записыва-
ется, а номер телефона будет от-
правлен полиции. Ребенок оче-
видно не поверил тому, что услы-
шал и попытался переспросить: 
«Что-что?»  В ответ — короткие 
гудки.

Следователи установили, что 
разрыв связи произошел именно 
со стороны диспетчерской, в ко-
торой вот так запросто положи-
ли трубку, оборвав надежду ре-
бят на спасение, которые еще не 
осознавали, что помощь уже не 
придет. В это время в радиусе 
100 километров находилось 
одно из подразделений спаса-
тельной службы, у которого 
были все технические возмож-
ности, чтобы выйти в озеро и 
спасти детей.

После вручения Щербаковой 
копии обвинительного заключе-
ния уголовное дело будет на-
правлено в Суоярвский район-
ный суд Карелии для рассмотре-
ния по существу.

Ребенок не поверил
тому, что услышал,
и переспросил:
«Что-что?» В ответ — 
короткие гудки...

Полный текст и видео на сайте
rg.ru/art/1356684
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ПРАВО Чиновники 
не смогут игнорировать
адвокатские запросы

Защита 
со штрафом

Владислав Куликов

НОВАЯ практика: суды начали активно наказывать ру-
ководителей организаций, промолчавших в ответ на ад-
вокатские запросы.

В Новосибирске был оштрафован руководитель феде-
рального госучреждения — управления по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружающей среды. Защитник на-
меревалась выяснить информацию о погодных условиях 
за определенный период в селе Биаза Северного района 
Новосибирской области. Эта информация была нужна 
адвокату, чтобы проверить показания оперативников. 
Действительно ли, например, лил дождь и было темно, 
или они все придумали, а на месте их не было. Метеоро-
логи не ответили в течение положенных тридцати дней, и 
в итоге начальник учреждения был оштрафован. А  в Че-
лябинской области был привлечен к ответственности 
главврач психоневрологической больницы, тоже проиг-
норировавший письмо от адвокатов.

Напомним, что в прошлом году был принят закон, по-
высивший статус адвокатского запроса. А минюст недав-
но утвердил форму самого запроса, который должны на-
правлять адвокаты. Все это позволило изменить положе-
ние: инстанции перестают молчать в ответ на вопросы 
защиты. 

 АРМИЯ Военные проверили
надежность «Тополя-М»

Ракетой 
по Камчатке

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА стало известно, что в минувший понедельник бо-
евые расчеты РВСН и Воздушно-космических сил запу-
стили с космодрома Плесецк в Архангельской области 
межконтинентальную баллистическую ракету «Тополь-
М» шахтного базирования. 

В минобороны сообщили, что ее учебная боевая часть 
с высокой точностью поразила условную цель на кам-
чатском полигоне Кура.  Было также сказано, что целью 
этого пуска явилось подтверждение стабильности  лет-
но-технических ха-
рактеристик бое-
припасов данного 
типа. Дело в том, что 
межконтиненталь-
ные баллистические 
ракеты, используе-
мые в РВСН для бое-
вого дежурства,  
имеют длительный 
эксплуатационный 
срок, который к 
тому же может вре-
мя от времени про-
длеваться.  И чтобы 
военные с произво-
дителями таких бое-
припасов были на сто процентов уверены в надежности 
ракет, их эксплуатационные характеристики подтвер-
ждают в ходе специальных стрельб.  

Именно такой — проверочный — пуск и был произве-
ден с Плесецка. Ядерного заряда ракета, разумеется, не 
несла. Военные главным образом проверяли, как ведет 
себя в воздухе и с какой точностью идет по заданному 
маршруту носитель и насколько точно ложится в цель на 
земле его боевая часть.  Эта боеголовка внешне  пред-
ставляет  точную копию ядерной. По форме, весу и во 
многом по заложенной туда аппаратуре полная идентич-
ность настоящему боеприпасу. Во время таких пусков 
конструкторов и военных в первую очередь интересует, 
как вся эта начинка подчиняется командам с земли. 
Стрельба по Куре подтвердила:  стоящие в шахтах на бо-
евом дежурстве стратегические ракеты технически пол-
ностью надежны и по-прежнему имеют высокую точ-
ность поражения целей.

Комплекс РС-12М2 «Тополь-М» выпускается в двух 
вариантах — мобильном и стационарном. Он имеет трех-
ступенчатую твердотопливную ракету, оснащенную 
средствами преодоления  ПРО. При этом «Тополь-М» от-
личается высокой живучестью, скрытностью и малым 
временем подготовки к пуску. Максимальная дальность 
полета ракеты около 11 тысяч километров. Она нево-
сприимчива к воздействию электромагнитного импуль-
са. Несколько десятков вспомогательных двигателей и 
аппаратура управления обеспечивают  ракете полет, не-
предсказуемый для противника. Стартовый вес ракеты 
46,5 тонны, боевая нагрузка 1200 килограммов. Она 
оснащена одним боевым блоком.

Прямая речь В этом году будет принят закон о любительском рыболовстве

Поймал и съел
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Максимальная 
дальность полета 
ракеты стратегиче-
ского комплекса 
«Тополь-М» около 
11 тысяч 
километров
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Елена Березина 

В 
этом году штрафы для 
браконьеров могут быть 
повышены, любитель-
ская рыбалка получит 
собственный закон, вы-

лов омуля в Байкале запретят, а 
механизм инвестиционных квот 
наконец заработает в полную 
силу. Об этом и многом другом 
«РГ» рассказал глава Росрыболов-
ства Илья Шестаков.

Минтай подтянется 
Илья Васильевич, так когда на 
наши прилавки вернутся минтай, 
хек, иваси? И желательно по гу-
манным ценам.
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Иваси уже верну-
лась. Промысел сардины иваси 
возобновлен после более чем 
25-летнего перерыва. Вылов пока 
небольшой — 8,5 тысячи тонн, но 
продукция уже поступает в розни-
цу и разлетается моментально.

Другая ситуация с минтаем. Он 
не исчезал, но на прилавках зача-
стую лежат лишь замороженные 
тушки. Нужно менять структуру 
производства и выпускать больше 
филе, фарша, полуфабрикатов из 
минтая. На это нацелены поправ-
ки обновленного Закона о рыбо-
ловстве. Кроме того, процесс по-
шел после введения контрсан-
кций. Например, по итогам 10 ме-
сяцев прошлого года производст-
во рыбного филе выросло на 15 
процентов.

Более 65 процентов рыбы прода-
ется в непереработанном виде. 
Почему не удается наладить пере-
работку? Как нужно поменять 
структуру производства?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Эту задачу мы точно 
решим в ближайшие 3 — 4 года. 

Новый федеральный закон, 
принятый в 2016 году, подразу-
мевает, что те компании, кото-
рые будут строить рыболовец-
кие суда на отечественных вер-
фях, и перерабатывающие фа-
брики получат дополнительные 
квоты. В рамках требований к 
объектам строительства — но-
вым судам заложена необходи-
мость на борту оборудования по 
производству филе, рыбного 
фарша и рыбных отходов в ры-
бий жир и муку. 

Таким образом простимулиру-
ем рыбаков выпускать продукцию 
глубокой степени переработки, 
соблюдая при этом принцип без-
отходного производства. 50 про-
центов уловов обязательно долж-
но уйти на выпуск продукции вы-
сокой степени переработки.

Омуль неприкосновенный
Говорят, в этом году запретят вы-
лов омуля в озере Байкал. На ка-
кой срок?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Ограничение вылова 
вводить необходимо. В противном 
случае можем полностью поте-
рять запас. Ученые говорят, что он 
находится на критически низком 

уровне и надо принимать реши-
тельные меры. 

К сожалению, полностью по-
бороть нелегальный оборот про-
дукции из омуля мы не можем, 
пока есть возможность легально-
го промысла. Запрет вылова авто-
матически прекратит оборот про-
дукции, то есть любой товар из 
этого вида рыбы будет нелегаль-
ный. Мы настаиваем именно на 
такой жесткой мере. Здесь нет ни-
чего страшного. В Советском Со-
юзе практически 13 лет был за-
прещен вылов байкальского ому-
ля. Благодаря этому запас полно-
стью восстановился и омуль сно-
ва смогли добывать в промышлен-
ных масштабах.

Конечно, запрет связан с соци-
альной напряженностью. Мы про-
вели очень большое количество 
общественных слушаний и на фе-
деральном уровне, и в Иркутской 
области, и в Бурятии. Лучше при-
нять тяжелое решение сейчас, чем 
потом потерять вид полностью 
или работать над его восстановле-
нием долго и затратно, как в слу-
чае с осетровыми Каспия.

Сколько лет потребуется на вос-
становление популяции?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Наше предложение 
ввести запрет с начала 2017-го на 
три года и посмотреть, что дальше 
будет с популяцией. Но ученые го-
ворят, что при хорошей работе по 
охране и воспроизводству за пять 
лет запас может восстановиться.

Квоты к рыбному столу
Росрыболовство готовило пакет 
документов, которые регулиру-
ют применение нового вида го-
споддержки — инвестиционных 
квот. Он готов?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Да, проекты поста-
новлений прошли процедуру об-
щественного обсуждения. Посту-
пил ряд предложений и замеча-
ний, которые надо рассмотреть на 
отдельном согласительном сове-
щании. 

Есть ряд технических вопро-
сов, которые мы обсуждаем: они 
связаны с возможностью введе-
ния в перечень новых типов объ-
ектов инвестиций и с коэффи-
циентами наделения квот 
под тот или иной тип су-
дов. Но самое главное, 
что у рыбаков не вызы-
вает сомнения сама 
процедура распреде-
ления квот, ее про-
зрачность.

Когда будут устранены 
спорные моменты?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Мы уже в 
ближайшее время внесем 
пакет документов в прави-
тельство. И надеемся, что 
механизм заработает в 2017 
году. Перед нами стоит задача в 
следующем году провести отбор 
заявок, чтобы инвесторы 
начали заключать дого-
воры. В рамках програм-

мы инвестиционных квот, как мы 
планируем, будет построено 50 — 
60 новых современных рыбопро-
мысловых судов. Это позволит 
обновить флот примерно на 50 
процентов по мощности.

Трудности, с которыми сталкива-
ются рыбаки, известны: высокие 
тарифы на перевозку, отсутствие 
холодильной цепи и пр. Как им по-
мочь?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сначала нужно под-
готовить инфраструктуру на 
Дальнем Востоке. Если в корей-

ском порту Пусан холодильные 
мощности на миллион тонн, то в 
Приморском крае только на 80 
тысяч тонн. И качество совершен-
но разное. 

Бывшие  рыбные порты теряют 
свою специализацию. Чтобы раз-
вернуть эту тенденцию, мы пере-
заключаем с собственниками пор-
товых территорий договоры арен-
ды причальных стенок — они явля-
ются государственной собствен-
ностью и находятся в управлении 
нашего подведомственного учре-
ждения «Нацрыбресурс». Условия 
аренды причальных стенок в рыб-
ных портах предусматривают со-
хранение отраслевой специализа-
ции и создание условий для 
перевалки рыбных грузов.

Это довольно непросто. Нас 
фактически понуждали просто 
подписать такой договор, в ко-
тором арендатор не брал на себя 
никаких обязательств. Но мы 
выстояли. И «Нацрыбре-

сурсом» уже заключены договоры 
аренды причалов в Находке и Вла-
дивостоке, а также в некоторых 
других портах, которые предусма-
тривают обязательства по сохра-
нению и расширению холодиль-
ных мощностей.

 Самое главное, что процесс по-
шел. Это один из важнейших ша-
гов, который позволит рыбакам 
выгружать и хранить продукцию 
именно в российских портах.

Еще на повестке дня стоит под-
писание договоров с обязательст-
вом инвестиций в более крупные 

холодильники в других важных 
портах. Надеюсь, что в 2017 году 
нам удастся довести эту работу до 
конца. 

 Вы хотите все организовать толь-
ко за счет частных инвесторов?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Да, но с государст-
венной поддержкой. В рамках 
этого проекта предприятия мо-
гут воспользоваться как приви-
легиями, которые предусмотре-
ны программами минвостокраз-

вития, так и ин-

вестиционными квотами, кото-
рые выделяются на строительст-
во судов и рыбоперерабатываю-
щих заводов.

 Какие-то еще площадки рассма-
триваются? Или только Примор-
ский край?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Вся перевалка идет 
через Приморский край, это 
основная площадка. Сахалин и Ха-
баровский край могут быть толь-
ко вспомогательными. В порту 
Петропавловска-Камчатского 
«Нацрыбресурс» в 2017 году на-
чнет реконструировать причаль-
ные стенки, там же есть неболь-
шой холодильник. Но это все-таки 
не решение глобальной задачи. 
Глобальная задача изменение по-
токов, направлений торговли, пе-
реориентация рыбаков на россий-
ский берег. Для этого нужен круп-
ный порт в Приморском крае со 
всеми условиями — конкурентны-
ми, например, как в порту Пусан.

Уже не дорог перевоз
А что с перевозкой?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Вопросы, связанные 
с субсидированием железнодо-
рожного тарифа, сейчас отпа-
ли. Мы создали рабочую 
группу совместно с РЖД и 
оперативно решаем на на-
ших встречах проблемы, 
возникающие во время 
активного сезона, — пу-
тин. 

Например, во вре-
мя лососевой пути-
ны этого года РЖД 

по нашим просьбам ввели мар-
шрутные отправки: в централь-
ные регионы России из Владивос-
тока ходили 8 экспресс-поездов, 
срок доставки был 7 — 8 дней. Ра-
нее на это требовалось 20 — 25 
дней. Благодаря сокращению вре-
мени перевозки сократились со-
путствующие затраты. В этом 
году дефицита подвижного соста-
ва не было, РЖД обеспечило в 
нужном количестве согласно раз-
работанному графику.

То есть цепочка потихоньку вы-
страивается?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Да, вводятся новые 
специализированные холодиль-
ные складские площади в Москве 
и в Центральном федеральном 
округе в целом. 

Внедряется новый механизм, 
связанный с отслеживанием со-
хранения температурного режи-
ма. Пусть он пока работает в те-

стовом режиме, но уже 
работает. По всей цепоч-

ке установлены спе-
циальные датчики, с 
помощью которых 
Россельхознадзор 
контролирует со-
блюдение правил 
транспортировки 
и хранения рыбы. 
Контролирует 

пока еще, к со-

жале-
нию, только до 

склада в Москве.
Конечно, важно, чтобы эта 

работа была продолжена и в опто-
во-розничном звене. На прилав-
ках зачастую лежит дважды или 
трижды замороженная-разморо-
женная рыба. И это уже полномо-
чия Роспотребнадзора.

Вечная проблема, когда магазины 
размораживают и замораживают 
рыбу несколько раз. Много раз 

вводились требования, рас-
тут штрафы, но проблема 
как была, так и есть.

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Есть такое выра-
жение, что строгость законов ком-
пенсируется необязательностью 
их исполнения. Это вопрос к тем, 
кто проверяет. Если есть задача 
добиться улучшения, то ее можно 
реализовывать. Если задача за-
крыть на это глаза, соответствен-
но и происходит то, о чем вы гово-
рите. Кажется, что порой надо за-
крывать сразу же магазин, а выпи-
сывают штраф размером с его 
дневную выручку.

Акцент

 В восемь раз увеличить 
штрафы за браконьерский 
вылов рыбы предлагает 
Росрыболовство 

СООБЩЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

Индексы потребительских цен на товары 
и услуги по Российской Федерации 
в четвертом квартале 2016 г.:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода 
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Все товары и услуги 100,4 100,4 100,4 101,3 105,4 102,3 112,9

в том числе:

продовольственные 
товары

100,8 100,7 100,6 102,1 104,6 103,4 114,0

непродовольствен-
ные товары

100,5 100,4 100,3 101,3 106,5 102,2 113,7

услуги 99,7 100,0 100,3 100,1 104,9 100,7 110,2

Федеральная служба государственной статистики

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

ЛЮБИТЕЛЬСКУЮ РЫБАЛКУ ОГРАНИЧАТ

Ждать ли нам изменений по лю-
бительскому рыболовству?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: В рамках поправок 
к закону о рыболовстве, которые 
приняли в июле, уже есть норма 
по любительской рыбалке. Пред-
усмотрено ограничение суточ-
ной добычи на человека. Сейчас 
мы обсуждаем ее реализацию, к 
этому вопросу подходим очень 
серьезно и тщательно, поскольку 
понимаем социальную ответст-
венность. Проводим встречи с 
рыбаками-любителями во всех 
регионах, привлекаем Общерос-
сийский народный фронт, рабо-
таем очень широко с тем, чтобы 
нигде не пропустить чье-либо 
мнение.

Для чего вы это делаете?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Основная задача, 
конечно же, контролировать не 
рыбака-любителя. Цель ликви-
дировать тех, кто под видом ры-
баков-любителей занимается 
фактически промышленным ры-
боловством, уничтожая запасы 
водоемов, особенно пресновод-
ных. Рассчитываем, что в 2017 
году закон о любительском ры-
боловстве все же будет принят. 
Он однозначно и четко пропи-
шет, что любительская рыбалка 
будет осуществляться бесплат-
но и без рыбопромысловых 
участков.

Вы упомянули нарушения пра-
вил рыболовства, насколько 
остро сейчас стоит вопрос бра-
коньерства, какую долю рынка 
занимает нелегальная продук-
ция?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Мы не оцениваем 
нелегальный вылов, наша задача 
с ним бороться. Но традиционно 
наибольший браконьерский 
прессинг испытывают Дальнево-

сточный, Волжско-Каспийский и 
Азово-Черноморский рыбохо-
зяйственные бассейны. Есть про-
блемы и на водоемах Севера и 
Сибири. И в каждом регионе своя 
специфика: по лососевым, осе-
тровым, промышленному брако-
ньерству в море, далеко от берега 
— в исключительной экономиче-
ской зоне России. 

Могу сказать, что браконьеров 
становится меньше, в том числе 

благодаря слаженной работе во 
время совместных мероприятий с 
силовыми структурами — МВД, 
Пограничной службой, с привле-
чением общественности и добро-
совестных рыбопромышленни-
ков. Особенно большие усилия 
принимаем во время путин, в пе-
риод нереста рыбы, когда работа-
ют постоянные посты на нересто-
вых реках и передвижные, опера-

тивные группы. Если говорить от-
дельно о ликвидации незаконного 
вылова осетровых и лососевых, то 
серьезным оружием станет систе-
ма маркировки и прослеживаемо-
сти продукции из этих видов рыб. 
Этот вопрос мы прорабатываем.

Снижается объем междуна-
родного браконьерства, за по-
следние несколько лет мы заклю-
чили соглашения со всеми стра-
нами АТР: Японией, Китаем, 

КНДР, Республикой Корея, США 
о противодействии незаконному 
промыслу — ННН-промыслу. Ме-
морандум в этой сфере подписан 
с Канадой. В рамках этих согла-
шений есть норма — в портах этих 
стран можно выгрузить только 
продукцию с сертификатом, вы-
данным Россией и подтверждаю-
щим законность ее происхожде-
ния. Южная Корея даже приняла 
отдельные поправки в закон и со-
здала специальную службу по 
проверке привозимого улова. 
Благодаря принятым мерам уда-
лось почти полностью остано-
вить транзит российского краба 
через порты этих государств в 
третьи страны.

Кроме того, эти вопросы про-
рабатываются с Королевством 
Камбоджа, Республикой Индоне-
зия, чьи суда наиболее часто за-
держиваются в наших водах за 
незаконную добычу водных био-
ресурсов.

Планируете еще усилить законо-
дательство в этой области?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: В 2016 году мы уже 
ужесточили уголовную ответст-
венность за незаконную добычу 
водных биоресурсов. Максималь-
ный срок наказания увеличен до 
5 лет. Кроме того, мы разработали 
поправки, которые позволят уве-
личить размер такс за причинен-

ный водным биоресурсам ущерб 
в результате их незаконного вы-
лова. Их размер возрастает от 3 
до 8 раз. Также мы предлагаем 
внести изменения в КоАП и повы-
сить штрафы. Необходимо, чтобы 
за серьезные нарушения было се-
рьезное наказание. Предложения 
уже в Госдуме. Надеемся, что в 
этом году их примут.

Минсельхоз предлагает дать ре-
гионам больше полномочий в 
сфере аквакультуры. Поможет 
ли это эффективнее организо-
вать работу?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ:  Да, это инициатива 
Росрыболовства. Если субъекты 

самостоятельно будут формиро-
вать участки на внутренних пре-
сноводных водоемах и проводить 
торги по их распределению, это 
ускорит процесс. Все-таки товар-
ная аквакультура – это сельско-
хозяйственная деятельность. Но 
важно, чтобы региональные 
власти относились к этому на-
правлению ответственно. Сегод-
ня, к сожалению, не во всех реги-
онах это так.

Акцент

 Закон четко пропишет, 
что любительская рыбалка 
будет бесплатной и без рыбо-
промысловых участков

Полный текст 
читайте на сайте
rg.ru/art/1356694

Какие новые рыбные 
продукты появятся на 
наших прилавках — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1346931
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«Нацрыбресурс» показал зубы: 
арендаторы причалов в рыбных 

портах должны сохранить 
и расширить холодиль-

ные мощности.
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КАТАСТРОФА Судьба пропавшего рейса MH370 останется неразгаданной

Унесенные тайной
Наталия Ячменникова

М
алайзийский Boeing 777, 
выполнявший 8 марта 
2014 года рейс MH370 

Куала-Лумпур и исчезнувший с 
радаров вместе с 227 пассажира-
ми и 12 членами экипажа, попол-
нил список неразгаданных тайн 
мировой авиации. 

О прекращении поисков заяви-
ли Австралия, Малайзия и Китай — 
три страны, которые пытались 
найти самолет на протяжении по-
чти трех лет. Потрачено почти 150 
млн долларов. Тщательно обследо-
ваны 120 тысяч квадратных кило-
метров в Индийском океане к за-
паду от Австралии: предполагает-
ся, что самолет потерпел круше-
ние где-то в том районе. И — ниче-
го. Ни черных ящиков, никакой 
мало-мальской зацепки. Время от 
времени находились какие-то об-
ломки, однако они ничем не помо-
гли расследователям. 

Неизвестность породила со-
тни версий и откровенных спеку-
ляций. Ни одна не дала ответ: где 
самолет  и что с ним произошло? 

— Когда в 2009 году над Атлан-
тикой разбился аэробус А330 Air 
France,  то сначала в океане на-
шли плавающие детали самолета, 
которые состояли из компози-
тов. А вот сами черные ящики 
подняли со дна только через 2 
года. Но там специалисты хотя бы 
приблизительно знали регион 
поиска, — говорит генеральный 
директор Международного кон-
сультативно-аналитического 
агентства «Безопасность поле-
тов» Сергей Мельниченко.

В истории известен с десяток 
случаев, когда после авиаката-
строфы не было обнаружено ни 

тел, ни обломков. Самый первый 
произошел в 1937 году, когда  
при попытке облететь земной 
шар пропал самолет пионера 
авиации Амелии Эрхарт. Ее иска-
ли сотни человек, обследовались 
колоссальные поверхности океа-
на и островов. В 1991 году на од-
ном из атоллов был обнаружен 
кусок алюминия. Заявлено, что 
он принадлежит самолету Эр-
харт. Однако без серийного но-
мера многие специалисты вос-
принимают это утверждение как 
голословное.

Один из последних — в мае 
2003 года из международного аэ-

ропорта в Луанде был угнан Бо-
инг 727-223. Но на его борту не 
было пассажиров. Самолет без 
связи и диспетчерского разреше-
ния вырулил на взлетно-посадоч-
ную полосу, взлетел и удалился в 
юго-западном направлении. 
Больше его никто не видел…

Кстати, одна из версий, кото-
рая до сих пор высказывается эк-
с п е р т а м и :  м а л а й з и й с к и й 
Boeing-777 тоже был угнан. 

— Просто так ничего не случа-
ется, — замечает Сергей Мельни-
ченко. — Кто-то должен был от-
ключить радиосвязь. Кто-то дол-
жен был отключить приемоот-
ветчики, кто-то должен был от-
ключить систему связи с землей 
ACARS. Это же не само по себе 
произошло, это намеренное дей-
ствие человека. Я думаю, что в 
любом случае это был злой умы-
сел. Ясно одно: самолет погиб.  

В январе 2015 года власти Ма-
лайзии официально признали 
всех летевших рейсом МН370 по-
гибшими, а в качестве причины 
катастрофы был указан «не-
счастный случай».

Какие уроки можно извлечь 
из этой трагедии? 

— Они на поверхности, — счита-
ет Сергей Мельниченко. — Интен-
сивное использование воздушно-
го пространства над Мировым 
океаном требует организации 
глобальной системы обеспечения 
безопасности полетов междуна-
родной гражданской авиации. И 
ИКАО, и производителям авиаци-
онной техники придется серьезно 
думать над тем, что можно пред-
принять, чтобы «черные ящики» 
могли автоматически отсоеди-
няться от воздушного судна за 
мгновение до его столкновения с 
поверхностью земли и воды, а 
аварийные маячки, обозначаю-
щие местонахождение воздушно-
го судна и «черных ящиков», мо-
гли бы передавать сигналы значи-
тельно дольше, чем сейчас.

Спасатели столкнулись и еще с 
одной, можно сказать, неожидан-
ной проблемой — недостаточной 
изученностью реальных глубин 
океана. Там, где на картах значи-
лись глубины в 4 км, дно на самом 
деле находилось на 2 км ниже. 

ОПРОСЫ Граждане уверены, 
что армия их защитит

Встречный марш

Екатерина Добрынина

АВТОРИТЕТ армии в российском обществе за последнее 
время заметно укрепился. Подавляющее большинство 
граждан уверены: боеспособность наших Вооруженных 
сил выросла, в случае военной угрозы они смогут защи-
тить мирное население. Такие данные приводит ВЦИОМ.

В ходе проведенного недавно опроса 76% респонден-
тов сказали социологам, что за последние 2—3 года бое-
способность российской армии явно повысилась (год на-
зад такого мнения придерживались лишь 73%). Особен-
но часто такие похвалы адресовали военным граждане 
старшего возраста (среди людей старше 60 лет — 81%). 
Позитивные оценки дают и те, кто близко знаком с ситу-
ацией в Вооруженных силах РФ, — 83% в этой группе 
опрошенных.

Военачальники могут гордиться итогами опроса: 92% 
россиян убеждены, что армия встанет на их защиту и от-
разит любую военную угрозу. Сомневаются в этом лишь 
5%. Только 2% говорят, что боеспособность нашей ар-
мии в последнее время снизилась.

Армию наши сограждане воспринимают как неотъем-
лемую часть общества и государства в целом. По мнению 
70% опрошенных, она оказывает влияние на жизнь об-
ычных людей и социума как такового. Три четверти 
(75%) респондентов думают, что армия существенно 
влияет на развитие экономики России. Не видят особой 
связи между армией и обществом лишь 22%, не считают 
ее способной двигать вперед экономику страны и того 
меньше — 16%. В данном случае социологи отметили за-
кономерность: чем респонденты старше, тем больше они 
убеждены в том, что Вооруженные силы играют для стра-
ны крайне важную роль. Среди 18—34-летних граждан 
так считают две трети (66%), в старшей группе — более 
трех четвертей (78%).

По мнению главы ВЦИОМ Валерия Федорова, автори-
тет армии в глазах общества связан прежде всего с дейст-
виями президента страны Владимира Путина. Сыграли 
свою роль и «вежливые люди» в Крыму, успехи наших 
ВКС в Сирии, рост авторитета и престижа офицерского 
корпуса в последние годы и общий «позитивный инфор-
мационный фон» армейских сводок последнего времени. 

АРСЕНАЛ Для военных 
разработали новый 
беспилотник 

Разглядит 
любую цель

Юрий Гаврилов

В СКОРОМ времени в воинских частях Российской ар-
мии может появиться современный разведывательный 
беспилотник Т-16, разработанный в Казани. 

Этот аппарат сейчас  проходит завершающий этап го-
сударственных испытаний. Разработчики говорят, что в 
случае успешного результата новый дрон будет готов к 
поставкам в Вооруженные силы уже к началу весны. 

В отличие от серийно поставляемых в армию  беспи-
лотников «Элерон-3СВ» и «Элерон-10СВ», также произ-
водимых в Татарста-
не, у перспективного 
летательного аппа-
рата Т-16 существен-
но расширена ком-
плектация целевой 
нагрузки. Аппарату-
ра, предназначенная 
для ведения развед-
ки, осуществления 
целеуказания, вы-
полнения других за-
дач, находится в 
двух контейнерах. А 
они размещаются на 
пилонах беспилот-
ника. 

Новый дрон выполнен по схеме «утка». Он снабжен 
двухкилевым оперением и толкающим воздушным вин-
том, который приводится в действие электродвигателем 
от аккумулятора. 

В семействе беспилотников легкого типа Т-16, пожа-
луй, самый крупный летательный аппарат. Его взлетная 
масса  — около 20 килограммов, а вес специальной аппа-
ратуры  не превышает 6 килограммов. Помимо развед-
ки и целеуказания, этот военный дрон также подходит 
для радиоэлектронного подавления аппаратуры про-
тивника и охраны армейских городков. С его помощью 
можно, к примеру, заглушить мобильную телефонную 
связь.

Напомним, что беспилотными летательными средст-
вами сейчас оснащены практически все сухопутные бри-
гады и дивизии Российской армии. В их штатной струк-
туре есть специальное подразделение беспилотников. 
Для службы там подбирают солдат с техническим обра-
зованием и хорошим знанием компьютера. 

Кроме того, в Вооруженных силах предусмотрена 
обязательная подготовка операторов в Межвидовом цен-
тре беспилотников — он расположен в подмосковной Ко-
ломне. 

В отличие от человека, беспилотный летательный ап-
парат есть не просит и спать не хочет. Он готов выпол-
нять боевые задачи круглосуточно.  Очень часто — даже в 
плохую погоду. 

Благодаря современным фото-, инфракрасным и ви-
деомодулям, с помощью такого дрона реально обнару-
жить хорошо замаскированную цель противника и при 
этом остаться незаметным для него.  

ПОЛИЦИЯ

Квартирные 
воры 
пользуются 
Сетью 
для наводки

ДОМУШНИКИ 
ЖИВУТ 
В ИНТЕРНЕТЕ

Михаил Фалалеев

ОГРАБЛЕНИЕ, уже становящее-
ся в Москве типичным, прои-
зошло на северо-западе столицы. 
Из квартиры, расположенной на 
Куркинском шоссе, домушники 
вынесли сейф с деньгами и цен-
ностями на общую сумму 5 мил-
лионов 91 тысячу рублей. Столь 
точно ущерб удалось подсчитать 
благодаря описи и ценникам, со-
хранившимся у хозяина. Как вы-
яснилось, в сейфе помимо денег 
хранились ювелирные изделия, 
семь раритетных наручных ча-
сов и личные документы.

 В квартиру воры вошли до-
статочно быстро и просто — по-
добрали ключи к входной двери. 
Работали, судя по всему, профес-
сионалы. И так же быстро ушли, 
не тратя время на осмотр шка-
фов и чемоданов и тем более на 
попытку вскрыть сейф. Они, ве-
роятно, точно знали, где этот 
сейф расположен и что в нем ле-
жит. Поэтому железный ящик 
тупо выломали из стены и уне-
сли с собой. Рассчитали верно — 
в укромном месте, не торопясь и 
не опасаясь чужих глаз, они этот 
сейф распилят «болгаркой» или 
электросваркой, в крайнем слу-
чае — взорвут. Возбуждено уго-
ловное дело по статье «Кража».

 Такие «универсальные» кра-
жи только в Москве происходят 
чуть ли не ежемесячно. Вот наи-
более крупные. Так, в октябре 
прошлого года точно таким же 
способом унесли сразу три сей-
фа — из квартиры элитного дома 
с 11 миллионами рублей и из 
офиса коммерческой фирмы — 
два бронированных ящика с 15 
миллионами рублей. В декабре 
из подмосковного дома чинов-
ницы унесли сейф с 14 миллио-
нами рублей. Список можно про-
должать. 

Ни одна из таких историй не 
происходит случайно. Не секрет, 
что так называемые воры-до-
мушники, как и карманники, со-
ставляют элиту преступного 
мира. Именно из них коронуют-
ся «воры в законе» — среди этих 
«королей» нет убийц, насильни-
ков или, скажем, рэкетиров. И 
таких — весьма немного. В Мо-
скве, скажем, работают не более 
двух-трех десятков групп квар-
тирных воров, каждая из кото-
рых насчитывает от семи до пят-
надцати человек. Цифры — точ-
ные, так как роли в банде четко 
распределены, здесь каждый 
«штык» на счету. 

 Эксперты уголовного розы-
ска рассказали корреспонденту 
«РГ», что на такое «дело» про-
фессиональные воры идут лишь 
после тщательной разведки. Тут 
сгодится все — и наводка знако-
мых, подслушивание болтовни 
будущих жертв, и оплаченный 
шпионаж своих штатных инфор-
маторов. Но главное: почти 90 
процентов «обокраденных Шпа-
ков» сами рассказывают в соцсе-
тях о своем достатке и отсутст-
вии себя любимых в квартире, 
скажем, о поездке на курорт на 
пару недель. Или на дачу. 

Кстати, все эти «Фейсбуки» и 
прочие «Инстаграмы» теперь 
все чаще служат наводкой для 
воров. 

Ну где тебе еще покажут всю 
обстановку в комнате, где что ле-
жит, и сообщат, когда можно в от-
сутствие хозяев нанести визит. 
И, уже не особо торопясь, они 
могут изучить каждый санти-
метр пола, стен, потолка, по-
рыться в карманах, разобрать 
хлам на балконе и антресолях, 
повыдергивать цветы из гор-
шков, протрясти книги, разбить 
в ванной банки с соленьями, 
снять крышки со сливных бачков 
и стиральных машин, развин-
тить люстры и бытовую технику 
— в общем, заглянуть всюду, где 
наши наивные сограждане устра-
ивают «секретные» тайники. 

Понять, простить 
или наказать

Кстати, сейчас суды ак-
тивно используют отло-
женное наказание за 

преступления для женщин, у ко-
торых маленькие дети. Наказа-
ния откладывают до достижения 
детьми совершеннолетия.  

В аппарате уполномоченного 
по правам ребенка по Подмоско-
вью не отрицают, что последние 
несколько дней малышом зани-
маются самым серьезным обра-
зом. Там заявили, что у Елены 
Спаховой есть шанс избежать 
уголовной ответственности, 
«если выяснится, что человек 
украл ребенка, но тем самым по-
мог ему избежать худшей уча-
сти». А еще сказали, что украден-
ного из роддома Матвея Иванова 
могут оставить мужу женщины, 
подозреваемой в похищении ре-
бенка. По нашим сведениям, 
именно такое предварительное 
решение собираются вынести 
органы опеки области. 

По словам уполномоченной 
по правам ребенка в Московской 
области Ксении Мишоновой, 
Сергей Спахов больше двух лет 
воспитывал мальчика, Матвей 
рос в полноценной семье и о нем 
заботились. По этой причине ор-
ганы опеки ждут от Сергея Спа-
хова необходимых документов 
для формального оформления от-
цовства.

Омбудсмен подтвердила ин-
формацию о переводе Матвея в 
дом ребенка из больницы. 

А на прошлой неделе в Дедов-
скую больницу приехала боль-
шая комиссия — уполномочен-
ный по правам ребенка в Москов-
ской области, представители ре-
гиональных минздрава, мино-
бразования и минсоцразвития. 
Они рассматривают возмож-
ность оставить мальчика в семье, 
но уже с соблюдением закона.

Это одна сторона медали. Но 
есть и вторая — расследование 
уголовного дела пока продолжа-
ется, и именно по части 2 статьи 
126 УК РФ — «похищение челове-
ка». Напомним, что Матвея за-
брала из палаты отказников жен-
щина, лежавшая в той же больни-
це и потерявшая ребенка. Было 
это 17 июня 2014 года. И как те-
перь выясняется, унесла она мла-
денца ровно за сутки до того, как 
его должна была забрать новая 
семья. Некие приемные родители 
уже подготовили все необходи-
мое для того, чтобы принять при-
емыша в свою семью. 

Похитившая малыша Елена 
Спахова об этом ничего не знала. 
Кстати, имя малышу дал его но-
вый отец, который даже не знал, 
что мальчик не родной. Сергей — 
военный в отставке — назвал его 
Егором в честь погибшего на Аф-
ганской войне сослуживца.

Рассуждая формально, посту-
пок Елены — похищение человека 
— это тяжкое преступление. И там 
очень не слабые сроки — до 12 лет 
лишения свободы. Если ее осудят, 
то усыновление ей по закону за-
прещено. Но усыновление никто 
не запрещал ее мужу.

История похищения и трех 
лет счастливой жизни Матвея-
Егора вызвала широкий резо-
нанс в Сети и расколола общест-
во на две неравные части. Боль-
шинство доказывает, что роди-
тель — это не тот, кто родил и на-
писал отказ, а тот, кто воспитал в 
любви. Сейчас жители Истрин-
ского района считают, что нужно 
поддержать Елену Спахову. На 

одном из ресурсов вывешена пе-
тиция с призывом к опеки разре-
шить ситуацию в пользу Елены.  

— Учитывая интересы ребен-
ка, мужу подозреваемой, кото-
рого малыш считает своим от-
цом, выдано разрешение на по-
сещение его, — рассказала корре-
спонденту «РГ» Елена Фокина, 
старший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской об-
ласти. — Сотрудники Следствен-
ного комитета с учетом мнения 
специалистов — психологов и 
психиатров — в ближайшее вре-
мя постараются минимизиро-
вать негативные для малолетне-
го последствия, связанные с его 
изъятием из семьи, где он про-
живал.

Елена Фокина подчеркнула, 
что в ходе расследования этого 
уголовного дела следователи бу-
дут действовать в интересах ре-
бенка. Сложившаяся нестандар-
тная ситуация поставила в тупик 
не только обывателей, но и пра-
воохранителей. Преступление 
раскрыто, преступница обнару-
жена, похищенный ребенок най-
ден живым. И это правда. Как 
правда и то, что подозреваемая — 
великолепная мать. Малыш полу-

чил то, о чем очень многие отказ-
ники могут лишь мечтать. 

И что в таком случае делать? 
Колония для Елены и казенный 
дом для Егора — самый худший 
вариант из всех возможных. А 
как выглядит другой  вариант?

Он есть — это примечание к 
статье 126 Уголовного кодекса 
РФ — «Похищение человека». В 
примечании написано следую-
щее — освобождается от уголов-
ной ответственности лицо, добро-
вольно вернувшее свободу похи-
щенному, то есть прекратившее 
удерживать его против его воли. 

На эту же тему был пленум 
Верховного суда РФ. Он прошел 
несколько лет назад. Пленум от-
дельно подчеркнул, что требова-
ние сотрудников правоохрани-
тельных органов об освобожде-
нии похищенного, если оно не 
связано с применением силы, а 
выполнено немедленно и добро-
вольно, рассматривается именно 
как добровольное возвращение 
свободы, и в таком случае лицо, 
совершившее преступление, ос-
вобождается от уголовной ответ-
ственности, если больше никако-
го другого преступления не со-
вершило. 

Семья, в которую повезло попасть отказнику, была дружной и любящей.

Пропавшего Матвея искали всем миром — полиция, волонтеры и просто неравнодушные.

Пока Матвей-Егор видит вокруг много чужих людей 
и не может понять, куда пропала любимая мама.

Акцент

 На поиски потрачено почти 
150 млн долларов. И — ничего. 
Ни черных ящиков, никакой 
мало-мальской зацепки

Акцент

 Сейчас суды активно исполь-
зуют отложенное наказание 
за преступления для женщин, 
у которых маленькие дети 

Взлетная масса  
нового дрона — 
около 20 килограм-
мов, а вес специаль-
ной аппаратуры 
не превышает 
шести

КСТАТИ
При Общественной палате РФ создана рабочая группа по делу о похи-
щении ребенка-отказника, сообщили «РГ». Возглавил ее член комиссии 
ОП РФ, адвокат Анатолий Кучерена. В состав комиссии вошли за-
мпредседателя Комитета ГД по вопросам семьи, женщин и детей Еле-
на Вторыгина и ее коллега депутат Оксана Пушкина. Кроме того, как 
стало известно «РГ», председатель комиссии ОП РФ по поддержке се-
мьи, детей и материнства Диана Гурцкая направила письмо губерна-
тору Московской области Андрею Воробьеву и председателю Следст-
венного комитета РФ Александру Бастрыкину с просьбой не наказы-
вать строго женщину. 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Иван Соловьев, 
член научно-консультативного совета Следственного комитета РФ 

— Ситуация с Матвеем уникальна как с человеческой, так и с правовой точки зре-

ния. Нигде в законе не написано, как поступать в таком случае. По-человечески 

очень хочется, чтобы у ребенка с такой непростой судьбой все сложилось как 

можно лучше и чтобы решения, принимаемые взрослыми людьми, не повреди-

ли ему. Формально правовая и процессуальная оценка действий его приемной 

матери пока не дана. Конечно же, ребенку всегда лучше с родителями или с 

теми, кого он искренне считает своими родителями. Однако в поиске правовых 

решений необходимо четко опираться на то, что приобретать ребенка таким 

способом даже для правомерного воспитания категорически недопустимо. Во 

всяком случае, сигнал о том, что появившийся противоправным или преступ-

ным способом в любой семье ребенок может быть оставлен этим же людям для 

дальнейшего воспитания, будет вреден и может привести к совершенно непра-

вильному его истолкованию.

Анна Бутырина, 
адвокат:

— Деяние, совершенное в отношении Матвея, квалифицируется по пункту «д» 

части 2 ст.126 УК РФ «похищение в отношении заведомо несовершеннолетне-

го» и наказывается лишением свободы на срок от 5 до 12 лет. При этом существу-

ет одна юридическая уловка для освобождения обвиняемого от уголовной от-

ветственности по этой статье. Согласно примечанию к статье 126 УК РФ лицо, 

добровольно освободившее похищенного, освобождается от уголовной ответ-

ственности, если в его действиях не содержится иного состава преступления. 

Однако следственные органы самостоятельно установили женщину, похитив-

шую Матвея, то есть его добровольного освобождения не было. Поэтому, пола-

гаю, к огромному сожалению, следственные органы не смогут прекратить уго-

ловное дело в отношении женщины.

Подготовил Иван Петров

Вору не всегда надо подбирать 
ключи к сейфу — их добровольно 
отдаст хозяин через Интернет. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Премьер 
Британии обещала 
жителям королевства 
«жесткий» Brexit 

12 тезисов Мэй

Анна Федякина

МАКСИМАЛЬНО жесткий вариант выхода Великобри-
тании из Евросоюза выбрала премьер-министр королев-
ства Тереза Мэй. Во вторник, после долгого периода нео-
пределенности, она представила конкретный, пошаго-
вый план того, как вернуть Лондону независимость от 
Брюсселя. В ходе выступления Мэй несколько раз отме-
тила, что нацелена выстраивать взаимовыгодные отно-
шения с ЕС. Тем не менее в ее словах чувствовались нот-
ки обиды за непонимание со стороны Брюсселя. «Бри-
танцы всегда чувствовали, что ради членства в ЕС жер-
твуют связями со всем остальным миром, — отметила 
она, говоря о неизбежности Brexit. — Британию всегда 
воспринимали как неудобного партнера в ЕС. Перегово-
ры Дэвида Кэмерона (переговоры между Брюсселем и 

Лондоном о приви-
легированных усло-
виях членства в ЕС, 
который вел экс-
премьер королевст-
ва. — Прим. «РГ») 
были последней хра-
брой попыткой за-
ставить партнерство 
работать».

Всего в плане 
Brexit, обнародован-
ном Мэй, значатся 

12 целей, отражающие четыре ключевых принципа, к ко-
торым стремится королевство после выхода из ЕС: сила, 
справедливость, глобальная ориентированность, а так-
же определенность.

Наиболее жестким оказался подход британского каб-
мина к торгово-экономическим условиям дальнейшего 
выстраивания отношений с европейскими партнерами. 
В частности, Мэй подтвердила, что Лондон покинет еди-
ный рынок ЕС. «Сохранение доступа к единому рынку 
означало бы быть привязанными к законам ЕС, — заяви-
ла она. — На практике это означало бы не выходить из 
ЕС». Британский премьер также пояснила, что будет ста-
раться добиться максимально выгодной сделки о зоне 
свободной торговли с ЕС, возможно, в рамках той или 
иной формы Таможенного союза. Но добавила, что луч-
ше отказаться от соглашения, чем заключить плохое.

Отказ от единого рынка ЕС — это цена, которую при-
дется заплатить за полный контроль Британии над свои-
ми границами и миграционными потоками в страну. По 
словам Мэй, Brexit означает, что Лондон получит «контр-
оль над количеством людей, приезжающих в Великобри-
танию из ЕС, поскольку это может пойти на пользу биз-
несу». Как уточняют британские СМИ, сейчас на Дау-
нинг-стрит прорабатывают несколько вариантов мигра-
ционной политики, вплоть до установления визового ре-
жима для трудовых мигрантов из ЕС, чтобы защитить 
трудовые права самих британцев. 

Британский премьер также наметила и другие пра-
ктический шаги. В частности, выход из Европейского 
суда, чьи постановления не подлежат обжалованию су-
дебными инстанциями стран-членов. Таким образом 
Лондон сможет полностью контролировать свое законо-
дательство. В сфере финансовых отношений Мэй пообе-
щала сделать Великобританию максимально привлека-
тельной и предсказуемой для инвестиций.

«Мы стремимся к равному сотрудничеству между са-
мостоятельно управляемой Британией и нашими дру-
зьями и союзниками в ЕС», — обозначила Мэй.

В ходе выступления Тереза Мэй также пообещала пе-
редать конечный вариант соглашения между Лондоном 
и Брюсселем по условиям выхода Великобритании из ЕС 
на голосование в парламенте королевства.

Напомним, что в ближайшие дни Высокий суд Лондо-
на, как ожидается, огласит вердикт по вопросу о том, 
имеет ли парламент право заблокировать Brexit.

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Турецкая 
полиция обезвредила 
опасного террориста

Помогла слежка

Леонид Пчельников,  «Российская газета», Стамбул

В ХОДЕ спецоперации турецкой полиции задержан уро-
женец Узбекистана Абдулгадир Машарипов 1983 года 
рождения, расстрелявший в новогоднюю ночь посетите-
лей стамбульского клуба «Рейна». Как сообщил губерна-
тор Стамбула Васип Шахин, арестованный признал свою 
вину. Кроме того, на это указывают отпечатки пальцев 
террориста, идентичные с теми, что были обнаружены 
на орудии преступления. 

Выяснилось, что Машарипов прошел основательную 
подготовку делу террора в Афганистане. Губернатор рас-
сказал, что при за-
хвате у преступника 
изъяты 197 тысяч 
долларов США, два 
пистолета и обоймы 
к ним, один пневма-
тический пистолет, 
два квадрокоптера, 
сим-карты и под-
дельные документы. Спецоперация проходила в одном 
из жилых комплексов Стамбула в районе Эсенъюрт. По-
мимо самого исполнителя в квартире были задержаны 
еще 4 человека. По сообщениям местных СМИ, одним из 
них оказался приятель Машарипова, являющийся гра-
жданином Киргизии. Еще трое — женщины, которые при-
обретали продукты и медикаменты для скрывавшегося 
бандита. Позже стало известно, что там же находился и 
четырехлетний сын исполнителя теракта. После спецо-
перации он был взят под временную защиту властей.

Сообщается, что сразу после расстрела в ночном клу-
бе Машарипов вернулся на съемную квартиру, где жил с 
женой и двумя детьми, забрал старшего сына и скрылся. 
Его дочь и супруга в настоящий момент также находятся 
под временной защитой турецкого государства.

По информации телеканала «Хабертюрк», в течение 
16 дней после совершенного преступления Машарипов 
сменил в Стамбуле 5 адресов. Поймать его удалось бла-
годаря слежке за другими членами группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена в РФ), которые и вывели 
правоохранителей на террориста. В сети появились ви-
деокадры задержания Машарипова и его подельника, на 
которых видно, что местные жители попытались напасть 
на задержанных, однако полиция пресекла попытку са-
мосуда.

СКАНДАЛ Облава на мифических российских агентов теперь объявлена и в Чехии

Охота на ведьм по-чешски
Кирилл Оживар

М
иф о «руке Москвы», ко-
торая зловеще манипу-
лирует американцами, 

кажется, лег на благодатную по-
чву и в Чехии. Во всяком случае 
его во всю эксплуатируют чеш-
ские русофобы, естественно, с 
учетом местных особенностей.

Здесь, что ни день, в СМИ 
вбрасываются слухи о страшной 
российской пропаганде, кото-
рую ведут подпольные сайты и 
которая призвана расколоть 
чешское общество, склонить че-
хов на сторону Москвы, обеспе-
чить победу на предстоящих 
президентских выборах «став-
леннику Кремля». Под послед-

ним, конечно, имеется в виду 
действующий глава государства 
Милош Земан, известный своей 
независимой позицией по цело-
му ряду актуальных ключевых 
проблем. И хотя сам Земан еще 
даже не высказался о том, наме-
рен ли он участвовать в выбо-
рах, которые состоятся через год 
(свое решение он обещал обна-
родовать в марте), прозападная 
оппозиция уже начала свою 
предвыборную кампанию и за-
ранее обозначила в ней главного 
врага — это Россия.

Не проходит и недели без 
того, чтобы в Праге не состоялся 
очередной семинар или «кру-
глый стол» на тему опасности 
русской пропаганды. Если по-
слушать иных ораторов, то на 
головы бедных чехов круглые 
сутки обрушиваются потоки 
лжи и дезинформации из Мо-
сквы, а специально обученные 
агенты из числа дипломатов, ту-
ристов и журналистов денно и 
нощно шныряют по республике 
с целью подрывной деятельнос-
ти. Каждый раз на этих встречах 
обязательно встает кто-то из 
участников и задает модерато-
рам такой вопрос: «Пожалуйста, 
приведите конкретные факты». 
И каждый раз этот, вроде бы, не-
мудреный вопрос застает веду-
щих врасплох. Потому что страх 
перед мифической русской про-

пагандой есть, а конкретных 
фактов нет.

Да, в Чехии, равно как и в лю-
бой другой западной стране, да-
леко не все граждане разделяют 
восторги по поводу «европей-
ских ценностей», расширения 
НАТО, диктата Вашингтона, сан-
кционной войны против России. 
И, кажется, властям не нравится 
сама возможность наличия у лю-
дей собственного мнения. Куда 
как удобно — всех сомневающих-
ся просто скопом записать в 
агенты Кремля.

От слов власти переходят к 
делу. 2 января 2017 года в струк-
туре чешского МВД начал рабо-
ту Центр по борьбе с террориз-
мом и гибридными угрозами. 
Ну, что касается терроризма, то 
кто бы спорил — эта опасность 
реальна. Однако целью нового 
бюро является также противо-
стояние пропаганде и дезинфор-

мации, которые могут исходить 
«как со стороны России, так и от 
организации «Исламское госу-
дарство». То есть на одну доску 
поставили угрозу мифическую и 
настоящую.

На прошлой неделе в библио-
теке Вацлава Гавела в ходе ди-
скуссии «Первая мировая ки-
бервойна» координатор Центра 
Ева Романцевова впервые пу-
блично презентовала свою кон-
тору. Она пояснила, что Центр 
возник по итогам аудита нацио-
нальной безопасности, однако 
он не будет заниматься цензу-
рой и использоваться во вну-
триполитической борьбе. По ее 
словам,  сотрудники новой 
структуры станут вмешиваться 
только в том случае, «если рас-
пространяемая информация бу-
дет предоставлять серьезную 
угрозу национальной безопа-
сности или общественному спо-

койствию». Участвовавший в 
дискуссии чешский политик Он-
држей Профант справедливо за-
метил на это, что «дезинформа-
ционная война — любимое ору-
жие США».

И некоторые другие участни-
ки дискуссии, проходившей в 
гнезде чешского либерализма, 
говорили о том, что глупо и не-
дальновидно любую критику 
властных элит воспринимать ис-
ключительно как результат рос-
сийского влияния.

Что бы там ни обещала пани 
Романцевова, а многие местные 
политики, включая главу госу-
дарства, уже подвергли резкой 
критике новое подразделение 
МВД, увидев как раз в нем угро-
зу демократии и свободе слова.

В связи с очередным витком 
шпиономании здесь опять вспо-
минают незабвенного бравого 
солдата Швейка. Помните, как 
вахмистр Фландерка объяснял 
арест «русского шпиона» Швей-
ка: «Из показаний арестованно-
го совершенно ясно вытекает, 
что только неимение при себе 
аппарата помешало ему сфотог-
рафировать железнодорожные 
строения и вообще места, имею-
щие стратегическое значение… 
Только благодаря тому обстоя-
тельству, что аппарата при нем 
не оказалось, никаких снимков 
обнаружено у него не было». 

Точка зрения Являются ли Россия и США непримиримыми противниками, 
или они все-таки при всех возможных разногласиях могут быть партнерами?

Трамп и Россия
Игорь Иванов
Президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

Д
ональд Трамп стал 45-м 
президентом США. Как 
такое могло случиться? 
Вокруг этого вопроса 
еще долго не будут ути-

хать споры политиков, экспер-
тов, журналистов. Однако какие 
бы оценки ни давались проис-
шедшему, практически все ана-
литики сходятся во мнении, что в 
американском обществе и в по-
литической системе США нача-
лись серьезные, даже фундамен-
тальные сдвиги. Президентские 
выборы в ноябре прошлого года 
стали точкой отсчета нового эта-
па в развитии политической и об-
щественной жизни Америки.

Рано или поздно такой резкий 
сдвиг должен был произойти. За-
стой не может длиться бессрочно; 
это мы знаем по собственному 
опыту. Старая социально-полити-
ческая система, просуществовав-
шая в США практически неизмен-
ной на протяжении нескольких 
десятилетий, уже не соответство-
вала тем новым реалиям, которые 
сложились внутри самой Америки 
и в мире в целом. В ходе выборов 
фактически развернулась ожесто-
ченная борьба между теми, кто 
всеми силами хотел удержать су-
ществовавший статус-кво, и теми, 
кто провозгласил своей целью 
слом этого статус-кво. Американ-
ские избиратели сделали свой вы-
бор в пользу перемен и во вну-
тренней, и во внешней политике 
страны, порой даже не осознавая, 
о каких конкретно переменах мо-
жет идти речь.

Какими будут результаты пре-
зидентства Трампа? Вряд ли кто-
либо готов сегодня с уверенно-
стью ответить на этот вопрос. 
Если отталкиваться от публичных 
заявлений нового президента, то 
все говорит о том, что в ближай-
шие годы мы будем свидетелями 
нестандартных решений, некото-
рые из которых могут быть впол-
не успешными, а другие, напро-
тив, провальными. Это касается 
как проблем внутриполитическо-
го и экономического развития 
США, так и внешней политики 
страны.

Если говорить о долгосрочных 
внешнеполитических последстви-
ях «революции» Трампа, то, ско-
рее всего, в Вашингтоне будут вы-
нуждены по-новому взглянуть на 
роль США в мировых делах, на па-
раметры лидерства страны и аме-
риканскую исключительность как 
таковую. Процесс такой «пере-
стройки», диктуемый новым соот-
ношением сил в мире, едва ли ока-
жется быстрым и легким и, скорее 
всего, выйдет далеко за пределы 
президентства Трампа. Но, как го-
ворится, «процесс пошел», и он 
затронет не только сами США, но 
и обстановку в мире в целом. 

Нас, разумеется, в первую оче-
редь интересует, как перемены в 
США отразятся на российско-аме-
риканских отношениях. В ходе из-
бирательной кампании россий-
ская тема, вопреки здравой логи-

ке, превратилась чуть ли не в цен-
тральную: если демократы, сле-
дуя стереотипам «холодной вой-
ны», пытались демонизировать 
Россию, то Д. Трамп, напротив, го-
ворил о готовности активно со-
трудничать с Россией по широко-
му кругу вопросов. Делал ли он 
это по внутреннему убеждению 
или для того, чтобы дистанциро-
ваться от демократов, покажет 
время. В любом случае разыграть 
«российскую карту» вашингтон-
ским ястребам не удалось. Амери-
канские избиратели, отдав свои 
голоса Д. Трампу, показали, что 
устали от антироссийской пропа-
ганды и все меньше верят тому, 
что Россия является источником 
«зла», который угрожает интере-
сам США.

Размышляя о будущем россий-
ско-американских отношений, 
для начала стоило бы ответить на 
вопрос о том, почему окончилась 
неудачей политика «перезагруз-
ки», объявленная в первый срок 
президента Б. Обамы. С «перезаг-
рузкой» в обеих странах связыва-
ли немалые надежды. Восемь лет 
назад многим казалось, что все 
предпосылки для успеха такой 
«перезагрузки» налицо. И, дейст-
вительно, было сделано немало в 
интересах двустороннего сотруд-
ничества в самых различных об-
ластях, включая безопасность. 
Достаточно назвать подписание в 
апреле 2010 года президентами Д. 
Медведевым и Б. Обамой Догово-
ра о мерах по дальнейшему сокра-
щению стратегических наступа-

тельных вооружений (СНВ-III). 
Тем не менее администрация Оба-
мы уходит в историю в тот мо-
мент, когда отношения с Россией 
оказались на самой низшей точке 
с уже далеких времен «холодной 
войны».

Здесь можно говорить о кон-
кретных ошибках и просчетах, до-
пущенных той или иной стороной, 
о завышенных ожиданиях или бю-
рократической инерции. Все это 
так, однако историческое пораже-
ние «перезагрузки», на мой 
взгляд, имело и более глубокие, 
системные причины. С самого на-
чала последней разрядки между 
Москвой и Вашингтоном стороны 
сосредоточились на решении 
пусть очень важных, но все же 
частных проблем, не уделяя долж-
ного внимания разработке и фор-
мулированию новых базовых 
принципов отношений, отражаю-
щих стратегические интересы 
двух стран. В результате отдель-
ные достижения так и смогли вы-
вести наши отношения на качест-
венно новый уровень, не создали 

необходимого запаса прочности, а 
потому «перезагрузка» не прошла 
испытания последними междуна-
родными кризисами — в первую 
очередь кризисом на Украине.

Отсюда следует главный вывод 
на будущее: решая важные теку-
щие вопросы с новой американ-
ской администрацией, необходи-
мо одновременно начинать с ней 
серьезный разговор о стратегиче-
ских интересах двух стран под 
углом зрения существующего по-
тенциала и имеющихся объектив-
ных ограничителей двусторонне-
го сотрудничества. В мою быт-
ность секретаря Совета безопа-
сности России мы пытались за-
няться этой работой с админи-
страцией Дж. Буша-младшего, но 
в силу неготовности американ-
ской стороны практических ре-
зультатов достичь нам тогда не 
удалось. Однако это не отменяет 
принципиальной важности такой 
задачи.

Какие вопросы необходимо по-
ставить в первую очередь? Глав-
ный, на который обе стороны 

должны ответить себе и друг дру-
гу: являются ли Россия и США в 
современном мире непримири-
мыми противниками, или они все-
таки при всех возможных разно-
гласиях могут быть партнерами? 
Если мы неизбежные противники, 
то главная задача заключается в 
том, чтобы выработать такие со-
гласованные «правила игры», ко-
торые позволяли бы в случае воз-
никновения конфликтных ситуа-
ций минимизировать риски пря-
мого российско-американского 
противостояния, угрожающего 
международной безопасности. 
Можно было бы обратиться, на-
пример, к опыту времен «холод-
ной войны», когда Москва и Ва-
шингтон хорошо знали, где нахо-
дится та «красная черта», за кото-
рую переступать нельзя.

Если же Россия и США готовы 
работать вместе как партнеры в 
интересах продвижения стабиль-
ности, безопасности, совместного 
противодействия глобальным вы-
зовам, то необходимо выстроить 
эффективные формы диалога на 
всех уровнях, от высшего до кон-
кретных ведомств и гражданского 
общества, с тем, чтобы наши отно-
шения носили характер открыто-
сти и предсказуемости. Это позво-
лило бы в случае возникновения 
разногласий, что естественно для 
наших отношений, преодолевать 
их в духе взаимного уважения, не 
допуская перерастания в острый 
кризис.

Формирование такой новой 
многоступенчатой архитектуры 

двусторонних отношений не толь-
ко позволило бы сделать эти отно-
шения более стабильными, но и 
открыло бы возможности для 
конструктивного диалога по клю-
чевым проблемам современной 
международной жизни, решение 
которых невозможно без актив-
ного взаимодействия России и 
США. А таких проблем накопи-
лось более чем достаточно: каким 
должно быть будущее мироу-
стройство, как восстановить 
управляемость в международных 
делах, как бороться с террориз-
мом и угрозой распространения 
оружия массового поражения, 
что делать с множащимися регио-
нальными конфликтами и многое 
другое. Россия и США, как посто-
янные члены Совета Безопасно-
сти ООН, несут особую ответст-
венность за решение этих про-
блем и располагают для этого 
большим потенциалом.

Разумеется, даже самые про-
дуктивные двусторонние отноше-
ния между Москвой и Вашингто-
ном не могут решить всех миро-
вых проблем. Современные ме-
ждународные отношения ни при 
каких обстоятельствах не вернут-
ся к биполярной модели второй 
половины прошлого века. Но даже 
ограниченный успех на этом на-
правлении, вне всякого сомнения, 
оказал бы существенное позитив-
ное воздействие на ситуацию в 
мире в целом.

К намеченной на 20 января инаугу-
рации Дональда Трампа в 
Вашингтоне украшают Капитолий.

Глава Чехии Милош Земан также стал «жертвой» местной охоты на ведьм. 

Акцент

 В связи с очередным витком 
шпиономании в Чехии 
опять вспоминают 
бравого солдата Швейка

Акцент

 Скорее всего, в Вашингтоне 
будут вынуждены по-новому 
взглянуть на роль США 
в мировых делах

Фото с места происшествия смотрите на сайте
rg.ru/art/1356434

На Даунинг-стрит 
сейчас прорабаты-
вают варианты 
будущей миграци-
онной политики

Преступник обучал-
ся делу террора 
в Афганистане
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ПРОВЕРКА СЛУХА Правда ли, что из двух главных библиотек России сделают одну

Один ум хорошо?
Павел Басинский

Э
та новость взбудоражила 
общественное мнение: в 
адрес правительства посту-

пило обращение из минкультуры 
с просьбой поддержать совмест-
ное предложение руководителей 
Российской национальной библи-
отеки (РНБ, Санкт-Петербург) и 
Российской государственной би-
блиотеки (РГБ, Москва) Александ-
ра Вислого и Владимира Гнездило-
ва об их объединении.

Вероятно, у начальства есть 
на это свои резоны. Во-первых, 
не нужно будет дублировать фон-
ды библиотек, достаточно будет 
получать один «обязательный 
экземпляр». Таким образом, ре-
шится проблема дефицита кни-
гохранилищ. Сократится управ-
ленческий аппарат и рабочий 
персонал, что даст экономию за-
работной платы порядка 250 млн 
рублей в год. Во-вторых, повы-
сится международный статус 
объединенной библиотеки.

Но все это кажется сомни-
тельным для специалистов. 
Агентство Regnum обнародовало 
отрицательное мнение профес-
сора кафедры Библиотечно-ин-
формационной деятельности Мо-
сковского государственного лин-
гвистического университета А.М. 
Мазурицкого. Еще более жест-
кую позицию озвучил петербург-
ский филолог Михаил Золотоно-
сов, назвав этот проект «гиганто-
манией». Он указал на незакон-
ность такого объединения, ведь 
согласно Федеральному закону 
«О библиотечном деле», «Нацио-
нальные библиотеки Российской 
Федерации относятся к особо 
ценным объектам культурного 
наследия народов Российской 
Федерации и являются исключи-
тельно федеральной собственно-
стью. Изменение формы собст-
венности указанных библиотек, 
их ликвидация либо перепрофи-
лирование не допускаются; це-
лостность и неотчуждаемость их 
фондов гарантируются».

За комментариями мы обра-
тились к специалистам.

Евгений Кузьмин, президент Меж-
регионального центра библиотеч-

ного сотрудничества, начальник 
управления библиотек минкуль-
туры в 1992—2005 годах:

— Ни на секунду я не допускал 
и не допускаю мысли о том, что 
можно пойти на объединение 
двух величайших библиотек 
мира, собирающих и хранящих 
письменные артефакты россий-
ской цивилизации и ее грандиоз-
ного вклада в мировую культуру 
и, в частности, в мировое библио-
течное дело. 

Позорны спекуляции на тему 
грядущей экономии бюджетных 
средств, улучшения координа-
ции, устранения якобы имеюще-
го места дублирования — можно 
нагородить еще кучу подобных 
словосочетаний. Недостойно из-
мышление, что разговоры об 
объединении идут уже 20 лет. Ум-
ные, ответственные таких разго-
воров не вели — свидетельствую. 

Начать общественное обсу-
ждение на тему объединять или 
не объединять — значит начать 
разговор о том, а нужны ли нам 

главные хранители нашей исто-
рической памяти и сколько нам 
их нужно. Но дико из уст недавне-
го директора Российской нацио-
нальной библиотеки Вислого 
слышать, что многовато что-то 
их по ходу нашей истории обра-
зовалось. Вон, смотрите, в бога-
той Дании объединяют, и в Фин-
ляндии тоже, и в Германии объе-
динили (последнее, правда, было 
почти 30 лет назад, когда две Гер-
мании объединились и молодую 
маленькую фээргэшную нацби-
блиотеку пришлось объединить 
со старой огромной гэдээров-
ской). 

Две наши библиотеки — важ-
ные символы величия России, 
ничуть не менее важные для на-
ционального сознания, чем 28 

панфиловцев. К тому же эти сим-
волы абсолютно исторически 
бесспорные. 

Широкая общественность 
пока еще не знает и не может 
знать о том, что немало разруши-

тельных идей, видных только глу-
боким, но притихшим профессио-
налам, в последнее время уже реа-
лизовано. Возник даже термин 
«разбиблиотечивание» России». 

Евгений Водолазкин, писатель, 
старший научный сотрудник 
«Пушкинского Дома» (ИРЛИ, 
Санкт-Петербург):

— Известие о планируемом со-
единении РГБ и РНБ достигло 
Пушкинского Дома, и мы обсу-
ждали его с коллегами в отделе 
древнерусской литературы, ко-
торый долгие годы возглавлял 
Д.С. Лихачев. И у нас оно не вызы-
вает ничего, кроме недоумения. 
Зачем нужно создавать единую 
мегабиблиотеку? Никаких аргу-
ментов в пользу мы не нашли. 

Зато есть огромное количество 
аргументов против. Сейчас в эти 
две библиотеки поступают «обя-
зательные экземпляры». Малове-
роятно, что в случае объедине-
ния они будут поступать и в Мо-
скву, и в Петербург. Вероятно, 
они пойдут в Москву. Российская 
национальная библиотека в Пе-
тербурге является гордостью 
страны и прежде была Импера-
торской публичной библиоте-
кой. В Петербурге сильное науч-
ное сообщество, не слабее, чем в 
Москве. Но дело не отношениях 
Москвы и Петербурга, а в том, 
что это пагубно отразится на 
Российской национальной би-
блиотеке. Это как в известном 
анекдоте об английском газоне, 
который нужно поливать и под-
стригать сто лет, чтобы он стал 
тем, чем является. А русская по-
словица гласит: «Не мудрено го-
лову срубить, мудрено приста-
вить». Если РНБ станет филиа-
лом РГБ, будет разрушена много-
летняя, двухвековая культурная 
традиция. Это будет вредно как 
для Питера, так и для Москвы. И в 
целом для России. Если мыслить 
в этих категориях, то следующим 
шагом будет соединение Третья-
ковки с Русским музеем. Заодно 
можно объединить «Спартак» с 
«Зенитом». И тогда будет полное 
«единство»! 

Премьера «Рай» Андрея Кончаловского выходит на экраны России

Необыкновенный фашизм
Валерий Кичин

Ф
ильм «Рай» порази-
телен прежде всего 
новизной, практи-
чески вторым ро-
ждением кинематог-

рафических талантов Андрея 
Кончаловского. 

После цепи сравнительных не-
удач в красочных и громоздких, 
как бы по инерции сотворенных 
«Глянце» и «Щелкунчике» он вер-
нулся к своему персональному не-
ореализму в «Белых ночах по-
чтальона Алексея Тряпицына» и 
теперь снял черно-белый фильм 
старого формата 4:3, имитирую-
щий где-то откопанную полуист-
левшую съемку — к тому же люби-
тельскую. И «открылась бездна, 
звезд полна». Чувствуешь, как ав-
тор фильма захлебывается от на-
хлынувших возможностей — но с  
философским хладнокровием 
вводит в действие высшую мате-
матику киноремесла. То, чем Кон-
чаловский владеет безупречно.

Открытие гениально в своей 
простоте: герои исповедуются пе-
ред последним, Высшим судом. На 
экране «говорящие головы», мо-
нологи трех персонажей, вкупе со-
ставляющие почти половину ме-
тража картины — неброской, но 
предельно выразительной в ка-
ждом кадре. Эта последняя испо-
ведь, где уже нечего и незачем 
скрывать, где человек пересма-
тривает свою жизнь с ее сомнени-
ями и решающим выбором, — иде-
альная метафора для размышле-
ний об эфемерности границ меж-
ду гипотетическим раем и прои-
стекающим из него реальным 
адом. А материал фильма — агония 
германского нацизма — идеален 
для разговора о самой возможно-
сти этого чудовищного разрыва 
между добром и злом: рассужде-
ния об университете, славистике, 
Чехове, о беззаботном флирте в 
Толедо — и реальность концлагеря, 
где вчерашний человек — интелли-
гентный, утонченный, светлый, 
красивый — обращается кто в жи-
вотное, а кто в зверя. Где от «вели-
кой идеи» немецкого рая остают-
ся горы стоптанных ботинок и по-
гнутых очков. Миг этого обраще-
ния так неуловим, что осознать 
его человек сможет только на Выс-
шем суде — перед Богом или собст-
венной совестью, кто как сумеет.

Грандиозный по масштабу фи-
лософских категорий фильм пре-

дельно аскетичен. «Архивы» чело-
веческих душ неполны, в них хаос, 
воспоминания всплывают только 
те, какие подскажет ход мысли. 
Монтаж нарочито неряшлив, на 
срезках видны царапины и чер-
нильные пометки, пленка выгоре-
ла, изображение теряет ясность — 
как бывает в памяти с ее пробела-
ми и лакунами. Кажется, снято ка-
мерой на треноге, еще не умею-
щей панорамировать, как хотел 
Кончаловский, «беспристраст-
ной». Персонаж может уйти за 
кадр, и мы видим только затылок 
говорящего. В этой осмысленной 
небрежности, в свете, делающем 
случайную композицию произве-
дением утонченной графики, — 
выдающееся мастерство операто-
ра Александра Симонова.

На фоне глобального ада — три 
персонажа: русская аристократка 
в эмиграции Ольга, укрывшая в 
оккупированном Париже еврей-
ских детей; француз-коллабора-
ционист Жюль и высокопостав-
ленный эсэсовец Хельмут, коман-
дированный в концлагерь пресечь 
разгул коррупции и встретивший 
там свою давнюю любовь. Жюль — 
обыватель, «средний класс», гото-
вый приспособиться ко всему. 
Ольга — воплощение теории про 
особо отзывчивую русскую душу, 
готовую терпеть и страдать до по-
следнего. Интереснее всех — Хель-
мут: ему уготован контраст между 
идеальным Добром (гуманнейше-
му Чехову посвящена его диссер-
тация) и запредельным Злом, в ко-
торое он вовлечен историей; он 
его творит убежденно и пылко.

Аскеза кадра позволяет уви-
деть лица — на них все сосредото-
чено. Кастинг почти идеален. 
Округлый, как бы безликий Жюль 
(Филипп Дюкен). Изможденная, 
нервная, хрупкая Ольга — Юлия 
Высоцкая превзошла все ранее 
сыгранное, она воплощает эти 
контрасты мгновенного превра-
щения человека счастливого и 
беззаботного в затравленное, ко 
всему уже равнодушное существо, 
в котором остался только на гене-
тическом уровне инстинкт жер-
твенности. В ключевой роли Хель-
мута театральный актер из Дрез-
дена Кристиан Клаусс. Режиссер 
ставит почти мазохистскую зада-
чу безжалостного разоблачения 
«арийского идеала». Он здесь во-
площение горделивой идеи, всегда 
готовой обернуться своей проти-
воположностью. В кадрах «посвя-

щения» Хельмута в СС-элиту опе-
ратор снимает актера так, что он 
похож на какого-нибудь Ханса 
Ярая, исполнителя ролей арий-
ских красавцев-романтиков в кар-
тинах 30-х годов; в ретросценах он 
выглядит пылким мальчишкой. 
Герой способен пленять зритель-
ниц, признать его главным злоде-
ем невозможно, но в этом и смысл 
всей художественной затеи: зло 
притягательно.

Есть еще нервный, импульсив-
ный Якоб Диль в роли Фогеля — 
офицера, которого разрыв созна-
ния довел до перманентной исте-
рики. И, на мой взгляд, главный 
компромисс кастинга — Виктор 
Сухоруков, приблизительно на-
мечающий образ Гиммлера и гово-
рящий некую абракадабру, кото-
рую потом переозвучил немецкий 
дублер (корявость дубляжа отме-
чают зарубежные рецензенты, 

она сбивает режиссерский пер-
фекционизм и может стать поме-
хой на пути к «Оскару»).

При повторном просмотре ви-
дишь мастерство сценария, когда 
каждая фабульная случайность 
точно ложится в свою нишу, отте-
няет состояние персонажа и дви-
жет сюжет, накаляя напряжение в 
зале. Безукоризненно работают 
мимоходом возникающие мета-
форы: герой, потерянно бродя-
щий с пистолетом в тумане, встре-
воженный муравейник как подчи-
ненный жестким законам, но 
хрупкий микрокосмос… Картину 
стоит изучать в киноинститутах 
как образец истории, увиденной 
на многих уровнях — от сугубо 
частного до всеобщего, философ-
ского, и при минимуме средств 
рассказанной так, что нельзя не 
сопереживать и нельзя оторвать-

ся. Образец фильма столь же тра-
диционного, сколь и новаторско-
го. Венецианский «Серебряный 
лев» — знак высокой оценки ма-
стерства обретшего «второе дыха-
ние» Андрея Кончаловского. Впе-
реди «оскаровская» кампания, от 
которой режиссер два года назад 
открестился: критикуя нравы 
американской киноиндустрии, 
участвовать в ее затеях он считал 
непоследовательным. Но теперь 
ставки сделаны, сюжет продолжа-
ется, напряжение растет…

И РГБ, и РНБ являются общедо-
ступными библиотеками.

Акцент

 Зачем объединять старейшие 
библиотеки — культурные 
символы двух столиц?

Акцент

 «Рай» стоит изучать в киноин-
ститутах как образец и тради-
ционный, и новаторский

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

«ТАМ СЛОН ПОНИМАЕТ 
ПО-РУССКИ»
В МИНУВШЕЕ воскресенье из США пришло сообщение о 
том, что хозяева знаменитого цирка  The Ringling 
Brothers and Barnum & Bailey, который был основан без 
малого 150 лет назад, приняли решение о его закрытии 
после окончания майской программы 2017 года. Кеннет 
Фелд, глава Feld Entertainment, чья семья владеет этой 
легендарной компанией с середины ХХ века, был вынуж-
ден пойти на столь серьезный шаг из-за резкого падения 
продаж билетов на представления. Многие цирковые эк-
сперты связывают коммерческие неудачи К. Фелда с тем, 
что он вынужденно отказался использовать в своих про-
граммах слонов, не выдержав борьбы с обществами за-
щитников животных. Любимцы публики исчезли из ма-
нежа, а вместе с ними пошли на убыль доходы компании, 
что, в конечном счете, привело к решению о ее закрытии. 
По существу, мы присутствуем при закате огромной 
цирковой империи, но при этом никому и в голову не 
придет, что все дело в недобросовестной конкуренции со 
стороны, скажем, Большого Московского цирка или ка-
кой-то другой труппы из-за рубежа, и уж тем более не 
слышно голосов, требующих ограничить присутствие 

иностранных цирко-
вых программ на 
аренах Нового Све-
та. К сожалению, 
стратегия компании 
К. Фелда, в которой 
не отражались но-
вые вызовы време-
ни, определила ее 
судьбу. 

Мировое цирко-
вое искусство, как и 
требования к нему, 
его география, са-
мый контекст его 

существования заметно изменился и за минувшие сто 
пятьдесят лет, и — особенно — за четыре последних деся-
тилетия, с той поры, когда в 1977 году в Нью-Йорке 
жонглер и клоун Пол Биндер вместе со своим коллегой 
Майклом Кристенсеном создали знаменитый The Big 
Apple. Они вернули на американскую почву дух евро-
пейского цирка, его душевные отношения со зрителя-
ми. Но еще больший удар по традиционной цирковой 
индустрии США и Канады был нанесен через семь лет 
Ги Лалиберте и Жилем Сен-Круа, создателями теперь 
уже легендарного Цирка дю Солей, Цирка Солнца, ко-
торый в ХХI веке превратился в огромную цирковую 
корпорацию, где работает более 4000 человек. В 1993 
году о себе заявил еще один, ныне прославленный, ка-
надский коллектив — Цирк Элуаз. В начале 2000-х в сто-
лице Квебека (Канада) показал свою первую програм-
му театр-цирк «Семь пальцев одной руки», а Монреаль 
благодаря серьезной финансовой поддержке государ-
ства, стимулирующей развитие циркового искусства, 
— стал подлинной столицей циркового мира. Здесь мно-
гочисленные цирковые компании и школы собрали под 
свои знамена не только лучших артистов из разных 
стран, но и первоклассных режиссеров, сценографов, 
хореографов, вспомогательный персонал... 

Как правило, новые цирковые коллективы работают 
без животных, получая за это специальные гранты меж-
дународных и национальных организаций «зеленых». 
Но бывают и примечательные исключения, — например, 
знаменитый французский Театр-цирк «Зингаро», в кото-
ром под руководством его создателя и идеолога Бартаба-
са рождаются пленительные спектакли, где люди и лоша-
ди становятся единым целым, где не всегда поймешь, кто 
ведущий, а кто ведомый. Не случайно Бартабас признал-
ся однажды, что с людьми ему бывает значительно слож-
нее, чем с лошадьми. 

Но, так или иначе, очевидно, что большие цирковые 
номера с участием хищников, крупных экзотических 
животных, чем всегда славился и цирк братьев Рингли, 
Барнаума и Бейли, как и русский, и советский цирк, се-
годня принимают далеко не во всех странах. И как бы мы 
ни гордились гуманными методами отечественных дрес-
сировщиков, рожденными в творчестве легендарных 
братьев Анатолия и Владимира Дуровых, каких удиви-
тельных результатов в работе с животными ни добива-
лись бы замечательные цирковые семьи Филатовых, За-
пашных, Багдасаровых, Павленко (всех не перечи-
слишь), очевидно, что современное цирковое искусство 
претерпевает серьезнейшие изменения. 

Мы по-прежнему гордимся замечательными традици-
ями отечественного циркового искусства. И сегодня на 
манежах и цирковых сценах нашей страны работают вы-
дающиеся артисты. 
По-прежнему рос-
сийские мастера по-
лучают заслужен-
ные награды на пре-
стижных цирковых 
конкурсах и фести-
валях. Но проблемы, 
над которыми сегод-
ня ломают головы 
наши цирковые му-
дрецы, начались еще 
в конце 80-х годов. 
Когда открылись границы и работа в зарубежных компа-
ниях перестала означать измену Родине. Когда начала 
разрушаться система Госцирка СССР, и не только отдель-
ные цирки, но и создатели номеров решили стать само-
стоятельными предпринимателями.  Когда исчезли боль-
шие цирковые спектакли, которые составляли славу со-
ветского цирка, — достаточно вспомнить работы Марка 
Местечкина, прошедшего школу Вс. Мейерхольда, знаю-
щего толк в том, что Мастер называл «монтажом аттрак-
ционов». Замечу, что создатели Цирка дю Солей и других 
канадских коллективов пошли по пути создания целост-
ных представлений, в значительной степени опираясь на 
опыт советского цирка. Была разрушена — и по сей день 
не восстановлена — целостная система воспитания моло-
дых артистов. 

Уверен, что все эти — и другие — проблемы российско-
го циркового искусства невозможно решить с помощью 
ограничения гастролей зарубежных коллективов. Такой 
подход выдает, — как бы помягче сказать, — наивность ав-
торов этой идеи. На самом деле нужна административ-
ная и творческая воля в создании государственной про-
граммы поддержки циркового искусства в России. Как в 
СССР или как в Канаде, кому что нравится. 

И не стоит забывать, что у истоков династии Запаш-
ных был «иностранный гастролер», выдающийся клоун 
Мильтон, которого звали Карл Томпсон.

Как правило, новые 
цирковые коллек-
тивы работают без 
животных, получая 
за это специальные 
гранты «зеленых»

Большие цирковые 
номера с участием 
хищников сегодня 
принимают далеко 
не во всех странах

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Трейлер и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1351512

Юлия Высоцкая превзошла здесь 
все ранее сыгранное, воплощая 
контрасты мгновенного превраще-
ния из счастливого человека 
в затравленное существо.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Александр Вислый, директор Российской национальной библиотеки:
— Я утверждаю, что создание единой электронной национальной библиотеки — 

дело даже не сегодняшнего дня, а уже вчерашнего. Этим нужно заниматься ак-

тивно и продуманно. Какая разница для читателя, который заходит в Интернет в 

поисках нужной книги, где эта книга находится: на сервере РГБ или РНБ? Ему 

важно книгу найти и получить к ней доступ в электронном виде.

Это же касается единого электронного каталога. Читатель должен иметь воз-

можность, обратившись в единый электронный каталог, узнать, где находится 

необходимая ему книга, в каком количестве экземпляров и так далее.

Что касается административного объединения двух библиотек, то решение это-

го вопроса — не наша прерогатива. Мы можем это обсуждать, говорить «за» и 

«против», но решить этот вопрос имеет право только правительство РФ.

Наша задача — создание объединенных электронных библиотек. У нас есть не-

сколько проектов — обязательный электронный экземпляр, создание реестра 

«Фонды книжных памятников» и т. д. Но в основном этим занимается РГБ, а нуж-

но, чтобы занимались обе национальные библиотеки. 

Александра Аракелова, директор департамента науки и образования 
Минкультуры России: 
— За последние два года библиотечная отрасль получила мощный импульс к раз-

витию — Министерством культуры РФ был утвержден Модельный стандарт дея-

тельности общедоступной библиотеки, цель которого — создание на базе би-

блиотек культурно-просветительских центров, а также были внесены измене-

ния в два федеральных закона («О библиотечном деле» и «Об обязательном эк-

земпляре документов») в части создания государственной информационной 

системы «Национальная электронная библиотека» и обязательного предостав-

ления издательствами электронного экземпляра документов в Российскую го-

сударственную библиотеку и ИТАР-ТАСС. Реализация этих документов требует 

нового взгляда в первую очередь на деятельность двух федеральных нацио-

нальных библиотек (РГБ и РНБ). При этом они являются получателями и обяза-

тельного экземпляра печатных изданий. Чтобы обеспечить для граждан бы-

стрый доступ к ресурсам этих библиотек, требуется пересмотреть условия фор-

мирования каталогов, в т.ч. электронных, а также библиотечных фондов, исклю-

чая дублирование и используя единые программные носители.  Объединение 

электронных ресурсов двух библиотек — непростой вопрос, который требует 

детального профессионального обсуждения.  Укрупнение библиотек — мировая 

тенденция. К примеру, крупнейшая в Скандинавии Датская королевская библи-

отека, включившая в себя фонды библиотеки Копенгагенского университета, 

фонды Датской национальной библиотеки естествознания и медицины. Опыт 

укрупнения использовали в свое время и в Великобритании, и в Германии.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Читаем всем миром Евгения Онегина». 
Сайт Год Литературы. РФ представляет свои главные проекты
19 января (четверг) в 17.00 состоится презентация лучших про-
ектов сайта Год Литературы. РФ. Публике представят книгу «Дама 
с собачкой. XXI век» — сборник лучших рассказов летнего конкур-
са сайта. Кроме того, состоится подведение итогов литературно-
кулинарного конкурса «Гоголь-моголь», а также будет представ-
лен новый видеопроект — «Читаем «Евгения Онегина». В литера-
турном вечере примут участие культурные и общественные деяте-
ли, артисты театра и кино, писатели и читатели.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ТРАНСПОРТ  С улиц столицы 
исчезли стихийные 
парковки 

Стой правильно

Светлана Батова

В столице машины стали реже парковаться в зоне дейст-
вия запрещающих знаков, а стихийные парковки исчез-
ли почти полностью. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Московской адми-
нистративной дорожной инспекции, в зоне действия 
знаков «Стоянка запрещена» и «Остановка запрещена», 
теперь фиксируется на 4% меньше машин, чем в 2015-м. 
В 2015 году инспекторы МАДИ, а также камеры, установ-
ленные в парконах и на городском транспорте, зафикси-
ровали 850 тысяч нарушений парковки. В прошлом году 
их было на 32 т.ыс меньше — 818 тыс. И это при том, что 
за последние 10 лет число зарегистрированных в Москве 
машин увеличилось на 1 млн — сейчас их числится в горо-
де 4,5 млн. 

ПОДМОСКОВЬЕ Ветераны 
получат матпомощь

Поддержать 
ленинградцев

 Ирина Рыбникова

БОЛЕЕ 1,5 тысячи жителей Подмосковья получат еди-
новременную материальную помощь к 73-й годовщине 
снятия блокады Ленинграда. Областное правительство 
одобрило постановление о выплате в размере 3 тысяч ру-
блей ветеранам, награжденным медалью «За оборону Ле-
нинграда» или знаком «Жителю блокадного Ленинграда».

— В Подмосковье проживают 220 участников ВОВ, на-
гражденных медалью «За оборону Ленинграда», и 1320 
человек, имеющих знак «Жителю блокадного Ленингра-
да», — говорит  министр соцразвития региона Ирина Фаев-
ская. Ветеранов становится меньше буквально с каждым 
месяцем. В прошлом году единовременную матпомощь 
получили 1723 человека. В этом году  постановление гото-
вили на 1632 ветерана. А к выплатам их осталось 1540. 

ПРИРОДА Московские 
зоологи спасли от смерти 
полярных медвежат

Серый и Белый

Сергей Бабкин

БЕЛЫХ медвежат спасли от голодной смерти сотрудни-
ки Московского зоопарка. Мама-медведица сама отдала 
их зоологам: заболела и, видимо, почувствовала — не вы-
кормит. Сейчас «малышей» в питомнике Волоколамско-
го района откормили до 130 кг каждого.

«Маму малышей, медведицу Думку, исследователи 
нашли на острове Врангеля, — рассказала гендиректор 
Московского зоопарка Светлана Акулова. — Была  тоже 
сиротой— малышкой. К несчастью, это огромная пробле-
ма для дикой природы: браконьеры отстреливают взро-
слых медведей. А медвежата одни в природе обречены на 
гибель». Думку сначала отправили в Московский зоо-
парк, а потом — в Ижевский — к «супругу». И в 2015-м по-
явились на свет два чудесных малыша, которых тут же 
прозвали Серый и Белый, хотя они, конечно же, оба бе-
лые. «Честно говоря, мы порой даже теряемся, кто из них 
кто, различаем только по характеру. Белый — явный ли-
дер, но Серого в свои игры охотно принимает». 

Медвежата были еще совсем крошечными, когда их ма-
му-медведицу вдруг скосил кашель. «Сама вынесла нам 
своих малышей, — вспоминает директор зоопарка. — При-
шлось забрать их в Москву. Зоологи буквально из буты-
лочки выпаивали их. Маме возвращать их не имело смы-
сла — она бы их не приняла». 

«Малышей» определили в питомник под Волоколам-
ском. Серый и Белый живут в огромном вольере с бассей-
ном. Зимой он покрывается коркой льда, в которой про-
буривают лунки. В воду запускают рыбку, чтобы Серый 
и Белый не забывали рефлексы и регулярно ходили на 
рыбалку. Ловят и едят они только красную рыбу. Окуней 
или, например, минтая не подсунешь. Гурманы.

«Помню я этих красавцев во-о-о-о-т такими, — разво-
дит руки в стороны сантиметров на 30 заведующий вете-
ринарным отделом зоопитомника Дмитрий Егоров. — Те-
перь они 130-килограммовые, и меня, как видно, позабы-
ли. Но очень активные, чувствуют себя замечательно». 

 Совсем скоро «малыши» пройдут так называемый 
карантин и отправятся самолетом в Будапешт, теперь 
уже на постоянное место жительства — в столицу Венг-
рии их определили по международному соглашению. 
Ученые же продолжают искать на севере белых медве-
жат.  В последние годы численность белого медведя зна-
чительно снизилась. Единственный способ сохранить 
популяцию, говорят специалисты — искусственное вос-
производство.

ТРАДИЦИИ Для крещенских купаний в городе определено 59 мест

Только с чаем
 Сергей Жуков

О
кунуться в ледяную воду на  
Крещение москвичи смо-
гут  в 59 местах. Сегодня 

ночью там подготовят 59 прору-
бей и установят 10 купелей. Как 
ожидается, их посетят около 140 
тысяч человек, сообщил главный 
госинспектор по маломерным су-
дам по Москве Владимир Волков.

В прошлом году места кре-
щенских купаний посетили око-
ло 150 тысяч человек. Но оку-
нуться  рискнули лишь 105 ты-
сяч. Примерно столько же, по 
оценкам столичного управления 
министерства по чрезвычайным 
ситуациям, искупаются  и сей-
час. Больше всего точек для купа-
ния откроется  в Новой Москве — 
двадцать, и на северо-западе сто-
лицы — 11. В центре  только одна 
    —  при храме Воздвижения Креста 
Господня на Чистом Вражке. На 
всех площадках для купания обо-
рудуют деревянные настилы, 
обогреваемые раздевалки, туале-
ты и пункты с горячим чаем. А 
вот идти в Крещенскую ночь на 
Верхний Кузьминский и Нижний 
Люблинский пруды Роспотреб-
надзор не советует: проверка по-
казала, что вода там не соответ-
ствует санитарным нормам.

Начнутся купания  сегодня в 
18.00, а завершатся до 12.00 19 
января. Если желающих охла-

диться окажется много,  площад-
ки продлят свою работу. Тем бо-
лее, что традиционных суровых 
«крещенских» морозов в эти дни  
синоптики не обещают  Темпера-
тура воздуха, по их прогнозам,  
не опустится ниже минус 10. В 
проруби советуют проводить не 
больше минуты, чтобы не  прои-
зошло переохлаждение организ-
ма. «В прошлом году некоторые 
москвичи переоценили свои воз-
можности и  из-за спазма сосудов 
им становилось плохо, - пояснил 
Владимир Волков. – Но в целом 
тогда обошлось без серьезных 
происшествий».   Людям с забо-
леваниями сердечно-сосудистой 
системы, почек, больным сахар-
ным диабетом и беременным 
врачи не рекомендуют вообще 
лезть в прорубь. Всем же осталь-
ным  - перед купанием  не стоит 
употреблять спиртные напитки. 
А вот слегка перекусить — полез-
но.  После купания  желательно 
выпить горячего чая, лучше все-
го из ягод, фруктов или трав. Воз-
ле водоемов и купелей в Москве   
будут дежурить более 770 со-
трудников МЧС, 1,6 тысячи по-
лицейских и 61 медицинская 
бригада. 

ЖИЛЬЕ

Должники 
лишились 
спецсчетов
в программе
капремонта

ПЛОХО 
ПОСЧИТАЛИ

Александр Мелешенко

ЗА ПОЛТОРА года, в течение ко-
торых в городе действует про-
грамма капремонта жилья, 43 
многоэтажки лишились спецсче-
тов, где жители сами копили день-
ги. Сейчас такая же угроза пови-
сла еще над полусотней домов.

Причина чаще всего в неспо-
собности собрать даже половину 
запланированных средств, рас-
сказали «РГ» в Мосжилинспек-
ции.  Напомню, строка «капре-
монт» в платежках москвичей по-
явилась с 1 июля 2015 года. Тариф 
— 15 руб. за 1 кв. м,  летом этого 
года вырастет до 17 руб. 90% из 
32,5 тыс. жилых домов платят 
деньги в общий котел, которым 
распоряжается столичный фонд 
капремонта, выступающий в 
роли регионального оператора. 
Плюс такого решения заключает-
ся в том, что все решения прини-
мает оператор, а жильцы четко 
знают, когда и что отремонтиру-
ют в их доме.

Однако жители почти 3 тыс. 
многоэтажек выбрали другую 
форму накопления средств — на 
специальном счете, чтобы самим 
распоряжаться своими деньгами. 

— Если средства аккумулиру-
ются у регионального оператора, 
то ускорить ремонт крыши или 
фундамента трудно — для этого 
нужно писать ходатайства и дока-
зывать свою точку зрения, — поя-
снила «РГ» пресс-секретарь 
Мосжилинспекции Виолетта Не-
жевенко. — Имея же спецсчет, 
жильцы сами решают, что им в 
данный момент нужнее — замена 
электропроводки или лифтов и т. 
д. 

Однако свобода выбора, как 
всегда, предполагает ответствен-
ность. О состоянии спецсчета его 
управляющий должен ежеквар-
тально отчитываться перед 
Мосжилинспекцией — сообщать, 
сколько денег собрано,  сколько 
остается на счете. За нарушение 
этого правила — штраф от 3 до 5 
тыс. руб. Еще  серьезнее последст-
вия недобора средств. «Если на 
спецсчет поступает менее поло-
вины от начисленных жильцам 
средств и они не могут погасить 
долг в течение 5 месяцев, то при-
нимается решение о формирова-
нии фонда капремонта дома на 
счете регионального оператора», 
— говорит Нежевенко. 

Под угрозой лишиться спец-
счета из-за долгов сейчас оказа-
лись 47 домов.  Многие наверняка 
уменьшат задолженность и смо-
гут  дальше самостоятельно ко-
пить деньги — так бывает. Стоит 
учитывать,  и что за полтора года 
еще 152 дома перешли со счета 
регоператора к спецсчетам. Гор-
власти упростили процедуру пе-
рехода и поручили фонду капре-
монта переводить ранее копив-
шиеся на его счету деньги на со-
здаваемые спецсчета в течение 3 
месяцев. 

Опрошенные «РГ» управляю-
щие спецсчетами оказались еди-
нодушны — по их мнению,  их спо-
соб накопления позволяет эффек-
тивнее распоряжаться деньгами. 

ЖКХ Москва продолжает работу по созданию комфортной городской 
среды 

Доживем до лета  

Любовь Проценко 

С
оздание комфортной 
городской среды в 
столице по-прежнему 
остается в числе при-
оритетов. Об этом 

вчера шла речь на заседании пре-
зидиума правительства Москвы, 
на котором обсуждались итоги 
работы комплекса городского 
хозяйства. Мэр Москвы Сергей 
Собянин отметил, что большая 
работа в этом направлении про-
ведена в 2016 году и не меньшие 
планы у города и на 2017 год. Ка-
кие именно? Об этом подробно 
рассказал в своем докладе за-
ммэра по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства столи-
цы Петр Бирюков. 

В доме всегда тепло 
Погода за эту зиму не раз 

уже испытывала столицу и мо-
розами ниже минус 30 градусов, 
и снегопадами, начавши-
мися буквально с октя-
бря. Но коммунальные 
службы города справ-
ляются со всеми ис-
пытаниями.

— За 6 лет количество аварий-
ных ситуаций в сетях тепло-, 
электро-, газо- и водоснабжения 
Москвы практически сведено к 
нулю, — сказал Петр Бирюков. — 
Зимний отопительный сезон 
проходит практически без от-
ключений потребителей. Объя-
снил он это тем, что тепловые 

сети в городе ре-
конструиру-

ются в пла-
н о в о м  п о -
рядке. В ре-
зультате их 

износ в Москве сократился в 
среднем на 2%, в то время как в 
целом по стране вырос за эти же 
шесть лет на 4,7%. Большинство 
инженерных систем в городе се-
годня оснащены резервными ли-
ниями. На случай аварий имеет-
ся серьезный запас мощностей: 
2-кратный по канализированию, 
водо- и теплоснабжению, 25%-й 
по электро- и газоснабжению. 

В этом году власти намерены 
сделать акцент на улучшении 
ливневой канализации — мест, где 
в любой дождь на дорогах ска-
пливается вода, еще хватает. Поэ-
тому решено построить линий 
ливневки более 31 км или вдвое 
больше, чем в минувшем году. 
Пройдут эти линии по 119 про-
блемным адресам. Кроме того, 
будет отремонтировано 8 водо-
емов. 

Моя улица, мой двор
 — С 2014 года, когда была 

запущена городская про-
грамма «Моя улица», — на-

помнил заммэра,— в Москве 
преобразились уже 203 улицы, 
а в 2017-м к ним добавятся еще 

80. На каждой из них будут об-
новлены инженерные системы, 
все коммуникации переложены в 
кабельные каналы, что упростит 
их обслуживание и продлит срок 
службы. 

Замощенные гранитной плит-
кой, тротуары превратились в 
удобные пешеходные зоны. На 
проезжей части  меняется ас-
фальтовое покрытие, устанавли-
ваются  фонари, а здания с отре-
монтированными фасадами 
украшаются архитектурно-худо-
жественной подсветкой. В ре-
зультате Москва вошла в пятерку 
самых освещенных городов мира 
наряду с Нью-Йорком, Парижем, 
Лондоном и Токио. За  2017 год  
подсветку получат еще 280  объ-
ектов, среди которых здания, мо-
сты и станции МЦК. 

Особенность современного 
благоустройства в Москве, под-
черкнул Петр Бирюков, состоит в 
том, что оно ведется комплексно. 
Одновременно с  улицами обнов-
ляются прилегающие переулки, 
пешеходные переходы и дворы 
домов. Их приводят в надлежа-
щий вид в соответствии с разра-
ботанными в городе стандартами 
благоустройства. Все 24 тысячи 
дворов за последние 6 лет уже 
были обустроены. Но жизнь идет, 
что-то ломается, что-то требует 
замены...» Мы будем заниматься 
дворами постоянно», — подчер-
кнул мэр  Сергей Собянин, сооб-
щив, что на  2017 -й включены 3 

тысячи дворов. То же самое и с 
подъездами. 20 тысяч из них от-
ремонтировали в 2016-м, в пла-
нах на этот год — еще 22 тысячи. И 
что еще  важно: за этот год будет 
заменено рекордное количество 
лифтов — более 5000, благодаря 
чему в Москве не останется в жи-
лых домах ни одного подъемника 
со сроком службы более 25 лет.

Липы на Тверской, 
яблони на Садовом 

Все больше на благоустроен-
ных улицах и деревьев. Так ми-
нувшей осенью на Тверскую вер-
нулась липовая аллея, а на Садо-
вое кольцо — яблоневые сады, ко-
торые были там с XIX века. 

— Заммэра напомнил, что го-
род намерен до 2018 года завер-
шить приведение в порядок всех 
парковых зон. Поэтапная реали-
зация этой программы уже дала 
свои результаты. Если в 2010-м в 
Москве было около 130 парко-
вых территорий, то в 2016 году 
их стало 437, или в 3,5 раза боль-
ше. В частности, лишь за прош-
лый год было благоустроено 56 
парков, а в этом к ним добавится 
85, среди которых около полу-
сотни — новых. Таких, как парк 
АртЗиЛ, рекреационные зоны 
Южного Бутово и Братеевской 
поймы, парк технических видов 
спорта в Печатниках, создавае-
мый по наказам москвичей.

С начала зимы в столице выпала 
уже почти годовая норма снега.Акцент

 Около 50 новых парков поя-
вится в столице в этом году

Имея спецсчет, 
жильцы сами реша-
ют, что им нужнее

130-килограммового мишку еще недавно выпаивали из 
бутылочки. 

Петр Бирюков: 
Чтобы не было 
авралов, 
за городским 
хозяйством 
надо следить 
постоянно. 
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Где в Москве оборудованы 
места для крещенских 
купаний – список на сайте  
rg.ru/art/1356556

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Селезнев, 
председатель ТСЖ «Наш дом — 
Байкальская, 1»:

— Наш дом построен всего 14 лет на-

зад, и если бы мы решили копить день-

ги на счету регоператора, то капре-

монт начался бы лет через 10—15, не 

раньше. Но мы выбрали спецсчет и 

планируем кое-что капитально отре-

монтировать уже в следующем году. 

Так решило собрание собственников. 

Деньги у нас аккумулируются на бан-

ковском счету, и на них начисляются 

проценты, то есть накопления еще и 

растут. 

Владимир Литвер, 
председатель правления ТСЖ 
«Хоромы»:

— Как заниматься самоуправлением, 

если деньги на капремонт идут в об-

щий котел? На мой взгляд, если жиль-

цы не ленивы и не безразличны, то 

деньги лучше держать на спецсчете. 

Мы сами лучше знаем, в чем нуждает-

ся наш собственный дом и какие его 

коммуникации необходимо ремонти-

ровать в первую очередь. В этом году, 

к примеру, заменим канализационные 

стояки, причем подрядчика выберем 

сами и будем с него строго спраши-

вать за качество работы. 
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КОНТРОЛЬ Проверяющие не могут 
требовать документы повторно

Ищите у себя

Елена Березина

РАСШИРЕН перечень ограни-
чений при проведении проверок. 
Контролеры больше не вправе 
требовать у предпринимателей 
сведения и документы, которые 
уже запрашивались. 

«Теперь проверяющие не бу-
дут беспокоить предпринимате-
лей запросами информации, ко-
торую они сами могут получить 
или уже получили. Кроме того, 
они обязаны ознакомить пред-
принимателя со сведениями, 
имеющимися в их распоряже-
нии», — пояснила «РГ» Татьяна 
Минеева, вице-президент «Дело-
вой России».

Также контролеры не вправе 
запрашивать информацию, ко-
торая уже получена в рамках 
межведомственного взаимодей-
ствия из других органов или ор-
ганизаций, и находящуюся в 
госреестрах, рассказал Роман 
Терехин, управляющий партнер 
бюро «Деловой фарватер».

Нововведения стали продол-
жением мер, предпринимаемых 
законодателями для снижения 
административного давления на 
бизнес, что, безусловно, упро-
стит отношения предпринимате-
лей с госорганами, полагает Та-
тьяна Минеева.

Правда, эти правила приме-
няются не к любым проверкам. 
Так, под исключение подпадают 
налоговые органы при проведе-
нии налоговых проверок (они 
регламентируются Налоговым 
кодексом), органы внутренних 
дел и следственные органы 
(УПК), ФАС при проверках вы-
полнения требований антимоно-
польного законодательства и за-
конодательства о торгах и др.

Кроме того, при проверках 
вводится риск-ориентирован-
ный подход. Введено понятие 
«индикаторы риска нарушения 
обязательных требований». 
«Это говорит о законодательном 

закреплении более четких пара-
метров, которые не являются до-
казательством нарушения обя-
зательных требований, однако 
свидетельствуют о высокой ве-
роятности такого нарушения и 
могут являться основанием для 
проведения внеплановой про-
верки или иных мероприятий по 
контролю, — отмечает Николай 
Калмыков, директор Экспертно-
аналитического центра РАН-
ХиГС. — Введение статей об орга-
низации и проведении меропри-
ятий, направленных на профи-
лактику нарушения обязатель-
ных требований, говорит о тен-
денции к проведению ряда пре-
вентивных мер, не допускающих 
впоследствии оснований для 
проведения проверок».

Также ужесточен порядок 
проведения «контрольной за-
купки». «Она должна проходить 
в присутствии двух свидетелей 
либо с применением видеозапи-
си, что говорит о потенциальном 
снижении коррупционных ри-
сков», — напоминает эксперт.

Все это повышает прозрач-
ность проверок, снижает кор-
рупционные риски и создает бо-
лее комфортные условия для ра-
боты предпринимателей, уверен 
Николай Калмыков.

На уменьшение издержек 
бизнеса направлены и вступив-
шие в силу поправки в законы 
«Об акционерных обществах» и 
«Об обществах с ограниченной 
ответственностью», считает 
Анна Котова-Смоленская, пар-
тнер юридической фирмы 
«ЮСТ»: «Они устраняют имев-
шиеся ранее неопределенности в 
применении корпоративных 
правил, вызывавших спорные 
ситуации. В частности, сужается 
круг сделок, требующих одобре-
ния, устанавливаются более гиб-
кие правила в отношении пара-
метров согласуемых сделок, ог-
раничено необоснованное обжа-
лование сделок».

ПОДДЕРЖКА Офшорные компании 
отлучили от госгарантий

Отошли от бюджета

Елена Березина

ОТНЫНЕ запрещено выделять 
бюджетные средства иностран-
ным компаниям, находящимся в 
офшорных зонах. 

Речь о различных субсидиях, 
предоставляемых производите-
лям товаров, работ, услуг для 
возмещения недополученных 
доходов или затрат, связанных с 
их производством. Запрет рас-
пространяется и на российские 
организации, в уставном капита-
ле которых доля участия офшор-
ных компаний превышает 50 
процентов.

«Бюджетные инвестиции и 
субсидии, как правило, расходо-
вались получателями на разви-
тие своего бизнеса и создание но-
вых рабочих мест, например, в 
сфере строительства. Запрет не 
касается экспортеров промыш-
ленной продукции — государство 
заинтересовано в их деятельнос-
ти», — рассказала «РГ» Татьяна 
Минеева, вице-президент «Дело-
вой России».

Кроме того, офшорные компа-
нии с 2017 года не могут полу-
чить государственные и муници-
пальные гарантии, отмечает Де-
нис Савин, старший юрист BGP 
Litigation: «Исключение состав-
ляют государственные гарантии 
России, предоставляемые для 
оказания поддержки экспорта 
промышленной продукции».

Эти компании также не могут 
выступать принципалом или бе-
нефициаром по гарантиям, а рос-

сийские юрлица, в уставном ка-
питале которых доля участия оф-
шорных компаний в совокупно-
сти превышает 50 процентов, — 
принципалом. «Если это обнару-
жится, денежные средства, упла-
ченные по гарантии, подлежат 
возврату бенефициаром в соот-
ветствующий бюджет», — добав-
ляет Денис Савин.

Перечень государств и терри-
торий, являющихся офшорными 
зонами, утвержден Приказом 
Минфина от 13 ноября 2007 г. № 
108н. В России о владельцах 
крупнейших предприятий мож-
но узнать в годовых отчетах ком-
паний, находящихся в публич-
ном доступе. «Поскольку иных 
достоверных способов узнать о 
наличии офшорного капитала у 
государства нет, в России регу-
лярно совершенствуется законо-
дательство, сводящее к миниму-
му выгоду от размещения капи-
талов в офшорах, и рассматрива-
емый закон — один из таких ша-
гов», — уверен Роман Терехин, ад-
вокат бюро «Деловой фарватер».

В условиях ужесточения оф-
шорного законодательства 28 
процентов предпринимателей 
готовы официально ликвидиро-
вать офшорные компании. Тен-
денция обусловлена повышен-
ным вниманием контролирую-
щих органов РФ к иностранным 
компаниям, которые связаны с 
российским бизнесом. Об этом 
свидетельствует анализ судебно-
арбитражной практики, прове-
денный аналитиками IPT Group.

УЧЕТ Сбором страховых 
взносов занялась 
налоговая служба

В другое окно

Татьяна Зыкова

АДМИНИСТРИРОВАНИЕМ страховых взносов на 
обязательное пенсионное, социальное и медицинское 
страхование теперь занимается Федеральная налоговая 
служба (ФНС). Она получила полномочия государствен-
ных внебюджетных фондов.

В Налоговом кодексе даже появилась отдельная глава 
«Страховые взносы». Именно налоговики обязаны 
контролировать их полноту и своевременность уплаты 
организациями, принимать и проверять отчетность, 
взыскивать недоимки, пени и штрафы по страховым 
взносам. Причем не только за 2016 год, но и за предыду-
щие. Таких долгов у налогоплательщиков уже накопи-
лось на 380 миллиардов рублей. По словам главы ФНС 
Михаила Мишустина, в 2017 году налоговики намерены 
их собрать.

Срок перечисле-
ния страховых взно-
сов не поменялся. 
Последней датой 
уплаты будет 15-е 
число месяца, следу-
ющего за отчетным. 
Расчет по взносам на 
обязательное пенси-
онное страхование, 
обязательное соци-
альное страхование 
на случай времен-
ной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством, на обязательное меди-
цинское страхование представляется ежеквартально не 
позже 30-го числа месяца, следующего за расчетным пе-
риодом. Кроме того, на страховые взносы распространен 
обязательный досудебный порядок обжалования споров.

Важное новшество — к контролю за информацией по 
администрированию страховых взносов ФНС привлека-
ет физлиц. Отныне данные о начисленных взносах в от-
ношении каждого застрахованного гражданина, анало-
гично сведениям из справки о доходах 2-НДФЛ, будут ав-
томатически отражены в «Личных кабинетах налогопла-
тельщиков физических лиц». А в «Личных кабинетах для 
юридических лиц и индивидуальных предпринимате-
лей» — о начисленных и уплаченных страховых взносах.

Южная Корея сменила Грузию
Изменен перечень государств, не обеспечивающих 

обмен налоговой информацией с Россией. «Из него 
исключены острова Аруба, Бермуды, Кайман, Маври-
кий, а также Грузия и Эстония, а включена Южная Ко-
рея», — рассказывает Антон Соничев, адвокат компании 
«Налоговик».

«Черный список» так называемых непрозрачных 
юрисдикций изменяется в зависимости от появления но-
вых оснований, практики и уровня сотрудничества ино-
странных государств. К обмену информацией подключа-
ются все больше стран, что позволяет налоговым орга-
нам узнавать о существовании иностранных компаний, 
подконтрольных российским налогоплательщикам — ре-
зидентам.

Снижение налоговых обязательств с помощью оф-
шорных схем — один из наиболее популярных способов 
оптимизации налогообложения. Офшоры позволяют 
скрывать информацию о фактических собственниках 
бизнеса, избегать представления финансовой отчетно-
сти, тем самым получать налоговую выгоду (отсутствие 
НДС, снижение таможенных пошлин, налога на при-
быль), поясняет эксперт.

Правки только по сети
Пояснения по ошибкам или противоречиям в элек-

тронной декларации по налогу на добавленную стои-
мость (НДС) при камеральной налоговой проверке ин-
спекторы примут от организаций только в электронном 
виде. При этом пояснения на бумажном носителе не бу-
дут считаться представленными. В этом случае компа-
нию оштрафуют на 5 тысяч рублей.

Постепенно все взаимоотношения между бизнесом 
и налоговиками переводятся в электронный формат. Это 
позволяет сократить время и траты бюджета на обработ-
ку данных при налоговом контроле и повышает его про-
зрачность.

При этом в отношении камеральных проверок по дру-
гим видам налогов пояснения по запросам налоговиков 
в 2017 году, по-прежнему, можно давать «на бумаге».

Фермерам добавили услуг
Все больше компаний могут применять единый сель-

хозналог (ЕСХН). С 1 января 2017 года выручку от реа-
лизации сельскохозяйственной продукции для ЕСХН 
нужно определять иначе. 70-процентную долю доходов 

от реализации сель-
хозпродукции те-
перь можно считать 
с учетом доходов от 
реализации вспомо-
гательных услуг (по-
сев сельхозкультур, 
обрезка фруктовых 
деревьев, уборка 
урожая, выпас скота 
и пр.). Ранее такие 
доходы не учитыва-
лись.

В животноводст-
ве перечень услуг 

расширен за счет услуг по обследованию состояния ста-
да, выпасу и перегонке скота, выбраковке птицы, содер-
жанию сельскохозяйственных животных и уходу за 
ними.

«До сих пор сельхозтоваропроизводителями призна-
вались организации и индивидуальные предпринимате-
ли, исключительно производящие и перерабатывающие 
сельхозпродукцию, доля дохода от реализации которой 
должна составлять не менее 70 процентов», — поясняет 
Роман Терехин, управляющий партнер бюро «Деловой 
фарватер».

Многие фермеры из-за финансовых трудностей не 
имеют сегодня необходимого парка техники и возмож-
ностей для его обновления. Особенно это касается малых 
сельхозпроизводителей — фермеров, неспособных заку-
пить дорогостоящую технику при своих малых произ-
водственных мощностях. Поэтому на сельхозрынке во-
стребованы услуги по обработке почвы, уходу за посева-
ми, заготовке кормов и обмолоту зерновых культур — их 
оказывают сельхозпроизводители, имеющие избыточ-
ные мощности. При этом такие «помощники» не призна-
ются сельхозтоваропроизводителями, так как в расчет 
70-процентной доли включается только выручка от про-
изводства и реализации сельхозпродукции.

Чтобы не допустить сокращения количества ферме-
ров и поддержать отрасль, законодатель расширил поня-
тие «сельскохозяйственный производитель» для налого-
обложения. Организации и индивидуальные предприни-
матели, желающие перейти на ЕСХН, должны уведомить 
налоговый орган по месту своего нахождения до 15 фев-
раля 2017 года.

Нити вытянут
Это показала динамика 
машиностроительного, 
металлургического ком-

плексов и производство конструк-
ционных и строительных матери-
алов. «Но в третьем квартале 
2016-го динамика инвестиций по-
казала большой рост. Это дало по-
ложительный импульс к росту в 
ноябре выпуска машин и оборудо-
вания, — поясняет Ольга Изрядно-
ва.  — Кроме того, на динамику ма-
шиностроительного производст-
ва в конце года оказал влияние 
слабый рост спроса на легковые 
автомобили, что определило рост 
выпуска транспортных средств и 
оборудования на 2,5 процента в 
годовом выражении».

Автопром притормозил
Самая сложная ситуация на 

пике кризиса сложилась в маши-
ностроении (за исключением 
ОПК) и некоторых региональных 
энергосистемах, а также в чер-
ной металлургии. Связано это с 
сильным падением спроса, а в 
чермете — еще и с падением цен 
на мировом рынке, констатирует 
Сергей Хестанов, советник по 
макроэкономике генерального 
директора «Открытие Брокер».

Сильно пострадали в кризис 
автопром и остальные сектора 
транспортного машинострое-
ния, за исключением производ-
ства железнодорожного подвиж-
ного состава. Здесь напротив на-
блюдался более чем 20-процен-
тный рост, поддерживаемый го-
спрограммой по обновлению пе-
ревозчиками парка грузовых же-
лезнодорожных вагонов, подчер-

кивает Алексей Калачев, эк-
сперт-аналитик «ФИНАМ».

«Также нелегко пришлось 
производителям станков и обо-
рудования специального назна-
чения, производству электрон-
ных компонентов, аппаратуры 
для радио, телевидения и связи . 
Трудности машиностроительных 
отраслей были, прежде всего, 
вызваны резким падением курса 
рубля и, как следствие, подоро-
жанием импортных деталей и 
компонентов», — подчеркивает 
аналитик.

Нефть поможет 
производству 

При отсутствии внешних шо-
ков темпы роста промышленно-
сти в 2017 году, по оценкам эк-

спертов, составят 101,6—102 про-
цента. «Ожидается, что наиболее 
значительными темпами (не ме-
нее 4 процентов в год) будут ра-
сти химическое и текстильное 
производства, сектора с наиболее 
сжавшимися ранее рынками — 
производство транспортных 
средств, стройматериалов и това-
ров длительного пользования, — 
прогнозирует Денис Мантуров. — 
Хороший рост должны продемон-
стрировать такие виды деятель-
ности, как производство машин и 
оборудования, электрооборудо-
вания, готовых металлических 
изделий, обработка древесины».

Если все внешние факторы 
останутся более-менее постоян-
ными, то прогноз минпромторга 
имеет высокие шансы реализо-

ваться, считает Сергей Хестанов.  
«Главный фактор, который мо-
жет разрушить прогнозы мини-
стерства, — это падение сырьевых 
цен. Соглашение стран — членов 
ОПЕК об ограничении добычи, к 
которому присоединилась и Рос-
сия, уже вызвало заметный рост 
нефтяных цен, и есть надежда на 
продолжение этой тенденции»,  — 
полагает он.

Министр отметил, что в 2016 
году проявили себя и другие при-
знаки улучшения конъюнктуры: 
«Инвестиции в основной капитал 
по крупным и средним предприя-
тиям за три квартала 2016 года по-
казали рост на 0,8 процента по 
экономике в целом и на 1,8 про-
цента — в промышленности», — 
сказал министр.

Кроме того, последовательно 
рос индекс деловой активности 
(PMI) обрабатывающих отраслей. 
В сентябре его показатель состав-
лял 51,1 пункта, в октябре он вы-
рос до 52,4 пункта, а в ноябре — до 
53,6. «Столь высокие значения 
наблюдались последний раз более 
пяти лет назад, в условиях актив-
ного промышленного роста», — 
отметил Денис Мантуров.

По мере стабилизации эконо-
мики, адаптации ее к новым 
условиям существования, вос-
становлением курса рубля и ми-
ровых цен на сырьевые ресурсы 
начнут возрождаться и угнетен-
ные отрасли. Все позитивные 
прогнозы могут стать реально-
стью, тем более с учетом той низ-
кой базы, от которой начнется 
новый отсчет роста, уверен Алек-
сей Калачев.

Юлия Кривошапко 

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) предлагает 
запретить создавать 
унитарные предпри-

ятия на конкурентных рынках. 
Эта инициатива содержится в 

Национальном плане развития 
конкуренции, который прези-
дент планирует утвердить в этом 
году. 

Об этом и о других законода-
тельных новациях ФАС «Россий-
ской газете» рассказал замглавы 
антимонопольного ведомства 
Сергей Пузыревский.

Антимонопольная служба пред-
ложила дифференцировать раз-
меры штрафов для бизнеса за 
разные виды нарушений анти-
монопольного законодательст-
ва — картельные сговоры, согла-
сованные действия, вертикаль-
ные и иные соглашения. В чем 
суть поправок?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Кодексом об 
административных правонару-
шениях предусмотрена админи-
стративная ответственность за 
заключение антиконкурентного 
соглашения, которое привело к 
ограничению конкуренции, к не-
законным согласованным дейст-
виям или к координации эконо-
мической деятельности. 

При этом различные виды ан-
тиконкурентных соглашений от-
личаются по степени их общест-
венной опасности. Поэтому, на 
наш взгляд, необходимо диффе-
ренцировать административную 
ответственность за такие виды 
правонарушений.

ФАС России действительно 
разработала законопроект, в ко-
тором предусмотрено, что по 
мере снижения общественной 
опасности таких соглашений 
пропорционально будет сокра-

щаться штраф. Так, для соглаше-
ний в виде картеля предлагается 
установить наибольший размер 
административной ответствен-
ности: для должностных лиц 
штраф от 40 до 50 тысяч рублей 
или дисквалификацию на срок от 
1 года до 3 лет, для юридических 
лиц — штраф от 0,03 до 0,15 про-
цента размера выручки правона-
рушителя от реализации товара 
на рынке.

Для «вертикальных» соглаше-
ний размер административной 
ответственности предлагается 
снизить. Проект поправок в 
КоАП устанавливает админи-
стративную ответственность для 
должностных лиц в виде штрафа 
от 15 до 30 тысяч рублей, либо 
дисквалификацию на срок до 1 
года, для бизнеса — штраф в раз-
мере от 0,01 до 0,05 процента 
размера выручки правонаруши-
теля от реализации товара на 
рынке.

Размер административной от-
ветственности за заключение со-
глашений органами власти мы 
предлагаем оставить прежним: 
штраф для должностных лиц в 
размере 20—50 тысяч рублей или 
дисквалификация на срок до 3 
лет.

ФАС также разработала предло-
жения по изменению законода-
тельства в сфере тарифного ре-
гулирования. Расскажите, пожа-

луйста, об основных новациях 
этого документа.
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Это еще одна 
важная тема, над которой мы ра-
ботаем. Наши предложения при-
званы унифицировать требова-
ния к регулированию тарифов в 
разных отраслях экономики. В 
них заложен принцип обеспече-
ния стабильных и недискрими-
национных условий для предпри-
нимательской деятельности в 
сферах, где тарифы регулирует 
государство.

Там есть и другие важные 
принципы. В их числе такие, как 
установление тарифов исходя из 

их экономической обоснован-
ности, долгосрочный период 
установления тарифов, откры-
тость деятельности регулируе-
мых субъектов и региональных 
регуляторов.

Какие законодательные измене-
ния антимонопольная служба 
планирует подготовить в 2017 
году?
СЕРГЕЙ ПУЗЫРЕВСКИЙ: Из планов на 
2017 год — принятие указа прези-
дента, утверждающего Нацио-
нальный план развития конку-
ренции. Он должен провозгла-
сить задачу развития конкурен-
ции национальным приоритетом 
и дать конкретные поручения фе-
деральным и региональным орга-
нам власти по развитию конку-
ренции в различных отраслях 
экономики. 

Национальный план развития 
конкуренции позволит остано-
вить усиление государственного 
монополизма в экономике. 

Самая опасная тенденция это-
го проявления — огромный рост 
ГУПов и МУПов (государствен-
ных и муниципальных унитар-
ных предприятий. — Прим. ред.). 
За последние три года их количе-
ство увеличилось в два раза. Уни-
тарное предприятие, выходя на 
конкурентный рынок, через 
определенный период его моно-
полизирует, а частный бизнес 
дискриминируется, что приво-
дит к его уходу из различных 
сфер деятельности, где он мог бы 
развиваться. 

Национальный план развития 
конкуренции помимо дерегули-
рования отдельных отраслей 
предполагает запрет на создание 
унитарных предприятий на то-
варных рынках, которые нахо-
дятся в условиях конкуренции.

Документ направлен в прави-
тельство, сейчас эти предложе-
ния всесторонне обсуждаются.

Сергей Пузыревский: Для «вер-
тикальных» соглашений размер 
ответственности снижен.

Акцент

 Самая опасная тенденция 
усиления госмонополизма 
в экономике — рост числа  
унитарных предприятий

Самым плодовитым в законотворческой деятельности в 2016 году стал минтруд с 598 документами. Меньше всего разрабатывало проектов 
Росалкогольрегулирование — 22 (на 65% меньше, чем в 2015 году). При этом в лидеры по приросту числа документов вышли МВД (+62%), 
Росфинмониторинг (+32%), ФАС России (+32%) и минсельхоз (+26%). Умерили свое творчество ФТС (-59%), минкавказ (-36%) и минспорт (-31%).

Конкуренция Антимонопольная служба изгонит 
 унитарные предприятия с рынков

Табу на три буквы

Постепенно все
взаимоотношения 
между бизнесом 
и налоговиками 
переводятся в элек-
тронный формат

КАДРЫ

Микропредприятия освободят от бумажной волокиты
Малые предприятия освободили от необходимости составлять графики отпу-

сков и сменности, правила внутреннего распорядка, положения об оплате труда 

и премировании. Все подробности про условия труда, отдыха и оплаты теперь 

могут быть прописаны в одном документе — трудовом договоре специального 

образца. Он утвержден постановлением правительства. С этого года такой по-

рядок  вступил в силу, как и поправки в Трудовой кодекс, уменьшающие «бумаж-

ную нагрузку» на предпринимателей.

«Поблажки» даются микрокомпаниям, на которых трудятся не более 15 человек, 

а выручка которых без учета НДС не превышает 120 миллионов рублей в год. Им 

больше не нужно дополнительно брать в штат или нанимать сторонних юристов 

и кадровиков, что уменьшит их расходы и облегчит ведение бизнеса.

Как ранее отмечал глава минтруда Максим Топилин, типовой договор повысит 

уровень защиты прав работников на микропредприятиях и исключит риски сан-

кций надзорных органов по отношению к работодателям. Текст типового трудо-

вого договора будет размещен на сайте Роструда. Работодателю останется 

лишь распечатать его и заполнить. При этом у «микроработодателей» никто не 

отнимает возможность определять условия рабочего графика и оплаты труда 

своих работников, если они не противоречат Трудовому кодексу.

Как посчитали в общественной организации «ОПОРА России», экономия каж-

дого микропредприятия на «лишних бумагах» составит примерно 200 тысяч ру-

блей в год. А если опыт реализации этой нормы будет успешным, организация 

будет обращаться в правительство с просьбой распространить такой опыт и на 

другие субъекты малого предпринимательства.

Кстати, если микропредприятие укрупнится, на обычное делопроизводство 

ему нужно будет перейти в течение четырех месяцев, уточнила вице-президент 

«ОПОРЫ России» по соцполитике Наталья Ушакова.

Подготовила Марина Гусенко

Многие фермеры не 
способны закупить 
дорогостоящую 
технику при малых 
производственных 
мощностях
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ Российским 
пенсионерам, живущим 
за границей, стало проще 
оформить выплаты

Пенсии до Рима 
доведут

Ольга Игнатова

ПРАВИТЕЛЬСТВО России 
упростило порядок взаимодей-
ствия российских пенсионеров, 
проживающих за пределами на-
шей страны, с Пенсионным фон-
дом РФ.

С 1 января 2017 года россий-
ские пенсионеры могут предо-
ставлять документы о факте осу-
ществления (или неосуществле-
ния) трудовой деятельности, ко-
торые им выдали компетентные 
органы иностранного государ-
ства, в дипломатическое пред-
ставительство или консульское 
учреждение России.

Как напомнили «Российской 
газете» в Пенсионном фонде, с 
2016 года страховые пенсии ин-
дексируются только у нерабо-
тающих пенсионеров. И если с 
пенсионерами, которые прожи-
вают на территории России, все 
просто — факт работы или ее 
прекращения устанавливается 
по отчетности работодателей, 
то с российскими пенсионера-
ми за рубежом ситуация была 
сложнее. В 2016 году они сами 

должны были предоставлять 
сведения о том, работают они 
или нет, непосредственно в тер-
риториальные подразделения 
Пенсионного фонда. Для этого 
нужно было или приезжать в 
Россию, или передавать нотари-
ально заверенные документы 
через своего представителя, 
или же воспользоваться услуга-
ми почты. 

Теперь все намного проще: 
достаточно обратиться со 
справкой о прекращении или 
возобновлении работы в дипло-
матическое представительство 
или консульское учреждение 
России, работающее в ино-
странном государстве. После 
этого все необходимые доку-
менты будут по электронным 
каналам связи направлены в 
Пенсионный фонд.

Получать российскую пен-
сию можно как на территории 
России лично или через пред-
ставителя, на которого офор-
млена доверенность, или же за-
вести банковскую карточку в 
кредитной организации на тер-
ритории России, и на нее будет 
приходить пенсия. Междуна-
родные платежные системы, с 
которыми работают россий-
ские кредитные учреждения, 
позволяют пользоваться карта-
ми по всему миру.

По информации Пенсионно-
го фонда России, на данный мо-
мент выплаты получают пенси-
онеры, которые проживают в 
127 странах мира. В общей 
сложности там находятся по-
рядка 296 тысяч человек. Боль-
ше всего российских пенсионе-
ров проживают в Германии и 
Израиле.

КАЗЕННЫЙ СЧЕТ Меньше 
банков смогут привлекать 
бюджетные деньги

Капиталом 
не вышел

Игорь Зубков

ФЕДЕРАЛЬНОЕ казначейство и государственные вне-
бюджетные фонды ограничили в выборе банков, где они 
могут размещать бюджетные деньги. 

Вступило в силу постановление правительства, по ко-
торому до конца апреля Федеральное казначейство и три 
госфонда (Пенсионный, обязательного медицинского 
страхования, социального страхования) должны растор-
гнуть договоры с банками, если их собственные средства 
(капитал) составляет менее 250 миллиардов рублей.

Как рассказал «Российской газете» руководитель Фе-
дерального казначейства Роман Артюхин, в течение 
2015—2016 годов средства федерального бюджета разме-
щались на депозитах в 28 кредитных организациях, а в 
операциях покупки и продажи ценных бумаг по догово-
рам репо, через которые также происходит размещение 
остатков средств на едином счете федерального бюдже-
та, участвовали 30 кредитных организаций.

В период наи-
больших потрясе-
ний в финансовой 
сфере, которые при-
шлись на конец 
2014 — начало 2015 
годов, у банков, 
имеющих право на 
размещение госу-
дарственных 
средств, был расши-
рен ввиду острого 
дефицита ликвидно-
сти в банковской системе. Но сейчас актуальность это-
го инструмента поддержки банков практически исчер-
пала себя.

Связано это с начинающимся переходом к структур-
ному профициту ликвидности, в условиях которого бан-
ки вполне успешно могут обходиться без государствен-
ных средств, отмечает замначальника департамента эк-
спертно-аналитических работ Аналитического центра 
при правительстве РФ Даниил Наметкин. В результате 
Федеральное казначейство ужесточило требования к 
банкам, которые вправе привлекать бюджетные средст-
ва. Такие банки теперь должны иметь не менее 250 мил-
лиардов рублей капитала, а также рейтинг Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства не ниже уров-
ня «А+» по национальной шкале.

Это значительно сузило круг банков, имеющих право 
на привлечение бюджетных средств, учитывая, что ка-
питалом свыше 250 миллиардов рублей обладают лишь 7 
самых крупных банков. Однако даже они не торопились 
с получением необходимого рейтинга, говорит Даниил 
Наметкин. На конец 2016 года лишь Газпромбанк и Аль-
фа-Банк удовлетворяли всем условиям Федерального 
казначейства, что еще раз подчеркнуло отсутствие среди 
кредитных организаций острой необходимости прини-
мать участие в аукционах по размещению госсредств.

ТУРИНДУСТРИЯ Гостиницы и пансионаты начали готовить россиян к введению курортного сбора

Чемодан, вокзал, налог

О
течественные гостиницы, 
отели и санатории начали 
публиковать расценки на 

свои услуги в 2017 году. Многие 
предупреждают клиентов, что 
стоимость может измениться, 
так как прайс-листы составля-
лись без учета курортного сбора, 
который собираются ввести в 
этом году.

Законопроект о «туристиче-
ском налоге» действительно дол-
жен в ближайшее время посту-
пить на рассмотрение Госдумы. И 
если его рассмотрят без задер-
жек, курортный сбор уже в этом 
году может стать реальностью. 

По законопроекту, напомним, 
максимальный размер платежа 
не должен превышать 150 рублей 
с человека за один день пребыва-
ния на курорте. Сначала взима-
ние платежей с туристов собира-
ются обкатать в пяти регионах, 
затем распространить на всю 
страну. «Российская газета» ре-
шила выяснить, какой размер ту-
ристического сбора обсуждают 
пилотные территории и что мест-
ные власти вообще думают по по-
воду этого нововведения.

В Крыму глава республики 
Сергей Аксенов, комментируя 
возможный размер сбора, заяв-
лял, что достаточно будет и 50 
рублей, хотя назывались и более 
внушительные суммы. Обсужда-
ется также идея ввести сбор не на 
весь календарный год, а только 
на купальный сезон, чтобы сти-
мулировать туристов приезжать 
в Крым в межсезонье.

Не менее важный вопрос, как 
посчитать туристов и убедиться, 
что все они оплатили сбор. Минэ-
кономразвития Крыма предло-
жило оригинальный подход с ис-
пользованием IT-технологий: со-
здать информационную систему, 
которая будет идентифициро-
вать отдыхающих, собирать све-
дения о въехавших туристах и ве-
сти единый реестр оплативших 
курортный сбор. Контролиро-

вать, оплатили ли «налог» тури-
сты, минэкономразвития Крыма 
предлагает на выезде из респу-
блики, для чего в аэропорту пе-
ред входом в зону безопасности 
собираются установить турнике-
ты, считывающие код подтвер-
ждения оплаты. Контроль обеща-
ют ввести и на паромной пере-
праве.

Однако, если взимать курор-
тный сбор будут аэропорт Сим-
ферополь, паромная переправа и 
транспортная дирекция, непо-
нятно, как дальше определить, 
сколько туристов в какой город 
поехали и какую сумму перечи-
слить тому или иному курортно-
му региону? А деньги, напомним, 
это их целевой ресурс для рекон-
струкции курортной инфра-
структуры. 

Неясен и еще один момент: 
как отделять туристов от коман-
дировочных. Словом, вопросов 
пока больше, чем ответов.

В Ставропольском крае с раз-
мером будущего сбора тоже еще 
не определились. По оценкам вла-
стей, если плата составит 100 ру-
блей с человека в день, с учетом 
нынешнего туристического пото-
ка в регионе, в год краевая казна 
получит около 700 миллионов ру-
блей. «Законопроект предполага-
ет, что регионы смогут устанав-
ливать дифференцированные 
ставки для разных территорий. 
Право определять дополнитель-
ные категории льготных граждан 
позволяет нам расширить этот 
перечень исходя из специфики 
отдыхающих, нашего потока и 
структуры рынка санаторно-
оздоровительных и туристских 
услуг, который сформирован в 
регионе», — говорит заместитель 
министра культуры Ставрополь-
ского края Юлия Косарева.

По ее словам, полученные 
деньги направят на реконструк-
цию курортных парков, благоу-
стройство терренкурной сети 
(пешие маршруты для туристов. 

— Прим. ред.), которая в регионе 
составляет 144 километра, а так-
же создание досуговой и спор-
тивной инфраструктуры в горо-
дах-курортах.

Взимать сбор будут в санато-
риях, пансионатах, гостиницах, 
если человек находится в курор-
тном городе более 24 часов. Опе-
раторами будут сами объекты 
размещения: в чеке появится до-
полнительная графа курортного 
сбора.

Краснодарский край планиру-
ет определять курортный сбор 
как налоговый платеж, взимать 
который будут региональные на-
логовые службы. Средства, полу-
ченные с этой помощью, будут 
направлены прежде всего на раз-
витие курортов.

Окончательная величина ку-
рортного сбора пока в стадии 
обсуждения. Размер платежа бу-
дет зависеть от количества ту-
ристов, которые приедут на Ку-

бань в сезон-2017, пояснили в 
министерстве курортов, туриз-
ма и олимпийского наследия Ку-
бани.

«Важно, чтобы сумма курор-
тного сбора была экономически 
обоснованной, но прежде всего 
необременительной для тури-
стов, —  считает губернатор Кра-
снодарского края Вениамин Кон-
дратьев. — Кроме того, необходи-
мо проработать возможность 
введения особых условий льгот-
ным категориям граждан. Ставки 
сбора, на наш взгляд, также 
должны зависеть от сезонности и 
муниципалитета. И самое глав-
ное, чтобы эти деньги были мак-
симально прозрачными, чтобы 
люди понимали, на какие цели 
они будут потрачены».

В Алтайском крае размер сбо-
ра предварительно определен в 
100 рублей. Механизм его упла-
ты сейчас разрабатывается. Но 
скорее всего он будет поступать в 

региональный фонд, который бу-
дет собирать и распределять эти 
средства.

Региональные власти счита-
ют, что небольшой размер сбора 
не должен сказаться на турпото-
ке. «В сравнении со стоимостью 
путевки это небольшая сумма. 
Но с учетом турпотока это будет 
заметный ресурс для развития 
инфраструктуры курортной 
зоны», — полагает губернатор 
края Александр Карлин.

А вот власти Севастополя во-
обще хотят выйти из экспери-
мента. Против «курортного нало-
га» выступают местные участни-
ки туристического рынка. Они 
опасаются, что необходимость 
собирать «дань» с туристов сни-
зит в глазах отдыхающих их при-
влекательность по сравнению с 
работающими «в тени» конку-
рентами. Как упоминал замгу-
бернатора Севастополя Юрий 
Кривов, в городе соотношение 
между легальными и нелегальны-
ми объектами размещения со-
ставляет примерно один к пяти, 
неудивительно, что легальные 
отельеры забеспокоились.

 «Учитывая, что отношения с 
бизнесом для нас очень важны, 
мы просим не включать нас в эту 
пилотную работу, — сообщил 
Кривов. — Сейчас у нас нет ни од-
ного санатория и всего 120 ле-
гальных объектов размещения. 
За два года мы рассчитываем вы-
вести туристический сектор «из 
тени», тогда можно будет вво-
дить сбор».

 Однако отказ Севастополя от 
участия в эксперименте ставит 
под угрозу реализацию его на 
территории всего полуострова, 
ведь туристы прибывают в Се-
вастополь через аэропорт Сим-
ферополь и Керченскую паром-
ную переправу.

Подготовили: Юлия Кривошапко, 
Иван Карасев, Татьяна Кузнецова, 
Ольга Котенева, Роман Кияшко

Финансы Снижение ставок по вкладам добавит инвесторам интереса к ПИФам

Облигации обгонят депозит
Елена Березина

Р
ынок коллективных ин-
вестиций продолжит 
следовать взятой на воо-
ружение в 2016 году 
стратегии. Фонды будут 

делать все, чтобы минимизиро-
вать издержки, инвесторы оста-
нутся верны консервативным ин-
струментам. Какие фонды пока-
жут в этом году наилучшую до-
ходность и у каких отраслей наи-
больший потенциал, «РГ» расска-
зал Иван Капитан, президент На-
циональной лиги управляющих.

Какие паевые инвестиционные 
фонды (ПИФы) наиболее пер-
спективны в 2017 году?
ИВАН КАПИТАН: Из перспективных и 
имеющих потенциал в 2017 году 
ПИФов могут показать неплохой 
результат фонды, имеющие отра-
слевую специализацию. В част-
ности, ориентацию на инвести-
ции в акции компаний нефтега-
зового сектора, а также в высоко-
ликвидные «голубые фишки».

Также, имея в виду прогнози-
руемое снижение ставок по бан-
ковским вкладам в целях сбере-
жения, можно обратить внима-
ние на фонды облигаций, так как 
средняя прогнозируемая на 2017 
год доходность корпоративных 
облигаций выше средней ставки 
по депозиту на 2—3 процента.

Каковы основные тенденции на 
рынке коллективных инвестиций?
ИВАН КАПИТАН: Сегодня один из ос-
новных трендов в управлении ин-
вестиционными фондами в мире 
это снижение издержек. Сделать 
это можно разными путями, и од-
ним из основных является умень-
шение платы управляющему за 
управление фондом, то есть сни-
жение вознаграждения управляю-
щего активами. Исходя из этой ло-
гики и следуя мировому тренду, 
популярностью будут пользовать-
ся индексные фонды с пассивной 
стратегией инвестирования.

У каких секторов наибольший 
потенциал?
ИВАН КАПИТАН: Из отраслей есть 
смысл выделить нефтяной сек-

тор. По крайней мере, в начале 
года — ввиду продолжающегося 
роста цен на нефть. Также высо-
ким потенциалом обладают бан-
ковский сектор и компании, ори-
ентированные на производство 
инновационных, высокотехноло-
гичных товаров и услуг.

Как закончился для рынка прош-
лый год?
ИВАН КАПИТАН: По итогам 2016-го 
выросли активы открытых пае-
вых инвестиционных фондов. 

Особенной популярностью поль-
зовались фонды облигаций (+21 
миллиард рублей) и фонды акций 
(+6,3 миллиарда).

Наименее популярными ста-
ли фонды смешанных инвести-
ций (-4,9 миллиарда рублей) и 
фонды фондов (-4,5 миллиарда). 
Низкая популярность последних 
во многом объясняется их специ-
ализацией на инвестировании в 
иностранные активы, в то время 

как в последние месяцы динами-
ка курса рубля была позитивной. 
В сравнении, например, с 2015 
годом, к концу которого фонды 
фондов оказались «в плюсе» по-
чти на 3 миллиарда рублей.

Как показали себя интервальные 
и закрытые типы фондов?
ИВАН КАПИТАН: Фонды закрытого 
типа за год (III кв. 2015 — III кв. 
2016) также выросли в объеме, 
это касается как фондов, предназ-
наченных для квалифицирован-
ных инвесторов (прирост около 
100 миллиардов рублей), так и 
фондов, предназначенных для 
всех категорий инвесторов (+12,5 
миллиарда рублей), среди кото-
рых традиционно  наиболее попу-
лярными стали фонды недвижи-
мости (+11,4 миллиарда рублей).

Активы интервальных фондов 
сократились в 2016 году в разме-
ре незначительно и за год (III кв. 
2015 — III кв. 2016) уменьшились 
на 3 процента, или на 600 тысяч 
рублей. Это касается всех интер-

вальных фондов (и фондов для 
квалифицированных инвесторов, 
и фондов, предназначенных для 
всех). Фонды, предназначенные 
для всех категорий инвесторов, к 
середине декабря относительно 
начала года сократились более су-
щественно: на одну пятую часть, 
или на 1,4 миллиарда рублей.

Что будет влиять на рынок в 
этом году?
И В А Н  К А П И ТА Н : Ситуация в 2017 
году в российской экономике, 
как и всегда, во многом будет за-
висеть от цен на экспортируемое 
сырье, то есть от новостей, посту-
пающих от США с их шельфовой 
нефтью и запасами, Китая с его 
спросом и решений стран ОПЕК 
относительно квот на добычу. В 
этом плане вполне вероятен не 
самый худший для России сцена-
рий, то есть коридор цен в диапа-
зоне от 45 до 60 долларов.

При таких условиях и инфля-
ция, и курс рубля, и ключевая 
ставка, устанавливаемая Банком 

России, также будут находиться 
на вполне комфортных для инве-
сторов уровнях. Целевой уровень 
роста индекса потребительских 
цен, на который рассчитывает ми-
нэкономразвития, — 4,7—5 про-
цента, и это соответствует прогно-
зам из иных источников.

По прогнозу PriceWaterhouse 
Coopers, инфляция в 2017 году в 
России составит 7,1 процента, 
агентства АКРА — 6, Высшей шко-
лы экономики — 5,3, минфина — 
4,7, Мирового банка — 4,5. Все эти 
цифры вселяют надежду на то, что 
2017 год будет спокойным и ли-
шенным излишних ценовых по-
трясений.

Также хочется верить в буду-
щее пенсионной системы. В следу-
ющем году продолжится борьба за 
обязательную (во всех смыслах) 
накопительную часть пенсии и бу-
дут приложены усилия к разви-
тию добровольного пенсионного 
обеспечения, активно продвигае-
мые коллегами из НАПФ.

Каков основной вызов 2017-го?
ИВАН КАПИТАН: Интересно будет оце-
нить первые итоги вступающего в 
силу указания Банка России 
N 4129-У «О составе и структуре 
активов акционерных инвести-
ционных фондов и активов пае-
вых инвестиционных фондов», 
которое кардинально изменит 
ландшафт отрасли, сократив ко-
личество категорий паевых инве-
стиционных фондов с 15 до 3.

Также серьезным вызовом 
для управляющих станет фи-
нальная стадия подготовки к пе-
реходу на единый план счетов и 
отраслевые стандарты бухгал-
терского учета, а также на сдачу 
отчетности в формате XBRL, раз-
витие систем риск-менеджмен-
та, внутреннего контроля и кате-
горизации инвесторов, приведе-
ние собственных средств в соот-
ветствие с новыми требованиям, 
что затребуют от управляющих 
компаний значительных матери-
альных и трудовых затрат. В свя-
зи с этим на рынке наверняка 
продолжатся процессы консоли-
дации для сокращения издержек 
за счет экономии на масштабах 
деятельности.

Копить или инвестировать — этот 
вопрос волнует многих россиян.

Курортный сбор, который будет введен в пяти пилотных регионах, уже на подходе.

Акцент

 Высокий потенциал для роста 
у банков и компаний, ориен-
тированных на производство 
инновационных товаров

Сейчас лишь два 
банка имеют право 
размещать у себя 
средства федераль-
ного бюджета 

Акцент

 Пока непонятно, как отделять 
туристов от командировоч-
ных и что делать с туробъек-
тами, работающими «в тени»

ЦИФРА

296
ТЫСЯЧ 
российских пенсионеров 
 проживают сегодня в 127 странах 
мира
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Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской 
Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских матери-
алов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. 
В случаях, предусмотренных зако-
нодательством Российской Феде-
рации, производство, хранение или 
распространение экстремистских 
материалов является правонаруше-
нием и влечет за собой ответствен-
ность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4006. Статья Стомахина Б.В. «Хирургия и 
терапия по-французски», размещенная на 
интернет-сайте http://sopritivlenie.marsho.net 
(решение Останкинского районного суда 
города Москвы от 02.06.2015);

4007. Статья Б. Стомахина «Раскачка», 
размещенная на интернет-сайте http://
sopritivlenie.marsho.net (решение Останкин-
ского районного суда города Москвы от 
02.06.2015);

4008. Статья Стомахина Б.В. «Снявши 
голову по волосам не плачут...», размещен-
ная на интернет-сайте http://sopritivlenie.
marsho.net (решение Останкинского район-
ного суда города Москвы от 02.06.2015);

4009. Статья Б. Стомахина «Из искры 
возгорится пламя», размещенная на интер-
нет-сайте http://sopritivlenie.marsho.net 
(решение Останкинского районного суда 
города Москвы от 02.06.2015);

4010. Статья Б. Стомахина «Любителям 
великой России на заметку», размещенная 
на интернет-сайте http://sopritivlenie.marsho.
net (решение Останкинского районного суда 
города Москвы от 02.06.2015);

4011. Видеозапись «Национал-социали-
стический арт» под музыку Рамштаин — 
Солнце. Picrolla», продолжительностью 4 
мин. 35 сек.», видеоряд которой образуют 
слайды, на которых демонстрируется 
нацистская символика, руководство нацист-
ской партии и военнослужащие вермахта, 
фотохроника массовых мероприятий 
НСДАП, символика Русской освободитель-
ной народной армии и символика белых 
националистов (начинающуюся с демон-
страции слайда с изображением свастики и 
заканчивающуюся демонстрацией слайда с 
фотографиями Адольфа Гитлера), разме-
щенная в сети Интернет на странице пользо-
вателя социальной сети «ВКонтакте», пози-
ционирующего себя как «Максим Сложнев», 
в разделе «Видеозаписи» по электронному 
адресу: http://vk.com/video?q=национал&sect
ion=search&z=video239411028_1701045 
(решение Пушкинского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 19.09.2016);

4012. Публикации на интернет-ресурсе 
по адресу: http://vk/com/id175801824#/
delistrat (решение Асбестовского городского 
суда Свердловской области от 02.03.2015);

4013. Текст песни музыкальной группы 
«Радикальный голос» «Едет Ермолов» 
(решение Нагатинского районного суда горо-
да Москвы от 04.10.2016);

4014. Текст песни музыкальной группы 
«Радикальный голос» «Россия без дерьма» 
(решение Нагатинского районного суда горо-
да Москвы от 04.10.2016);

4015. Информационные видеоматериа-
лы, размещенные в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» на стра-
ницах сайтов: http://unasmuz.ru/acor-
muz/14-88_trus-ne-ebashit-hachej — «Трус не 
е***ит хачей хаха )))» (***-баш), — http://
talantrack.ru/pesn-ntrack/14-88_trus-ne-
ebashit-hachej — «Трус не е***ит хачей хаха 
)))» (***-баш) (решение Ноябрьского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 07.07.2015).

 Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности

56. Местная религиозная организация 
Свидетелей Иеговы «Орел» (решение Орлов-
ского областного суда от 14.06.2016 и апел-
ляционное определение Судебной коллегии 
по административным делам Верховного 
Суда Российской Федерации от 18.10.2016);

57. Общероссийская политическая пар-
тия «ВОЛЯ», ее региональные отделения и 
иные структурные подразделения (решение 
Верховного Суда Российской Федерации от 
09.08.2016 и апелляционное определение 
Апелляционной коллегии Верховного Суда 
Российской Федерации от 24.11.2016) -

в соответствии с Уставом Общероссий-
ская политическая партия «ВОЛЯ» имеет 
свои символы — эмблему и флаг:

эмблема Партии представляет собой 
выполненное на сапфировом фоне белым 
цветом: стилизованное изображение солнца 
в виде окружности с отходящими от него по 
всей окружности лучами; под изображением 
солнца расположено стилизованное изобра-
жение территории Российской Федерации, 
выполненное в виде контура границ террито-
рии Российской Федерации; под изображе-
нием территории Российской Федерации 
расположена надпись ВОЛЯ НАРОДА — 
ПРАВО, СВОБОДА! Слово ВОЛЯ располагает-
ся над словами НАРОДА — ПРАВО СВОБО-
ДА! (подпункт 1.3.1 пункта 1.3 устава Обще-
российской политической партии «ВОЛЯ»);

флаг Партии представляет собой полот-
нище сапфирового цвета, на которое нанесе-
но следующее изображение, выполненное 
на сапфировом фоне белым цветом: стили-
зованное изображение солнца в виде окруж-
ности с отходящими от него по всей окруж-
ности лучами; под изображением солнца 
расположено стилизованное изображение 
территории Российской Федерации, выпол-
ненное в виде контура границ территории 
Российской Федерации; под изображением 
территории Российской Федерации располо-
жена надпись ВОЛЯ НАРОДА — ПРАВО, СВО-
БОДА! Слово ВОЛЯ располагается над слова-
ми НАРОДА — ПРАВО СВОБОДА! (подпункт 
1.3.2 пункта 1.3 устава Общероссийской 
политической партии «ВОЛЯ»).

Изменения в федеральный список 
экстремистских материалов

Пункты 142, 266, 267 и 461 следует 
читать в следующей редакции:

142. Видеоматериал, представляющий 
собой файл Видеопровокация.аvi, разме-
щенный в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» на сервере ООО 
«Новгород Дейтаком» по адресу ftp://ftp5.
natm./ru/incoming/clips/Провокация ФСБ 
(решение Новгородского городского суда 
Новгородской области от 17.03.2008);

266. Брошюра «Русская национальная 
инициатива. Что делать сейчас (программа 
минимум русского народа) Санкт-Петербург, 
2006», созданную Никольским Владиславом 
Ивановичем (решение Выборгского район-
ного суда Санкт-Петербурга от 21.07.2008);

267. Листовка, находящаяся в материа-
лах уголовного дела № 200713601 в отноше-
нии Монахова Андрея Андреевича и Колы-
ченкова Сергея Юрьевича, указанная в 
заключении лингвистической, политологи-
ческой экспертизы от 27.06.2007 № 1 (реше-
ние Красноглинского районного суда г. Сама-
ры от 22.02.2008);

461. Видеоматериал «День мигранта», 
размещенный в сети Интернет на сайте www.
dpni-kirov.org (решение Первомайского рай-
онного суда г. Кирова от 02.10.2009).

Список предоставлен 
Минюстом России

Администрация МО ГО «Сыктывкар» уведомляет о поступлении доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы — пести-
цид ВЭРВА, ВЭ (10 г/л тритерпеновых кислот) для организации обществен-
ных слушаний с гражданами и некоммерческими организациями. С доку-
ментацией можно ознакомиться у организатора общественных слушаний по 
адресу: 167000, Республика Коми, г.Сыктывкар, ул. Бабушкина, 22, каб. 510.

Время и место проведения общественных слушаний: 27 февраля 2017 
года в 14.00 — г. Сыктывкар, ул.Бабушкина, 22, каб. 317.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик Казенное учреждение ХМАО—Югры «Управление ав-

томобильных дорог» уведомляет о начале повторных общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
екту, подлежащему экологической экспертизе Федерального уровня,  
«Реконструкция автомобильной дороги г. Советский — Ловинское м/р. 
IV пусковой комплекс (корректировка)».

Месторасположение объекта: РФ, Тюменская область, ХМАО—
Югра, Советский район.

Цели строительства: Улучшение характеристик существующей ав-
томобильной дороги.

Проектная организация: ООО «Юградорпроект» г. Сургут, ул. Ин-
дустриальная, 25/1.

 Срок проведения общественных обсуждений — 30 дней со дня 
информирования по предмету общественных обсуждений:

Ознакомление с материалами общественных обсуждений на 
официальном сайте Советского района (www.admsov.ru), а также в адми-
нистрации Советского района по адресу: РФ, Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 11 «В», кабинет № 1. 

Общественные обсуждения по материалам проектной документации 
состоятся 21.02.2017 года в 16.00 по адресу: ХМАО—Югра, г. Советский, 
ул. 50 лет Пионерии, д. 10, 4-й этаж, зал совещаний администрации Со-
ветского района. 

Прием письменных предложений и замечаний от участников об-
щественных обсуждений в течение 30 дней со дня информирования об-
щественности и других участников оценки воздействия на окружающую 
среду по предмету общественных обсуждений, по адресу: ХМАО—Югра, 
г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 303.

Ответственные организаторы: 
— от администрации Советского района:
Заместитель начальника управления, начальник отдела промышлен-

ности, транспорта и связи администрации Советского района — Назаров 
Владимир Владимирович.

Главный специалист отдела промышленности, транспорта и связи ад-
министрации Советского района — Домашев Игорь Леонидович.

— от проектной организации: директор Фирсова Наталья Валентинов-
на тел. 8-3462-22-45-78.

— от заказчика: — начальник регионального управления по строи-
тельному контролю и эксплуатации автомобильных дорог Чукомин Сер-
гей Николаевич тел. 8-3467-96-00-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой  
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
ОЭЗ ТРТ на территории Ир-
кутского районного муници-
пального образования и му-
ниципального образования 
Слюдянский район Иркут-

ской области
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2095)

Филиал АО «ОЭЗ»  
в Иркутской области

 + 7 (3952)200-320 (доб.2132)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

 38:25:020102:109 0,0260
38:25:000000:139 592,3991
38:25:041004:166 0,9237
38:25:041004:167 1,0243
38:25:020102:354 14,0901
38:25:020102:355 13,0813
38:25:000000:137 5,2872
38:25:020106:835 0,62
38:25:020102:4417 0,048
38:25:041004:232 0,0121
38:25:041004:233 0,0121

Наименование особой  
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
ОЭЗ ТРТ на территории муни-

ципального образования 
«Прибайкальский район» Ре-

спублики Бурятия
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 
(доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» в Респу-
блике Бурятия 

+ 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

03:16:330106:136 0,1000
03:16:330106:169 0,0373
03:16:440101:402 0,7912
03:16:440101:404 9,8256
03:16:440101:355 1,2088

03:16:440101:348 2,8000
03:16:440101:320 1,2248
03:16:440101:330 0,5626
03:16:440101:335 17,2541
03:16:440101:387 0,5299
03:16:440101:395 220,1805
03:16:440101:396 3,8996
03:16:480103:30 201,9555
03:16:000000:182 82,7376
03:16:480103:31 373,5370
03:16:500109:38 20,5842
03:16:500109:39 39,6647
03:16:500109:40 2,6026
03:16:500109:41 0,7809
03:16:500109:42 1,5370
03:16:500109:43 7,5370
03:16:500109:44 14,4946
03:16:500109:45 23,9719
03:16:500108:4 8,2299
03:16:000000:7172 1,6685
03:16:000000:7173 0,7422
03:16:000000:7174 2,8206
03:16:000000:7175 0,9088
03:16:000000:7176 12,1058
03:16:000000:7177 4,9785
03:16:000000:7178 2198,5092
03:16:440101:412 9,8256
03:16:440101:326 13,0256
03:16:440101:327 6,8907
03:16:440101:328 14,6369
Наименование особой эконо-

мической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

ОЭЗ ТВТ на территории 
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90

(доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ»  

в г. Санкт-Петербурге  
+ 7 (812) 380-49-29 

(доб.4700)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

78:34:0004270:74 1,2454
78:34:0004270:76 0,6812
78:34:0004270:101 3,2114
78:40:1911610:1372 0,8308

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особых 
экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» (далее — 
АО «АИЖК») в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 24.08.2016 
№ 6/25) сообщает о проведении повторного 
аукциона по продаже находящегося в феде-
ральной собственности объекта недвижимого 
имущества одновременно с находящимся в фе-
деральной собственности земельным участком 
площадью 33 193 кв. метра (кадастровый номер 
66:41:0404018:7), на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества, расположен-
ных по адресу: Свердловская область, г. Екате-
ринбург, ул. Амундсена, дом 119 (далее соответс-
твенно — аукцион, имущество), открытого по со-
ставу участников и форме подачи предложений 
о цене имущества.

Участниками аукциона могут быть любые 
физические и юридические лица, за исключени-
ем государственных и муниципальных унитар-
ных предприятий, государственных и муници-
пальных учреждений, а также юридических лиц, 
в уставном капитале которых доля Российской 
Федерации, субъектов Российской Федерации 
и муниципальных образований превышает 
25 процентов, кроме случаев, предусмотренных 
статьей 25 Федерального закона от 21.12.2001 
№ 178-ФЗ «О приватизации государственного 
и муниципального имущества».

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 
14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О содействии развитию жилищного стро-
ительства» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон № 221-ФЗ) права и обязанности Фон-
да «РЖС» по решению задач и осуществлению 
функций, предусмотренных Федеральным за-
коном от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» (далее — 
Федеральный закон № 161-ФЗ) переходят к ука-
занному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повыше-
нию эффективности управления в жилищной 
сфере и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон № 225-ФЗ) единому 
институту развития в жилищной сфере, которым 
в соответствии с частью 1 статьи 2 Федерального 
закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Феде-
рального закона № 221-ФЗ юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с земельными 
участками и иными объектами недвижимого 
имущества осуществляются единым институтом 
развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации, не требуется.

В соответствии с частью 9 статьи 12.1 Фе-
дерального закона № 161-ФЗ вознаграждение 
единого института развития в жилищной сфере 
за выполнение функций агента Российской Фе-
дерации составляют все поступившие в единый 
институт развития в жилищной сфере в соот-
ветствии с частью 8 статьи 12.1 Федерального 
закона № 161-ФЗ денежные средства за вычетом 
расходов, связанных с исполнением единым ин-
ститутом развития в жилищной сфере функций 
агента Российской Федерации и подлежащих 
компенсации единому институту развития в жи-
лищной сфере за счет указанных в части 8 статьи 
12.1 Федерального закона № 161-ФЗ средств.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена продажи имущества: 

31 251 000 (тридцать один миллион двести 

пятьдесят одна тысяча) рублей (без НДС), 
в том числе: цена объекта незавершенного 
строительства — 11 000 (одиннадцать тысяч) 
рублей (без НДС), цена земельного участка — 
31 240 000 (тридцать один миллион двести со-
рок тысяч) рублей, НДС не облагается.

В соответствии с нормами пункта 3 статьи 
161 Налогового кодекса Российской Федера-
ции налоговая база в отношении объектов 
недвижимого имущества определяется как 
сумма дохода от реализации (передачи) это-
го имущества с учетом налога. Налоговыми 
агентами признаются покупатели (получате-
ли) указанного имущества, за исключением 
физических лиц, не являющихся индивиду-
альными предпринимателями. Указанные 
лица обязаны исчислить расчетным методом, 
удержать из выплачиваемых доходов и упла-
тить в бюджет соответствующую сумму нало-
га.

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 350 000 (триста пятьдесят тысяч) 
рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): Свердловская об-

ласть, г. Екатеринбург, ул. Амундсена, дом 119.
Наименование объекта: объект незавершен-

ного строительства.
Степень готовности: 40%.
Площадь застройки: 1 904,4 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

66:41:0404018:8.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним 
(далее — ЕГРП) от 06.03.2015 № 66-66/001-
66/001/373/2015-118/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 20.09.2016 
№ 66/001/110/2016-6857: в соответствии с Фе-
деральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от 
своего имени совершает юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными 
участками и иными объектами недвижимого 
имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016 № 66-
66/001-66/001/373/2015-121/4).

Иные сведения об объекте недвижимо-
го имущества приведены в кадастровом пас-
порте объекта незавершенного строительства 
от 11.07.2016 № 66/301/16-519021, выданном 
филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Сверд-
ловской области.

Фактическое состояние объекта на дату пуб-
ликации извещения о проведении повторного 
аукциона описано в техническом заключении, 
выданном филиалом АО «Ростехинвентариза-
ция — Федеральное БТИ по центральному фе-
деральному округу» от 11.01.2017, размещенном 
на сайте АО «АИЖК» (дом.рф) в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет (да-
лее — сайт АО «АИЖК»).

Земельный участок
Адрес (местоположение): Свердловская об-

ласть, г. Екатеринбург, ул. Амундсена, дом 119.
Кадастровый номер: 66:41:0404018:7.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: комму-

нально-складские и производственные предпри-
ятия V класса вредности различного профиля.

Площадь земельного участка: 33 193 кв. мет-
ра.

Сведения о государственной регистрации 
права собственности Российской Федерации: 

запись в ЕГРП от 06.03.2015 № 66-66/001-
66/001/373/2015-117/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 20.09.2016 
№ 66/001/110/2016-6858 в соответствии с Фе-
деральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от 
своего имени совершает юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с находящими-
ся в федеральной собственности земельными 
участками и иными объектами недвижимого 
имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016 № 66-
66/001-66/001/373/2015-120/3).

Границы земельного участка, иные сведения 
о земельном участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в кадастро-
вом паспорте земельного участка от 11.07.2016 
№ 66/301/16-521376, выданном филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Свердловской об-
ласти.

Информация о разрешенном использовании 
земельного участка, требованиях к назначению, 
параметрам и размещению объекта капитально-
го строительства на земельном участке указана 
в градостроительном плане земельного участка 
№ RU66302000-00295, утвержденном замести-
телем Министра строительства и развития инф-
раструктуры Свердловской области 24.06.2016.

Схема территориального планирования 
Свердловской области (далее — СТП) утвержде-
на постановлением Правительства Свердловской 
области от 31.08.2009 № 1000-ПП «Об утверж-
дении Схемы территориального планирования 
Свердловской области». На схеме планируемого 
размещения объектов капитального строитель-
ства, а также на других чертежах в составе гра-
фических приложений СТП планируемые объ-
екты капитального строительства не отнесены 
к объектам регионального и местного значения. 
Идентифицировать расположение планируемых 
объектов на территории земельного участка 
не представляется возможным ввиду масштаба 
графических материалов и отсутствии террито-
риальной привязки в тексте СТП.

Генеральный план развития городского ок-
руга — муниципального образования «город 
Екатеринбург» на период до 2025 года (далее — 
ГП) утвержден решением Екатеринбургской 
городской Думы от 06.07.2004 № 60/1 (в ред. 
от 24.11.2015 № 52/42). Согласно основно-
му чертежу схемы функциональных зон тер-
ритория земельного участка находится в зоне 
общественной и жилой застройки, застройки 
производственных территорий с повышенными 
архитектурно-художественными требования-
ми. По данным схемы инженерной подготовки 
и благоустройства территории земельный учас-
ток расположен на территории подтапливаемой 
высоким уровнем грунтовых вод (ближе 2 мет-
ров от поверхности), на которой необходимо 
проведение инженерно-защитных мероприятий 
(устройства постоянного дренажа, сплошной 
подсыпки грунта) и на заболоченной террито-
рии (со средним УГВ и мощностью торфа менее 
2,0 метров), на которой необходимо проведение 
инженерно-защитных мероприятий (сплошной 
выторфовки, устройства постоянного дренажа, 
сплошной подсыпки). В ГП отсутствуют сведе-
ния об отнесении существующих и планируемых 
объектов капитального строительства к объек-
там регионального и местного значения.

Правила землепользования и застройки 
городского округа — муниципального обра-
зования «город Екатеринбург» (далее — ПЗЗ) 
утверждены решением Екатеринбургской го-
родской Думы от 13.11.2007 № 68/48 (в ред. 
от 08.12.2015 № 58/43, с изменениями, внесен-
ными решением Арбитражного суда Свердлов-

ской области от 04.03.2013 № А60-46936/2012, 
постановлениями Уставного Суда Свердлов-
ской области от 16.04.2013, от 19.03.2014, 
от 23.09.2015). Согласно чертежу «Фрагмент 
№ 89 карты градостроительного зонирования 
территории муниципального образования «го-
род Екатеринбург» земельный участок располо-
жен в территориальной производственной зоне 
(ПК-4 производственно-коммунальных объек-
тов V классов вредности). Линия жилой застрой-
ки располагается ориентировочно в 50 метрах 
от границы земельного участка. Следовательно, 
внесение изменений в ПЗЗ в части отнесения зе-
мельного участка к территориальной производс-
твенной зоне с другим классом вредности и, со-
ответственно, увеличением санитарно-защитной 
зоны недопустимо ввиду попадания в границы 
предлагаемой санитарно-защитной зоны сущес-
твующей жилой застройки.

Согласно проекту ПЗЗ земельный участок 
расположен в производственной территори-
альной зоне (ПК. Зона производственно-ком-
мунальных объектов). Согласно Карте отобра-
жения справочных санитарно-защитных зон 
предприятий, сооружений и иных объектов 
на территории муниципального образования 
«Город Екатеринбург» вся территория земель-
ного участка попадает в границы зон с особыми 
условиями использования территории санитар-
но-защитной зоны.

К ограничениям и особым условиям исполь-
зования территории земельного участка отно-
сятся:

— расположение земельного участка в гра-
ницах приаэродромной территории аэропорта 
Кольцово, устанавливаемой для каждого аэро-
дрома в соответствии с положениями пункта 
58 Федеральных правил использования воз-
душного пространства Российской Федерации, 
и связанная с этим необходимость соблюдения 
в указанных границах особых условий исполь-
зования территории в соответствии с требовани-
ями статьи 46 Воздушного кодекса Российской 
Федерации;

— необходимое проведение инженерно-за-
щитных мероприятий при освоении земельного 
участка;

— расположение на территории земельного 
участка недостроенного здания/сооружения;

— расположение территории земельного 
участка в границах зон с особыми условиями 
использования территории санитарно-защитной 
зоны;

— расположение на территории земельного 
участка шиномонтажной мастерской.

Сведения о предназначении земельного 
участка в его исходных границах для размеще-
ния объектов федерального, регионального или 
местного значения, согласно пункту 14 части 
8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах терри-
ториального планирования отсутствуют и уточ-
няются при разработке проекта планировки тер-
ритории.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены:

— МУП «Водоканал» от 16.06.2016 № 05-
11/33-13218/1-255;

— ОАО «МРСК Урала» от 01.07.2016 
№ ЛЮ/21/2644;

— ПАО «Екатеринбурггаз»;
— ЗАО «ТеплоСетевая Компания» 

от 30.06.2016 № Е-02-2315.
Плата за подключение объекта капитального 

строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

— с постановлением Правительства Рос-

сийской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 24.12.2015) «О государственном регулирова-
нии тарифов в сфере водоснабжения и водоотве-
дения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере теп-
лоснабжения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 17.05.2016) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 23.08.2014) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспече-
ния и Правил подключения объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения»;

— с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, а также об изменении и при-
знании утратившими силу некоторых актов Пра-
вительства Российской Федерации».

2. Порядок оформления  
участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе претендент или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в повтор-
ном аукционе по утвержденной форме и доку-
менты, указанные в подпункте 1.5.4 документа-
ции о повторном аукционе, размещенной на сай-
те АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начи-
ная с 18 января 2017 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 
27 февраля 2017 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознаком-
ления с документами об имуществе, получения 
разъяснений по документации о повторном аук-
ционе предусмотрен документацией о повторном 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе претендент вно-
сит задаток в размере 6 250 200 (шесть милли-
онов двести пятьдесят тысяч двести) рублей. Оп-
лата задатка осуществляется по безналичному 
расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится в безналичном порядке путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 27 февраля 2017 года.

Задаток НДС не облагается и вносит-
ся в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40702810838040027597 в ПАО 
Сбербанк г. Москвы, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/

КПП 7729355614/770401001. В графе «Назна-
чение платежа» указывается: «Задаток в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого на аукци-
оне имущества (регистрационный номер аукци-
она)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты 
по московскому времени 1 марта 2017 г.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесе-
нию суммы задатка третьими лицами не допус-
кается. Внесение суммы задатка третьими лица-
ми не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией о повторном 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, пре-
дусмотренных законодательством Российской 
Федерации, организатор аукциона вправе при-
нять решение об отказе в проведении аукциона 
не позднее чем за три дня до дня рассмотрения 
заявок, а также принять решение о внесении 
изменений в извещение и (или) документацию 
о повторном аукционе не позднее чем за пять 
дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя и заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 1 марта 2017 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 3 марта 2017 г. в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
одного часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией о повторном аукционе. 
Победителем аукциона признается участник аук-
циона, предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах повторного аукцио-
на является документом, удостоверяющим право 
победителя на заключение договора купли-про-
дажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение 5 (пяти) дней с даты подписания про-
токола о признании претендентов участниками 
повторного аукциона; участникам аукциона, 
за исключением победителя, — в течение 5 (пяти) 
дней с даты подведения итогов аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, засчиты-
вается в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает 
подписание с победителем аукциона договора 
купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих дней 
с даты подведения итогов аукциона. Существен-
ные условия договора купли-продажи указаны 
в документации о повторном аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества про-
изводится в соответствии с протоколом об ито-
гах повторного аукциона и договором купли-
продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется 
по акту приема-передачи в порядке и срок, пре-
дусмотренные протоколом об итогах повторного 
аукциона и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или 
уклонился от подписания протокола об итогах 
повторного аукциона или договора купли-прода-
жи в установленный срок, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора купли-
продажи, а внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности земельным участком, 

на котором расположен такой объект недвижимого имущества

КОНТАКТЫ Визит в Страсбург
омрачил  приговор суда ЕСПЧ  

Вирус скандала

Владимир Емельяненко 

В ДЕНЬ встречи Уполномочен-
ного по правам человека России 
Татьяны Москальковой с генсе-
ком  Совета Европы Турбьеном 
Ягландом Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) вынес 
решение в пользу группы при-
емных родителей из США, кото-
рые по российскому «закону 
Димы Яковлева» не имеют пра-
ва на усыновление российских 
детей. 

И хотя обе стороны — руко-
водство СЕ и омбудсмен Мо-
скалькова — заявили, что реше-
ние ЕСПЧ не отразится на со-
держании их переговоров, оно 
создало их фон. Накануне дет-
ский омбудсмен Анна Кузнецо-
ва и Татьяна Москалькова при-
знавали, что Россия готова к ди-
алогу о возобновлении усынов-
ления российских сирот ино-
странцами. Подразумевалось 
также, что в Страсбурге Мо-

скалькова поднимет вопросы 
защиты прав соотечественни-
ков за рубежом, включая прием-
ных детей.   Но в ответ на ее ини-
циативу «придать решению пра-
возащитных проблем систем-
ный характер», генсек СЕ ее не 
отверг, но предложил рассмо-
треть проблему положения миг-
рантов, в том числе в России и в 
ЕС, где  из-за холодов около 15 
000 мигрантов мерзнут. Глава 
СЕ  призвал им помочь.  

Также запланированы перего-
воры Татьяны Москальковой с 
заместителем генсека СЕ Габри-
эллой Баттаини-Драгони. Они 
планируют согласовать страте-
гию защиты прав материнства. 
Однако на фоне скандального ре-
шения ЕСПЧ и призывов внутри 
России не выполнять его вердикт, 
поскольку он противоречит рос-
сийскому законодательству, ито-
ги последующих двух дней визи-
та в Страсбург не вызывают оп-
тимизма.  
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НЕОЖИДАННО Рыбу ловит 
машина 

У робота 
на крючке

Сергей Деменко 

СЕГОДНЯ в арсенале рыбаков немало самых изощрен-
ных средств, чтобы вытащить добычу на свет божий: за-
мысловатые крючки, приманки, от которых рыбе просто 
невозможно отказаться, суперудочки и другие прибам-
басы. Но все же даже в такой высокотехнологичной лов-
ле остается главное: человек один на один с рыбой. Не-
смотря на все техническое оснащение, успех зависит от 
мастерства удильщика. И, конечно, с рыбаком всегда 
есть главный праздник — всегда неожиданный и ни с чем 
не сравнимый миг поклевки. 

И вот празднику, кажется, приходит конец. Китайские 
инженеры придумали подводный аппарат, который за-
меняет традиционную удочку. Она была представлена на 
международной выставке электроники в США. Это хи-
троумная система, оснащенная локатором, приманкой и 
видеокамерой. Аппарат может нырять на глубину до 30 
метров, а гидролокатор обнаружит более-менее круп-
ную рыбу с расстояния 40 метров. Ее будут привлекать 
вспышками синего света и показывать на смартфоне или 
планшете находящемуся в лодке человеку. И вот только 
тут он, наконец, имеет шанс превратиться в рыбака. Ло-
вить рыбу традиционной удочкой, подводя наживку пря-
мо ко рту добычи при помощи системы дистанционного 
управления.

Но этого мало. В базу данных аппарата собраны опи-
сания всех распространенных видов рыбы. То есть робот 
способен сам идентифицировать увиденную им рыбу и 
подать человеку соответствующий сигнал. Он уже зара-
нее будет знать, на какую добычу рассчитывать. Словом, 
никаких сюрпризов. Вам это надо? 

Кстати, ряд специалистов сомневаются в том, что та-
кая система вообще сможет работать, ведь на глубине 
радиоволны сильно затухают. 

РАКУРС Речевой аппарат 
обезьяны позволяет 
говорить. Но зачем?

Молчание — 
золото 

Андрей Меркулов 

ПОЧЕМУ наш ближайший родственник на генеалогиче-
ском древе — обезьяна — не может сказать ни слова? А 
ведь у нас на 94—98 процентов общие гены. В то же время 
наши куда более далекие родственники, многие птицы, 
способны не только имитировать человеческую речь, но, 
вполне возможно, даже говорить. К примеру, словарный 
запас попугаев жако может насчитывать десятки слов. 

Долгие годы считалось, что причина немоты прима-
тов в том, что конструкция их голосового аппарата не 
приспособлена для произношения человеческих звуков. 
В первую очередь гласных. Так что нам нечего рассчиты-
вать на диалог с ближайшим родственником, сколько его 
ни учи. Эту версию поставила под сомнение группа аме-
риканских и австрийских ученых. С помощью специаль-
ной техники они изучали, как издают звуки макаки. Ока-
залось, что устройство их гортани, глотки и других эле-
ментов, от которых зависит «речь», в принципе вполне 
пригодно, чтобы издавать человеческие звуки. Значит, 
надежда все же есть? 

А затем эту версию ученые проверили на компьютере. 
Они создали программу, которая подбирала для разных 
звуков наиболее подходящие конфигурации голосового 
аппарата. И тут произошло неожиданное. Компьютер су-
мел на обезьяньем языке «произнести» фразу «Will you 
marry me», причем и отдельные слова, и вся фраза оказа-
лись вполне разборчивыми. 

Значит, голосовое устройство позволяет макакам ос-
воить звуки речи. Почему же у них ничего не получает-
ся? По мнению ученых, причина в мозге приматов. На 
это он природой не «заточен», она посчитала, что это для 
них излишняя «роскошь». Хватит, что ближайший родст-
венник болтает без умолку. 

А если более конкретно, то у обезьян проблемы с «ге-
ном речи» Foxp2, открытым в начале этого века. Ученые, 
изучив ДНК человека, обезьян и мышей, обнаружили не-
большие, но важные изменения в этом гене, которые 
происходили в ходе эволюции. Обезьян отличает от чело-
века замена в гене всего двух аминокислот. Но этого ока-
залось достаточно, чтобы обезьяны остались немыми, а 
человек заговорил. 

Конечно, маловероятно, что за такую функцию, как 
речь, отвечает всего один ген. Однако известны приме-
ры, когда активность единственного гена может запу-
скать сложные процессы. Возможно, и Foxp2 также явля-
ется «спусковым крючком», запускающим систему 
межгенных взаимодействий, необходимых для нормаль-
ной речи.

Интересные эксперименты с этим геном провели уче-
ные на мышах, у которых в ген Foxp2 были внесены заме-
ны, характерные для человека. Конечно, исследователи 
не рассчитывали, что мыши заговорят, интересовало, 
что в принципе может измениться в их поведении. Ока-
залось, что «мыши» с очеловеченным вариантом гена 
лучше обучаются разным сложным действиям.  Также 
ученые проверили на «ген речи» наших предков неан-
дертальцев. Выяснилось, что он точно такой же, как и у 
современных людей. Значит, эти древние существа были 
разумными, могли общаться между собой и с пришедши-
ми на их территорию из Африки кроманьонцами. 

ПОИСК Доказано, что музыкальные таланты «зашифрованы» в генотипе человека 

Ген Штраусов 
Юрий Медведев

О 
том, что музыкальные 
способности зависят от 
генов, ученые говорят 

давно. Наиболее яркие примеры 
— семейство королей вальса 
Штраусов, отец Моцарт и его ве-
ликий сын, династии знамени-
тых скрипачей и пианистов. А во-
обще многие известные музы-
канты и певцы рассказывают, 
что кто-то из их совсем «про-
стых» родителей обладал пре-
красным слухом, играл на ка-
ком-то музыкальном инструмен-
те. В музыке, пожалуй, как нигде 
в искусстве наследственная 
связь наиболее проявляется. 
Ученые уже много лет пытаются 
найти гены музыкальности, но 

без особого успеха. Дело в том, 
что большинство генов участву-
ют в работе сразу множества 
функций организма. Идентифи-
цировать их — задача, к которой 
наука по-настоящему приступи-
ла только сейчас. 

И вот, кажется, прорыв, пусть 
небольшой, но произошел. Груп-
па ученых из Дании, Финляндии 
и Италии изучала, как музыка 
влияет на эмоциональный на-
строй людей с разными вариан-
тами генов, которые связаны с 
рецепторами дофамина D2. По-
чему для исследований выбран 
именно дофамин? Это хорошо 
известный гормон удовольствия, 
который вырабатывается мозгом 
в ответ на различные приятные 
ощущения и впечатления, свя-

занные с пищей, наркотиками, 
сексом и т.д. И музыка увеличи-
вает содержание дофамина в 
мозге, причем не только у чело-
века, но и у некоторых животных. 
Что касается рецепторов D2, то 
они играют важную роль в рабо-
те мозга и нервной системы. И са-
мое главное: уже известно, что 
они кодируются генами. Именно 
на этом и решили «сыграть» уче-
ные, пытаясь найти связь музыки 
и наследственности. 

Дело в том, что у этих рецеп-
торов есть «зацепка»: они могут 
быть двух типов — длинный и ко-
роткий. Каждый из них кодирует-
ся своим вариантом соответству-
ющего гена. Для эксперимента 
ученые изучали две группы до-
бровольцев. В одной собраны 

люди, у которых был вариант 
гена только длинных рецепторов, 
во второй — гены, дающие сочета-
ние длинного и короткого. (Вари-
ант двух коротких не известен.) 
Добровольцы проходили тесты 
на фоне музыки с успокаиваю-
щим эффектом (MusiCure), а за-
тем — на фоне «белого шума» 
(подбор случайных звуков). Важ-
но, что во втором случае была та 
же громкость и ритмика, что и в 
MusiCure.

Каков результат? Оказалось, 
что прослушивание музыки су-
щественно улучшает настроение 
в первой группе, а вот на настрое-
нии второй практически не ска-
зывается. Что касается шума, то 
его почти не заметили в первой 
группе, но он резко испортил на-
строение во второй. Вывод: инди-
видуальное восприятие музыки в 
значительной мере зависит от ге-
нов. Это вовсе не означает, что 
найден ген музыкальности, под-
черкивают авторы работы. 

Ситуация очень напоминает 
поиск гена образованности. Еще 
30 лет назад генетики доказали, 
что уровень образования зави-
сит от наследственности. Но вот 
какие конкретно гены работают 
в «сфере образования»? Ответ 
дать крайне сложно. Здесь могут 
быть задействованы одновре-

менно сотни, если не тысячи раз-
ных генов, причем вклад каждого 
очень мал. То есть, даже зная, что 
связь между уровнем образова-
ния и генами есть, ученые не мо-
гли указать, какими именно. Что-
бы получить такую наводку, тре-
буется проанализировать гро-
мадные генетические выборки 
десятков, а желательно сотен ты-
сяч людей. 

И только сейчас такая воз-
можность, наконец, появилась. 
Созданы быстрые и дешевые ме-
тоды расшифровки геномов. И 
сразу произошел прорыв. Уче-
ным удалось резко сузить поле 
поисков, выявив всего 74 гена, 
каждый из которых влияет, пусть 
и косвенно, на уровень образова-
ния. Разобраться с ними уже на-
много проще, чем сейчас и зани-
маются генетики. 

Что касается гена музыкаль-
ности, то последний экспери-
мент, пожалуй, впервые позво-
лил перейти от общих представ-
лений к конкретным доказатель-
ствам, что связь между генами и 
восприятием музыки существу-
ет. Теперь на очереди поиск кон-
кретных генов. Наверняка это бу-
дут целые ансамбли генов, где 
вклад каждого окажется неболь-
шим, но вместе они и дадут гар-
моничное «звучание».

ЛАБОРАТОРИЯ 

Российские 
ученые 
создают 
уникальный 
холодильник 

ГРАДУС 
ПАДЕНИЯ 

Аркадий Симонов 

ВОЗМОЖНО ли, чтобы знаме-
нитая фирма Bosch заинтересо-
валась российским холодильни-
ком? Звучит, прямо скажем, фан-
тастично. И тем не менее фирма-
чи не только посетили наших 
ученых, но и выделили деньги на 
исследования. А вышли немцы 
на разработчиков, прочитав их 
статью в одном престижном на-
учном журнале. 

— Вообще-то в статье нет ни 
слова про работающий прототип 
нового холодильника, — сказал 
корреспонденту «РГ» руководи-
тель проекта, кандидат техниче-
ских наук Иван Старков из ме-
ждународной лаборатории в об-
ласти микроэлектроники и ра-
диофотоники, созданной при 
Санкт-Петербургском универ-
ситете ИТМО. 

— Мы теоретически показали, 
что можно создать установку, 
которая способна понизить тем-
пературу до минус 22 градусов 
по Цельсию без каких моторов, 
компрессов, фреонов, потребляя 
минимум энергии. Применение 
таких установок самое разноо-
бразное, от систем охлаждения в 
компьютерах и печатных плат до 
бытовых холодильников. 

В основе идеи — так называе-
мый мультикалорический эф-
фект. Суть в том, что есть мате-
риалы, например ферромагнети-
ки, которые охлаждаются, если 
на них воздействовать различ-
ными полями. Но, как это часто 
бывает в науке, от идеи до пер-
вых успешных экспериментов 
проходят годы. В данном случае 
за 40 лет исследований ученым 
из разных стран удалось снизить 
температуру максимум до ми-
нус 8 градусов. Прямо скажем, 
не густо.

— Дело в том, что для сниже-
ния температуры использова-
лось, как правило, только одно 
поле, в основном магнитное. 
Хотя было понятно, что жела-
тельно применить сразу не-
сколько. И такие опыты прово-
дились, однако эффект был ми-
зерный, почти такой же, как при 
воздействии одним полем. Ситу-
ация кардинально изменилась 
совсем недавно, когда благодаря 
прорывам в нанотехнологиях 
появились принципиально но-
вые материалы, в частности 
мультиферроики. За счет особой 
структуры в них могут «рабо-
тать» сразу три поля: электриче-
ское, магнитное, а также при 
сжатии материала. И каждое 
вносит свою лепту в охлаждение, 
давая значительный суммарный 
эффект и позволяя довести тем-
пературу до минус 22 градусов.

Именно это и показали в сво-
ей теоретической работе рос-
сийские ученые. Они рассчитали 
режимы воздействия, подбор оп-
тимальной формы материала, 
варианты взаимодействия полей 
и т.д. Стало понятно, что холо-
дильник, который работает на 
этом принципе, будет не только 
бесшумный и экологически аб-
солютно чистый, но и «съест» 
минимум вдвое меньше энергии, 
чем самый экономичный совре-
менный бытовой прибор охла-
ждения. 

Кстати, уже более 50 лет су-
ществуют мини-холодильники, в 
которых тоже нет ни компрес-
сов, ни фреона. Они работают, 
используя эффект Пельтье. Сер-
дцем систем является термоэле-
мент, у которого при прохожде-
нии тока одна часть нагревается, 
другая охлаждается. Но расход 
энергии у таких холодильников 
настолько велик, что они оказа-
лись неконкурентоспособны по 
сравнению с традиционными 
приборами. А по сравнению с 
установками, которые могут 
быть созданы Иваном Старко-
вым, — просто настоящие энерге-
тические обжоры.

Сейчас ученые переходят от 
теории к практике, проводят эк-
сперименты с конкретными ма-
териалами, испытывают различ-
ные режимы работы установки. 
Она стала одним из победителей 
Общероссийского конкурса мо-
лодежных проектов, выиграв 
грант в миллион рублей.

Событие Земляне увидят необычное космическое шоу 

Звездный парад-алле

Юрий Медведев 

З
емляне благодаря свое-
образной машине вре-
мени смогут попасть в 
III век нашей эры. Для 
этого каждому из нас 

достаточно будет посмотреть в 
небо невооруженным глазом и 
наблюдать за событием, которое 
тогда произошло в далеком кос-
мосе. Преодолев расстояние в 
1800 световых лет, до Земли, на-
конец, доберется свет, который 
вспыхнул от столкновения двух 
массивных звезд в созвездии Ле-
бедя. Яркость в этой точке неба 
возрастет в 10 тысяч раз, затмив 
своим светом многие звезды. Это 
зрелище будет одним из самых 
впечатляющих на ночном небе, 
земляне смогут наблюдать его в 
течение довольно длительного 
времени. Такое сенсационное за-
явление сделал американский 
ученый Ларри Молнар. 

Но он подчеркивает, что  у него 
нет абсолютной уверенности, он 
сделал всего лишь прогноз. А на-
зывая дату космического шоу — 
2022 год, ученый оговорился, что 
временная точность составляет 

плюс-минус один год. Кстати, ког-
да ранее Молнар уже говорил о 
предстоящем небесном явлении, 
многие ученые восприняли его 
скептически. Но сейчас отноше-
ние к его словам изменилось. 

Как же ему удалось переубе-
дить скептиков? Ученый уже не-
сколько лет следит за звездой 
KIC 9832227, расположенной в 
созвездии Лебедя. Она относится 
к классу так называемых тесных 
двойных звезд, которые, по сло-
вам ученого, напоминают орехи 
арахиса в общей скорлупе. Зве-
зды вращаются вокруг общего 
центра масс. 

В принципе подобных двой-
ных систем уже известно десятки 

тысяч, почему же именно тандем 
в созвездии Лебедя привлек вни-
мание профессора Молнара? 
Дело в том, что орбитальный пе-
риод вращения этих звезд, по на-
блюдениям космического теле-
скопа НАСА «Кеплер», составлял 
всего лишь 11 часов. И самое 
главное, что он медленно и неу-
клонно сокращался. Но похожая 
картина предшествовала взрыву 
в 2008 году звезды V1309 в созве-
здии Скорпиона, вспомнил Мол-
нар. Ее тогда изучал астроном Ро-
муальд Тайленд. Это удивитель-
ное сходство и позволило сделать 
Молнару прогноз, что звезду KIC 
9832227 вскоре ожидает неми-
нуемый взрыв.

Но ученый не только посто-
янно отслеживал изменения ор-
битального периода звезды, но 
проводил и другие наблюдения, 
чтобы исключить любые альтер-
нативные сценарии эволюции 
этой системы, на которые могли 
сослаться скептики. Только со-
брав внушительное досье аргу-
ментов, Ларри Молнар решился 
сделать свое сенсационное заяв-
ление. 

«Когда звезды врежутся друг в 
друга, то обе погибнут, однако 
перед этим испустят много света 
и энергии, образовав красную 
сверхновую и намного увеличив 
яркость двойной звезды, — утвер-
ждает Молнар. — Это станет пер-
вым случаем, когда специалисты 
и даже любители смогут просле-
дить момент смерти двойных 
звезд. Вам не понадобится теле-
скоп, чтобы сказать мне в 2022 
году, прав я был или нет. Хотя от-
сутствие взрыва разочарует 
меня, любой альтернативный ис-
ход будет не менее интересным», 
— добавляет Молнар. 

Взрывы такого рода, по стати-
стике, происходят примерно раз 
в десять лет, однако это первый 

случай, когда столкновение звезд 
произойдет на столь близком от 
Земли расстоянии. Именно поэ-
тому зрелище будет таким ярким 
и впечатляющим. К примеру, ра-
нее ученые наблюдали взрыв, ко-
торый произошел на расстоянии 
в 12 миллионов световых лет.

Взрыв звезд в далеком созвездии 
Лебедя земляне смогут увидеть 
невооруженным глазом. 

Сегодня родители уже пытаются «планировать» будущее своего ребенка. 

Акцент

 Благодаря своеобразной 
машине времени земляне 
смогут попасть 
в III век нашей эры 

Знаменитая фирма 
Bosch заинтересо-
валась российским 
холодильником 
и выделила деньги 
на исследования

Почему обезьяна не может сказать ни слова, хотя у нас 
на 94—98 процентов общие гены? 

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Вибе, 
доктор физико-математических 
наук, Институт астрономии РАН:

— Больше всего поражает, конечно, сам 

факт прогноза этого взрыва. Ничего 

подобного наука еще не знала. Не слу-

чайно Молнар говорит об одном шансе 

на миллион. Но с другой стороны, он 

серьезно рискует. Пока никто с абсо-

лютной точностью не знает, действи-

тельно ли в III веке нашей эры две зве-

зды слились в одну и произошел мощ-

нейший взрыв. А может, как говорится, 

рассосалось. Мы об этом узнаем, если 

предсказание Молнара сбудется и в на-

чале 2020 годов действительно увидим 

на небе впечатляющее шоу.

СПРАВКА «РГ»
Процент людей с абсолютным слухом различен в разных странах. На-
пример, в Европе и Америке один «слухач»  приходится на десять ты-
сяч. В Юго-Восточной Азии и ряде государств Африки обладатели абсо-
лютного слуха составляют значительную долю населения. Причина в 
том, что в этих странах говорят на тональных языках, когда смысл 
слов меняется в зависимости от высоты звука при высказывании. Сре-
ди профессиональных музыкантов число обладателей абсолютного слу-
ха всюду выше, чем в среднем по населению. Наиболее выдающиеся ком-
позиторы и исполнители, как правило, имели абсолютный слух, ска-
жем, Моцарт, Бетховен, Сен-Санс, Рихтер, Ростропович. Однако и сре-
ди музыкантов этого уровня такой слух был не у всех: не обладали им, 
например, Чайковский и Шуман.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Стал 
известен состав сборной 
России на ЧМ-2017

Выходим
на защиту

Павел Петровский

ТРЕНЕРСКИЙ штаб мужской национальной сборной 
России, во главе с Сергеем Мяусом, определил состав ко-
манды на XXXVII чемпионат мира, который пройдет с 29 
января по 5 февраля 2017 года в шведском Сандвикене.

Как сообщили в пресс-службе Федерации хоккея с мя-
чом России (ФХМР), защищать титул сильнейшей коман-
ды на планете в Швецию отправляются 14 действующих 
чемпионов мира. 

В Стокгольм россияне вылетят вечером 23 января, а 
днем команда посетит молебен в храме Святителя Нико-
лая на Трех Горах. Дебютный матч чемпионата сборная 
России проведет 30 января против сборной Казахстана. 
Начало матча — в 21.00 (по московскому времени).

В состав сборной России на ЧМ-2017 вошли:
Вратари: Роман Черных («Енисей»), Денис Рысев 

(«Байкал-Энергия»);
Защитники: Павел Булатов («Венерсборг», Швеция), 

Юрий Викулин, Михаил Прокопьев (оба — «Енисей»), Ва-
силий Грановский, Алексей Чижов, Валерий Ивкин (все — 
«СКА-Нефтяник»);

Полузащитники: Алан Джусоев («Сандвикен», Шве-
ция), Дмитрий Савельев, Янис Бефус (оба — «Водник»), 
Сергей Шабуров («Динамо-Москва»), Максим Ишкель-
дин, Юрий Шардаков, Александр Антипов (все — «СКА-Не-
фтяник»);

Нападающие: Евгений Иванушкин («Байкал-Энер-
гия»), Артем Бондаренко («СКА-Нефтяник»), Никита Ива-
нов («Венерсборг, Швеция), Алмаз Миргазов («Енисей»).

НХЛ  «Питтсбург»
и «Вашингтон» выдали
матч-шедевр — 8:7

Поиграли 
в пятнашки

Илья Зубко

ГЛАВНЫМ событием очередного игрового дня, если не 
всего регулярного чемпионата Национальной хоккей-
ной лиги, стал поединок в Питтсбурге, где местные 
«Пингвинз» в овертайме обыграли «Вашингтон Кэпи-
талз» с удивительным для хоккея счетом 8:7. Героем это-
го сумасшедшего матча стал российский нападающий 
Евгений Малкин, забросивший три шайбы. 

В последний раз такой результативностью команды 
НХЛ отличались больше пяти лет назад — 27 октября 
2011-го «Виннипег» переиграл «Филадельфию» 9:8. При 
этом «Вашингтон» стал лишь третьей за 21 год коман-
дой, которая проиграла матч, забросив в нем семь шайб. 
«Столичным» должно быть вдвойне обидно, поскольку в 
Питтсбург они приехали, имея в активе девятиматчевую 
победную серию. А четыре последних встречи команда 
Овечкина вообще выиграла с сухим счетом, попутно за-
бравшись на первое место в общей таблице «регулярки». 
Игра с «пингвинами» тоже начиналась под диктовку 
«Вашингтона». На 22-й минуте Джастин Уильямс с пере-
дачи россиянина Евгения Кузнецова сделал счет 3:0 в 
пользу гостей. После чего болельщики увидели один из 
самых эпических периодов в истории хоккея.

Гол Евгения Малкина послужил началом «камбэка» 
хозяев. За семь минут в ворота Брейдена Холтби, одного 
из лучших на сегодня голкиперов Лиги, «пингвины» за-
кинули пять шайб. Полностью деморализованный вра-
тарь «Вашингтона» ушел на скамейку, а ему на смену по-
спешил Филипп Грубер, буквально накануне шикарно 
отыгравший против «Филадельфии». С ним «столичные» 
отыгрались, но еще до перерыва Малкин успел распеча-
тать и Грубера, оформив хет-трик. За один период коман-
ды отличились девять раз, но и это был не конец.

Капитан «Пингвинз» Сидни Кросби на 46-й минуте 
закрепил лидерство в списке лучших снайперов «регу-
лярки», забросив 27-ю в сезоне шайбу. «Вашингтон» и 
тут не сдался, стараниями Оши и Эллера переведя встре-
чу в овертайм — 7:7. Ну а в самом начале дополнительной 
пятиминутки Шири не без помощи рикошета закончил 
этот спектакль. «Питтсбург» празднует заслуженную 
победу, а «Вашингтон» получает очко за старание.

— Это был сумасшедший матч, — приводит слова Евге-
ния Малкина официальный сайт НХЛ. — Мы начали мед-
ленно, а это совсем не наша игра. Пропустить семь шайб 
— слишком много. Поэтому нам надо продолжать рабо-
тать и улучшать действия в обороне, а также меньше по-
лучать ненужных удалений на-
подобие того, что заработал 
я в первой же смене. Воз-
можно, такую игру можно 
назвать немного забавной. 
Но веселой она была для 
нападающих, а уж точно 
не для вратарей.

Малкин в итоге был 
признан первой звездой 
не только встречи, но и 
всего игрового дня. Евге-
ний с 49 очками идет на 
третьем месте в бомбардир-
ской гонке, уступая лишь 
два балла лидеру — Коннору 
Макдэвиду. 

ТЕННИС Олимпийские чемпионки Веснина и Макарова успешно стартовали
на Australian Open 

Пара побеждает в «одиночке»
Анна Козина

О
лимпийские чемпионки 
Рио и победительницы 
Итогового чемпионата 

2016 года в паре Елена Веснина и 
Екатерина Макарова вышли во 
второй круг Australian Open-
2017 — пока каждая сама по себе 
в одиночном разряде.

На старте первого турнира 
«Большого шлема» в новом сезо-
не Веснина обыграла румынку 
Ану Богдан, пробившуюся в 
основную сетку через квалифи-
кацию, со счетом 7:5, 6:2. Следу-
ющей соперницей Весниной ста-
нет победительница пары Мэнди 
Минелла (Люксембург) — Магда 
Линетт (Польша). Макарова 
была участницей очередного 
российского дерби в Мельбурне 
и в трех сетах справилась с тез-
кой Екатериной Александровой 
— 6:0, 4:6, 6:1.

Приятный сюрприз препод-
несла и дебютантка «мейджо-
ров» 18-летняя Анна Блинкова. 
После успешного выступления в 
квалификации Аня в первом кру-
ге одолела румынку Монику Ни-
кулеску (6:2, 4:6, 6:4). И теперь 
ей предстоит встреча с еще более 
опасной и серьезной конкурен-
ткой — пятой ракеткой мира и 
Australian Open чешкой Кароли-
ной Плишковой.

В юниорском рейтинге Анна 
Блинкова поднялась до третьей 
строчки, дошла до финала юни-
орского Уимблдона-2015, где 
проиграла еще одной перспек-
тивной россиянке Софье Жук. А 

во взрослом теннисе Блинкова 
заставила обратить на себя вни-
мание во время прошлогоднего 
«Кубка Кремля». Она прошла 
всю квалификацию и в первом 
круге основной сетки одержала 
свою первую победу в WTA-туре. 
В тяжелейшем матче Блинкова 
обыграла 30-ю на тот момент ра-
кетку мира, четвертьфиналист-
ку US Open-2016 латвийскую 
теннисистку Анастасию Се-
вастову. К сожалению, Аня трав-
мировала подколенное сухожи-
лие и снялась с московского тур-
нира, но запомнилась и болель-
щикам, и специалистам.

В мужской сетке Открытого 
чемпионата Австралии россияне 
продолжают нести потери. Дмит-
рий Турсунов не сумел пробить-
ся во второй круг, проиграв чеху 
Радеку Штепанеку — 2:6, 6:7 
(1:7), 3:6. Михаил Южный даже 
не завершил свой матч против 
Маркоса Багдатиса. При счете 
6:3, 3:0 в пользу киприота Миха-
ил отказался от продолжения 
борьбы. Даниил Медведев усту-
пил еще одному «квалифаю» аме-
риканцу Эрнесто Эскобедо, но 
бился упорно — 5:7, 6:4, 6:7 (5:7), 
1:6. Так что дебют на турнирах 
«Большого шлема» засчитан. 

Что касается фаворитов, то 
американка Серена Уильямс, вы-
бившая швейцарку Белинду Бен-
чич (6:4, 6:3), осталась собой до-
вольна. Хотя и призналась, что, 
возможно, это был самый слож-
ный матч первого круга за всю 
карьеру. Действующий победи-
тель Australian Open Новак Джо-

кович в первом круге играл с ис-
панцем Фернандо Вердаско. В на-
чале января они уже встречались 
на кортах в Дохе (там, где Новак в 
финале взял реванш у Маррея за 
поражение на Итоговом чемпио-
нате. — Прим. авт.). Тогда Джоко-
вичу пришлось приложить мак-
симум усилий, чтобы на тай-
брейке второго сета отыграть у 
Вердаско пять матчболов и за-
кончить полуфинал в свою поль-
зу в третьем сете — 4:6, 7:6 (9:7), 
6:4.  В Мельбурне матч прошео по 
похожему сценарию — 6:1, 7:6 
(7:4), 6:2 в пользу Джоковича.

РЕКОРДЫ АUSTRALIAN ОPEN

Хорват Иво Карлович и аргентинец 

Орасио Себальос устроили в первом 

круге настоящее шоу. Они провели на 

корте 5 часов 14 минут. Победа в итоге 

осталась за Карловичем — 6:7 (6:8), 3:6, 

7:5, 6:2, 22:20. Теннисисты обновили 

рекорд Australian Open по количеству 

геймов в пятом сете — 42. Предыдущее 

достижение держалось с 2003 года, 

когда американец Энди Роддик выиг-

рал пятый сет у марокканца Юнеса 

Эль-Айнауи со счетом 21:19. Правда, у 

Карловича был другой ориентир: в 

первом круге Уимблдона-2010 амери-

канец Джон Иснер обыграл француза 

Николя Маю со счетом 6:4, 3:6, 6:7 

(7:9), 7:6 (7:3), 70:68. Но Иво на сто про-

центов реализовал себя на подаче, 75 

раз подав навылет. До этого лучшим 

результатом был 51 эйс в исполнении 

шведа Йоахима Юханссона.

Гандбол Мужская сборная России благодаря победе над Польшей
добилась выхода в плей-офф чемпионата мира

Разобрались с группой 

Илья Трисвятский 

В 
своем третьем матче на 
проходящем во Фран-
ции чемпионате мира 
мужская сборная Рос-
сии победила бронзо-

вого призера ЧМ-2015 и полуфи-
налиста олимпийского турнира в 
Рио-де-Жанейро команду Поль-
ши — 24:20. Этот успех позволил  
нашим гандболистам гарантиро-
вать себе выход в плей-офф со-
ревнований, который начнется с 
1/8 финала. Ведь теперь незави-
симо от результатов оставшихся 
матчей группы «А» россияне 
ниже четвертого места не опу-
стятся.  

В постсоциалистический пе-
риод взлет польского гандбола 
начался десять лет назад, когда 
«бяло-червоные» на первенстве 
мира-2007 сенсационно завоева-
ли «серебро».  После Олимпиа-
ды-2016 целый ряд игроков, на 
протяжении долгого времени 
успешно выступавших за сбор-
ную Польши, завершили высту-
пления в национальной команде. 
Причем среди них знаменитый 
голкипер Славомир Шмаль, 
обладатель массы индивидуаль-

ных наград на самых престиж-
ных международных турнирах. 
За последнее время по среднему 
возрасту гандболистов польская 
команда помолодела почти на 
пять лет.

Поэтому поражения Польши 
на старте ЧМ-2017 от Норвегии и 
Бразилии не стали сюрпризом. 
Перед встречей с Россией наше-
му сопернику уже нечего было 
терять, при данном раскладе оп-
понент представлялся вдвойне 
опасным. 

Действительно, начало матча 
для подопечных Дмитрия Торго-
ванова получилось сложным. 
Свой первый мяч россияне за-
бросили только на восьмой ми-
нуте. Затем наши ребята вышли 

вперед и стали постепенно нара-
щивать преимущество, к переры-
ву выигрывая 13:9.

Во второй половине блистал 
выступающий в чемпионате 
Польши наш вратарь Вадим Бог-
данов, дважды отразивший ган-
дбольные пенальти — семиме-
тровые штрафные броски. Пере-
вес в четыре мяча удалось со-
хранить к финальной сирене. 
Лучшим бомбардиром у победи-
телей с семью голами стал Дмит-
рий Ковалев, пять раз отличил-
ся Павел Атьман. А Богданов в 
итоге получил приз лучшего иг-
рока матча от организаторов и 
официального спонсора ЧМ-
2017.

— Мы хорошо отработали в за-

щите и не позволяли полякам за-
бивать с быстрых прорывов, так 
как не теряли мячей в нападении, 
— сказал Богданов. — Обе команды 
были достойны победы, и я рад, 
что именно наша сборная зара-
ботала такие нужные два очка. 
Тем более что это помогло нам 
досрочно выйти в плей-офф!

Сборную Польши тренирует 
знаменитый воспитанник совет-
ского гандбола Талант Дуйшеба-
ев, уже больше 20 лет проживаю-
щий в Испании. 

— Девять или десять раз мы не 
забивали стопроцентные мячи, и 
это стало нашей главной пробле-
мой, — сказал Дуйшебаев. — И все 
же я доволен бойцовскими каче-
ствами своих игроков. Но им еще 
явно не хватает опыта выступле-
ния на таких турнирах.

Наставник сборной России 
Дмитрий Торгованов персональ-
но выделил игру Богданова и от-
метил, что победить помогло в 
том числе и везение:

— Поляки были в сложном по-
ложении, им обязательно нуж-
но было выигрывать. Но и мы 
находились примерно в такой 
же ситуации. Начали играть не-
рвно, несколько атак не смогли 

реализовать, хотя и хорошо 
проводили комбинации, — цити-
рует Торгованова официальный 
сайт Федерации гандбола Рос-
сии (ФГР). — Очень помогла от-
менная игра  Богданова и защи-
ты в целом. На таких турнирах, 
как чемпионат мира, это многое 
значит.  Вообще с поляками 
было очень нелегко. Будем чест-
ны, в некоторых моментах по-
везло: в двух эпизодах мяч от-
скочил нам в руки, после чего 
сумели организовать два гола.  
Теперь в группе нам надо занять 
место повыше.

Вчера поздно вечером россия-
не встречались с хозяином ЧМ 
Францией. Результат стал изве-
стен уже после подписания этого 
номера «РГ». Завтра подопечные 
Торгованова завершат группо-
вой этап матчем с Бразилией. В 
1/8 финала нашим соперником 
будет одна из четырех сильней-
ших команд группы «В», где по-
сле трех туров без поражений 
шли Испания и Словения, опере-
жавшие Македонию, Исландию, 
Тунис и Анголу.

У россиян ушло восемь минут, 
чтоб размочить ворота поляков, 
но затем дела в атаке пошли на лад.

Елена Веснина дважды доходила в Мельбурне до четвертого круга — 
в 2006 и 2013 годах.

Акцент

 Во второй половине блистал 
наш голкипер Вадим 
Богданов, отразивший 
два семиметровых броска

НОВОСТИ

Александр
Шлеменко
проведет бой
в Москве 

«ШТОРМ» 
НАДВИГАЕТСЯ

Анна Бекетова

БЫВШИЙ чемпион «Беллато-
ра», известный российский боец 
смешанного стиля Александр 
Шлеменко проведет бой в Мо-
скве. Международный турнир 
M-1 Challenge 75 пройдет 3 мар-
та в «Олимпийском». Однако 
имя соперника Шлеменко по 
прозвищу «Шторм» на сайте ор-
ганизации пока не называется.

Напомним, что в прошлом 
году компания M-1 Global уже 
устраивала два поединка между 
Александром Шлеменко и Вячес-
лавом Василевским. Оба раза 
Шлеменко был сильнее соперни-
ка, а в бою-реванше выиграл фи-
нал Гран-при в среднем весе. 
Кроме того, в конце октября 
2016 года Шлеменко нокаутиро-
вал американца Кендалла Гроува 
в «Беллаторе». Этот поединок 
стал первым для россиянина под 
эгидой этой организации после 
перерыва, связанного с дисква-
лификацией по подозрению в 
употреблении запрещенных 
препаратов.

Всего в активе Шлеменко 54 
победы (37 нокаутом) и девять 
поражений.

Женский ЧЕ 
по баскетболу 
может пройти 
в России  

ПРИГЛАСИЛИ 
ПОД КОЛЬЦО

Павел Петровский

ВЧЕРА состоялось заседание 
Межведомственной комиссии 
по организации и проведению на 
территории РФ международных 
спортивных соревнований, со-
гласованию перспективных зая-
вок Совета при президенте РФ по 
развитию физической культуры 
и спорта. На заседании согласо-
вали выдвижения кандидатуры 
России на право проведения 
женского чемпионата Европы 
2019 года.

Президент РФБ Андрей Кири-
ленко отметил особую значи-
мость женского ЧЕ 2019 года: 
его победитель напрямую попа-
дет на Олимпиаду-2020, а ко-
манды, занявшие место со вто-
рого по пятое, получат право 
сыграть в предолимпийском 
квалификационном турнире. 
Матчи группового турнира и 
плей-офф готовы принять у себя 
Курск и Екатеринбург.

Место проведения турнира 
определят не позднее июля 2017 
года. Отметим, что в современ-
ной истории чемпионаты Евро-
пы и мира по баскетболу среди 
национальных сборных команд 
в России не проводились.

«Авангард» 
гарантировал 
себе участие 
в матчах Кубка
Гагарина 

ЛЕТЯТ 
ДАЛЬШЕ

Сергей Сокольский

ОПРЕДЕЛИЛСЯ еще один 
участник плей-офф Континен-
тальной хоккейной лиги. 

Им стал омский «Авангард», 
занимающий первое место в ди-
визионе Чернышева и второе в 
Восточной конференции. Это 
стало известно после того, как 
екатеринбургский «Автомоби-
лист» не смог на своем льду об-
ыграть в основное время челя-
бинский «Трактор». Встреча за-
вершилась победой хозяев в 
овертайме — 1:0.

Теперь «Автомобилист», за-
нимающий 10-е место на Восто-
ке, не сможет догнать «Аван-
гард». У «ястребов» на данный 
момент 96 очков после 50 мат-
чей, а у «Автомобилиста» — 66 
также по итогам 50 встреч. Тео-
ретически «Авто» может догнать 
омичей по очкам, но по количе-
ству побед в основное время 
«Авангард» все равно останется 
впереди. Ранее путевки в плей-
офф себе гарантировали магни-
тогорский «Металлург» москов-
ский ЦСКА, питерский СКА и ка-
занский «Ак Барс».
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Евгений Малкин 
оформил 11-й хет-трик 
в форме «Питтсбурга». 
Это второй результат 
в истории клуба.
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Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5823
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ФУТБОЛ Переход Адриано
стал самым громким 
трансфером межсезонья

За «Спартак» 
забьет Луис

Илья Соболев

МОСКОВСКИЙ «Спартак» подписал уже четвертого 
новичка в нынешнее зимнее трансферное окно. Им стал 
Луис Адриано, до этого выступавший за «Милан».

«Как прошел полет? Сколько голов вы хотели забить? 
Поможете ли вы «Спартаку» стать чемпионом?» — едва 
оказавшись в зале прилетов Шереметьево, человек в бе-
жевом пальто попал под перекрестный «огонь» журна-
листских вопросов. Ему не дали бы ступить и шагу, если 
бы не двое суровых мужчин, которые сразу взяли доро-
гого гостя под руки и уверенно повели его к заранее при-
паркованному авто-
мобилю.

Меж тем репорте-
ры, кружившие во-
круг, не унимались. 
«Знаете ли вы фут-
болиста Зе Луиша? 
Под каким номером 
будете играть? — не-
которые вопросы 
звучали на порту-
гальском, но все 
было бесполезно. 
Человек в пальто 
лишь пару раз улыб-
нулся, прежде чем скрыться за тонированным стеклом.

Так прошла встреча в Москве новичка столичного 
«Спартака» бразильца Луиса Адриано. Ажиотаж вокруг 
29-летнего нападающего легко объясним. Отечествен-
ная Премьер-лига за последние пару лет успела отвык-
нуть от больших трансферов, а переход Адриано, даже со 
всеми оговорками, таковым, вне сомнений, является.

Не каждый день российский клуб покупает игрока из 
«Милана». Хотя, справедливости ради, надо сказать, что 
карьера южноамериканца в топ-клубе не задалась. За 36 
матчей в составе «черно-красных» Адриано отметился 
всего шестью голами. Издание Repubblica даже назвало 
его худшим игроком серии «А» в 2016 году. Тем не менее 
форвард приглянулся главному тренеру «Спартака» 
Массимо Каррере. А сомневаться в компетенции послед-
него не приходится: Каррера долгое время работал в 
«Ювентусе», а затем в сборной Италии, и игроков, вы-
ступающих на Апеннинах, знает как облупленных.

За возможность сбыть Луиса Адриано уцепился и 
«Милан»: клубу не было никакого резона держать на 
скамейке запасных футболиста с большой зарплатой. 
Впервые об интересе к бразильцу со стороны «Спарта-
ка» стало известно в середине декабря: с тех пор стороны 
усиленно работали, чтобы трансфер состоялся. Главным 
камнем преткновения, судя по всему, стали финансовые 
запросы Адриано. В «Спартаке» бразилец хотел полу-
чать, по разным источникам, от 3 до 4,5 миллиона евро в 
год, а  «красно-белые» таких денег не платят никому 
принципиально. По неофициальной информации, «Ми-
лан» был готов пойти на многое ради перехода нападаю-
щего в Россию. Говорят, что «россонери» не только рас-
стались с Адриано за мизерную компенсацию (порядка 
миллиона евро в год), но и доплатили футболисту бонус, 
лишь бы он согласился на условия «Спартака».

По последним данным, новичок «красно-белых» бу-
дет получать столько же, сколько и лидер команды, гол-
ландец Куинси Промес. Оклад последнего составляет 
примерно 3 миллиона евро в год. Но не стоит думать, что 
Адриано перешел в «Спартак» только из-за денег. Как со-
общает «Матч ТВ», этой зимой у бразильца было предло-
жение из Китая с годовой зарплатой 8 миллионов евро, 
однако нападающий выбрал Россию.

А на некоторые вопросы, так интересовавшие журна-
листов в Шереметьево, Луис Адриано все-таки ответил. 
Только в интервью клубному сайту. «Искренне рад пере-
ходу в «Спартак». Постараюсь с честью носить красно-
белую футболку. Надеюсь забить как можно больше го-
лов и выиграть с командой чемпионство», — сделал амби-
циозное заявление игрок. Ожидается, что бразилец при-
соединится к новой команде уже на первом сборе в ОАЭ, 
который начинается сегодня.

Напомним, до этого «Спартак» подписал вратаря 
Александра Селихова и защитника Георгия Джикия, иг-
равших за пермский «Амкар», а также Александра Саме-
дова из «Локомотива». Больше приобретений только у 
питерского «Зенита». Однако по именам питерские 
трансферы выглядят не столь солидно. На общем фоне 
выделяются бразилец Эрнани и француз Йоанн Молло, 
уже успевший проявить себя в самарских «Крыльях Со-
ветов». Остальные клубы пока выжидают.

Адриано надеется перезапустить карьеру в «Спартаке».

Луису Адриано 
предлагали зарпла-
ту 8 миллионов 
евро в год в Китае, 
но бразилец 
выбрал «Спартак»

НОВОСТИ

«Зенит»
обыграл клуб
из Омана 
со счетом 14:1

ПИТЕР АТАКУЕТ

Кирилл Ветров 

РОССИЙСКИЕ футбольные 
клубы готовятся к весенней ча-
сти чемпионата России и прово-
дят контрольные матчи. Питер-
ский «Зенит», работающий сей-
час на сборах в Дубае, свой спар-
ринг завершил с впечатляющим 
счетом — 14:1. 

Столь весомое преимущество 
«сине-бело-голубых» можно 
объяснить уровнем соперника — 
команде Мирчи Луческу проти-
востоял молодежный состав 
оманского клуба «Сохар». С дру-
гой стороны, «Зенит» тоже вы-
ставил скорее смешанный со-
став, в котором было достаточно 
много молодежи. И уже к пере-
рыву российский клуб забил 
семь мячей, а во втором тайме 
выдал аналогичную результа-
тивность. Немного расстроиться 
мог разве что вратарь Михаил 
Кержаков, заменивший Егора 
Бабурина на 62-й минуте. Имен-
но ему оманские футболисты в 
концовке смогли забить гол пре-
стижа. В составе «Зенита» по три 
мяча на счету Кокорина и Джор-
джевича, дубли сделали Мак и 
Зуйков. Успел отличиться и вер-
нувшийся в строй после травмы 
Данни.

«Ростов»
подписал
контракт 
с Девичем

ПОГУЛЯЕТ 
ПО ДОНУ

Иван Ильин

ИЗВЕСТНЫЙ нападающий 
Марко Девич продолжит карье-
ру в клубе «Ростов». Форвард 
подписал контракт с донским 
клубом сроком на полтора года.

Девич — сербский футболист, 
но имя себе он сделал в чемпиона-
те Украины, где отлично играл за 
харьковский «Металлист». Марко 
даже принял украинское граж-
данство и выступал за сборную. В 
феврале 2014-го он переехал в 
Россию — в казанский «Рубин». Но 
в Премьер-лиге прежнюю резуль-
тативность Девич продемонстри-
ровать не смог. В сезоне 2014/15 
он даже съездил в аренду в катар-
ский «Аль-Райан», где проявил 
себя неплохо — 11 мячей в 18 мат-
чах. Но, вернувшись в Казань и 
проведя довольно приличный 
прошлый сезон, в этом розыгры-
ше Марко окончательно осел на 
скамейке запасных. Лишь три-
жды его выпустили в стартовом 
составе, и Девич забил лишь два 
мяча. Так что переход 33-летнего 
форварда в «Ростов» продикто-
ван прежде всего желанием иг-
рать. Ну а южанам перед плей-
офф Лиги Европы усиление в ата-
ке точно не помешает. 

Марадона 
станет послом 
«Наполи»

ОН ПОЧТИ 
ИТАЛЬЯНЕЦ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ президент ита-
льянского футбольного клуба 
«Наполи» Аурелио Де Лаурентис 
сообщил журналистам, что луч-
ший игрок XX века аргентинец 
Диего Армандо Марадона согла-
сился стать послом клуба в мире.

«Мы встретились с Марадо-
ной в Риме и очень долго обгова-
ривали детали. Теперь осталось 
дождаться, когда Диего решит 
все свои проблемы с налоговыми 
органами Италии. После этого 
он станет послом нашего клуба» 
— цитируют Де Лаурентиса ми-
ровые информационные агент-
ства.

Следом уже сам Марадона 
подтвердил информацию:

 — Я чувствую себя в «Наполи» 
как дома. И так было всегда. Ког-
да я играл в «Барселоне», то 
меня не хотели отпускать в «На-
поли», предлагали еще один пя-
тилетний контракт с удвоением 
моей зарплаты. Но я сказал нет, 
потому что у меня была догово-
ренность с президентом неапо-
литанского клуба, и сказал ему 
ждать меня. Предпочитаю фут-
бол, а не деньги!

Отметим, что Марадона иг-
рал в составе «Наполи» с 1984 по 
1991 год.

Эксклюзив Юрий Семин рассказал, как он собирается выводить 
«Локомотив» из кризиса

Рецепты от Палыча
Артур Нанян 

В
озвращение Юрия Се-
мина в «Локомотив» 
стало одним из самых 
г р о м к и х  с о б ы т и й 
прошлого футбольного 

межсезонья. Правда, с ходу про-
рваться к вершинам у Юрия Пав-
ловича и его команды не получи-
лось. К зимнему перерыву «же-
лезнодорожники» подошли на 
10-м месте в турнирной таблице 
чемпионата России. 

Несмотря на это, болельщики 
верят в гений Семина, который в 
начале 2000-х привел «Локомо-
тив» к двум единственным в исто-
рии клуба чемпионствам и выво-
дил москвичей в плей-офф 
Лиги чемпионов. В эк-
склюзивном интервью 
«РГ» главный тренер 
«железнодорожников» 
рассказал о том, что мешало 
его футболистам в первой 
части сезона, почему команду по-
кинул один из ее лидеров Алек-
сандр Самедов и как вернуть бо-
лельщиков на трибуны.

Нам не хватало единства
Юрий Павлович, как оцените 
выступления «Локомотива» в 
первой части сезона?
ЮРИЙ СЕМИН: Однозначно сложно 
ответить. Были как отрицатель-
ные, так и положительные мо-
менты. Мне понравилось, как 
мы провели последние 8—10 
матчей .  Выделю встречи с 
ЦСКА, «Тереком», «Анжи». 
Очень сложный был период у 
нас после победы над «Красно-
даром». После нее у нас была не-
удачная серия. Но мы внесли 
кое-какие изменения и все вме-
сте выбрались из той ситуации. 

Но при этом «Локомотив» идет 
на 10-м месте. 
ЮРИЙ СЕМИН: Конечно, это не то, к 
чему мы стремимся. Наша игра 
меня не расстраивает, а вот ме-
сто в турнирной таблице — очень. 
Но если вы возьмете статистику 
по всем матчам первой части се-
зона, то мы находимся в группе 
лидеров по очень многим показа-
телям. Например, по созданным 
моментам, контролю мяча. Мы 
поправили коэффициент борьбы 
в лучшую сторону. 

А чем была вызван кризис «Ло-
комотива» после победы над 
«Краснодаром»? Вы сказали 
про три поражения, но ведь 
после них были еще ничьи с 
«Арсеналом» и «Амкаром». 
ЮРИЙ СЕМИН: Должно было пройти 
время, чтобы футболисты привы-
кли к новому тренеру. Из-за изме-
нений в структуре клуба были 
определенные сложности при 
подготовке к сезону. Игроки это 
чувствовали. На мой взгляд, нам 
не хватало единства в тот период. 
Его еще предстоит найти, несмо-
тря на то, что многое уже сделано. 
Не было общего понимания задач. 
Да и проблем с составом хватало, 
которые нам надо решить. 

Со стороны кажется, что «Локо-
мотиву» очень не хватает забив-
ного форварда. Почему клуб до 
сих пор так и не нашел замену 
Умару Ньяссу?
ЮРИЙ СЕМИН: Эта проблема тянется 
еще с прошлого сезона, когда 
«Локомотив» продал Ньясса. Мы 
пока так и не смогли заменить его, 
хотя пробовали разные варианты. 

Мы выходили и без нападающего. 
Его роль исполняли крайние по-
лузащитники. Не исключаю, что 
будем использовать такую такти-
ку и в дальнейшем. 

Миранчуку — достойный 
контракт
В это межсезонье «Локомотив» 
отказался сразу от нескольких 
игроков. Давайте начнем с Шиш-
кина, Шкулетича и Логашова. 
Чем они вас не устроили?
ЮРИЙ СЕМИН: Все очень 
просто: они не вы-
держали конку-
ренции. Мы 
дали им 

посыл, что они 
могут искать другую 

команду. Я не могу им га-
рантировать, что они будут 

часто появляться в стартовом со-
ставе. Но никто из «Локомотива» 
их не выгоняет. У них есть кон-
тракты с нами, и теперь уже от 
них зависит, как сложится их бу-
дущее. Нам нужна свежая кровь, 
нужны новые люди. У меня в ко-
манде не 11, а 22 футболиста. 
Они все должны быть едины. И 
они обязаны понимать, что се-
годня играет один, а завтра мо-
жет выйти другой. Что касается 
того же Шишкина, то на данный 
момент Янбаев выглядит на этой 
позиции лучше. 

Какая ситуация с Алексеем Ми-
ранчуком? Он уходит из «Локо-
мотива»?
ЮРИЙ СЕМИН: На мой взгляд, в инте-
ресах самого же Миранчука 
остаться в «Локомотиве». Ему 
здесь предлагают и создают та-
кие же условия, как и в тех клу-
бах, которые хотят его купить.

Вы говорите об игровых или фи-
нансовых условиях?
ЮРИЙ СЕМИН: Все вместе. В 
« Л о к о м от и в е »  е м у 
дают очень достой-
ный контракт, на 
уровне  самых 

высокооплачиваемых футболи-
стов нашей команды. Почему 
Миранчук должен остаться? По 
простой причине: он еще не 
сформировался как игрок. Ему 
всего лишь 21 год. У нас Алексей 
играет постоянно, а в другой ко-

манде у него такой возможности 
может и не быть. Миранчук — 
воспитанник нашей детской 
школы, здесь к нему особое от-
ношение. Я считаю, что переход 
в другой клуб перед чемпиона-
том мира в России станет ката-

строфой для Ми-
ранчука. Он пси-
хологически не 
созрел для посто-
янной борьбы за 
место в стартовом 
составе. В «Локомо-
тиве», даже когда он 
проводит не лучший 
матч, в следующем он 
практически наверняка 
выйдет на поле с первых 
минут.  Повторюсь — у 
него очень хорошее пред-
ложение от «Локомотива».

Миранчуку не мешает вся 
эта шумиха? 
ЮРИЙ СЕМИН: Наверное, в какой-то 
мере на нем это сказывается. Се-
годня игрокам много чего мешает. 
Это и околофутбольные вещи, ко-
торые появляются иногда в прес-
се. Игрокам просто не стоит обра-
щать внимания на выпады в СМИ. 
Если футболисты будет реагиро-
вать на все вокруг – у них времени 
не будет, чтобы тренироваться.

Все начинаем с нуля
«Локомотив» начала 2000-х был 
образцом хорошей атмосферы 
внутри команды. Игроки дружи-
ли семьями, общались друг с 
другом вне поля. Есть мнение, 
что сейчас такое уже невозмож-
но. Согласны?
ЮРИЙ СЕМИН: Те, кто так считает, глу-
боко ошибаются. Ерунда это все, 
что такое невозможно повторить. 
Очень даже возможно. Та коман-
да, та атмосфера основывалась не 
на том, что ребята могли где-то 
вместе зависнуть. Она возникла 
только благодаря победам и рабо-
те на тренировках. Они выходили 
на поле каждый раз как в послед-
ний. Вот этого мы в состоянии до-
биться. И тогда будет точно такая 
же команда. И необязательно для 
этого заезжать на базу за несколь-
ко дней до матча, устраивать ужи-
ны, дружить семьями. 

Но в последние годы в «Локомо-
тиве» частенько бывало, что иг-
роки откровенно недолюблива-
ли друг друга. Это ведь тоже про-
блема.
ЮРИЙ СЕМИН: Когда все друг друга 
любят — вот это проблема. Это 
ничего не дает. Футболисты — не 
девочки. Им не нужно, чтобы их 
кто-то любил и постоянно гово-
рил об этом. Объединяться надо 
на основе футбола, а не других 
вещей. 

В начале 2000-х болельщики хо-
дили на «Локомотив», даже на 
матчи против середняков и аут-
сайдеров чемпионата России. 
Сейчас такого и близко нет. Как 
вы собираетесь менять ситуа-
цию?
ЮРИЙ СЕМИН: Понимаете, мы упу-
стили этот момент. Этот период, 
примерно с 2006 года и по сегод-
няшний день, мы использовали 
неправильно. Причем я говорю 
сейчас не только о «Локомотиве». 
Возьмите ту же Самару. Там пра-
ктически всегда был полный ста-

дион, но ходи-
ли в основном 
люди старшего 
поколения. Но-
вому поколению 
в нашей стране не 
так интересно посе-
щать стадионы. А почему так про-
исходит? Потому что сейчас везде 
можно посмотреть футбол. В 
баре, ресторане. Нам надо ме-
няться, работать с людьми. Мы не 
нашли противоядия Интернету, 
другим развлечениям. Почему на-
шли свою нишу в той же Америке 
или Китае? Что, там лучше игра-
ют в футбол? Конечно, нет. 
Просто они нашли свой путь, и в 
США средняя посещаемость 

—30 тысяч. 

Сколько времени понадо-
бится тому же «Локомоти-
ву», чтобы вернуть болель-
щиков на стадион?
ЮРИЙ СЕМИН: Сложно так ска-

зать. В тот период, когда 
люди перестали ходить на «Локо-
мотив», очень немного вещей 
было сделано в интересах самого 
футбола. В мое время мы построи-
ли современный стадион, выстро-
или базу, завоевали чемпионство, 
Кубки и достойно выглядели в ев-
рокубках. Но после этого ничего 
хорошего сделано не было. И те-
перь нам нужно начинать все за-
ново. У нового президента клуба 
есть своя программа и видение, 
как вернуть народ на стадион. А 
мы ему в этом поможем.

И что вы собираетесь делать? 
Как вы будете выводить клуб из 
кризиса?
ЮРИЙ СЕМИН: Мы будем заниматься 
строительством, а не разрушени-
ем. Наша задача — на том хорошем, 
что есть, найти новые направле-
ния, делать клуб богаче и привле-
кательнее. Я вообще считаю, что 
правильнее задавать такие вопро-
сы президенту. Наша цель— доби-
ваться результатов и воспитывать 
новых игроков. Кстати, я считаю 
большой бедой нашего чемпиона-
та, что его покинули столько зна-
менитых игроков. Люди ходят на 
звезд. Раньше у нас были Халк, 
Вальбуэна, Вагнер Лав. Футболи-
стов такого уровня сейчас у нас 
мало. Если возвращаться к «Ло-
комотиву», то я хочу, чтобы 

больше людей из школы про-
бивалось в основную ко-

манду. Будет здорово, 
если к нам за-

хотят перей-
ти звезды. И 
чтобы не так 

было, что они 
раздумывали над 

нашим предложением, а чтобы мы 
спрашивали у самих себя: так ли 
сильно нужен нам этот футболист 
или нет? Я себе таким представ-
ляю идеальный клуб. 

Я и пожарный, и строитель
Что бы вы поменяли в россий-
ском футболе? 
ЮРИЙ СЕМИН: Я бы от лимита отка-
зался. Или ввел бы один-единст-
венный лимит — брать иностран-
цев только до 25 лет. Тогда мы 
будем искать по всему миру мо-
лодых футболистов, которые бы 
здесь прогрессировали и в буду-
щем принесли нашим клубам 
немало денег при трансферах. 
Так было в свое время в донец-
ком «Шахтере», ЦСКА. Они же 
взяли малоизвестных ребят, те 
стали звездами и перешли в дру-
гие команды за очень большие 
деньги. Надо заниматься с моло-
дежью.

Летом прошлого года вы завели 
собственный канал в Интерне-
те, где размещаете видеоролики 
талантливых футболистов. Рас-
скажите подробнее про этот 
проект.
ЮРИЙ СЕМИН: Эта идея созрела по-
сле неудачного выступления 
сборной России на чемпионате 
Европы. Этот проект мы запусти-
ли с Валерием Бариновым, и Вла-
димиром Сычевым, и нескольки-
ми друзьями. Мы считаем, что 
есть ребята, особенно из регио-
нов, у которых не так много воз-
можностей пробиться в большой 
футбол. У них нет контрактов, 
агентов, но они хотят стать зве-
здами. И мы даем им эту возмож-
ность. Проект называется — 
«Футболист ты». Игроки могут 
присылать нам свои видео с фин-
тами, голами. На первый сбор, 
который прошел недавно в Под-
московье, мы отобрали 40 чело-
век. Мы дали шанс ребятам прие-
хать и увидеть, как надо трениро-
ваться, развиваться. 

Валерий Баринов как-то сказал 
про вас, что вы не пожарный, а 
строитель. А кем вам сейчас при-
ходится быть?
Ю Р И Й  С Е М И Н :  И пожарником, и 
строителем. Сейчас такая ситуа-
ция, когда нужно и тушить, и 
строить. Сил у меня полно, я 
верю в себя и свою команду. 

Акцент

 Юрий Семин: Футболисты — 
не девочки. Им не нужно, 
чтобы их кто-то любил 
и постоянно говорил об этом

Алексей Миранчук (на фото) инте-
ресен многим нашим клубам, но 
Юрий Семин советует ему не ухо-
дить из «Локомотива».

ДОСЬЕ «РГ»
Луис Адриано родился 12 апреля 1987 года. Воспитанник 
бразильского «Интернасьонала». В возрасте 19 лет пере-
шел в донецкий «Шахтер». За восемь лет пребывания на 
Украине бразилец установил несколько достижений. Со 128 
мячами Адриано является лучшим бомбардиром в исто-
рии «Шахтера». Кроме того, форвард забил больше всех го-
лов в чемпионатах Украины среди неукраинских игроков.
В Лиге чемпионов самым удачным для Адриано стал сезон 
2014/2015. На групповом этапе бразилец забил девять мя-
чей и завоевал титул самого ценного игрока этой стадии. 
В матче с БАТЭ Адриано отличился аж пять раз, став 
лишь вторым игроком, которому покорилось подобное до-
стижение. Именно по окончании этого сезона «Милан» ку-
пил Адриано за 8 миллионов евро.
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ДОСЬЕ «РГ»
Семин Юрий Павлович
Родился 11 мая 1947 года в Орен-
бурге. Футбольную карьеру начи-
нал в команде «Спартак» из 
Орла. В 1965 году Семин привлек 
внимание киевского «Динамо» и 
московского «Спартака».
Молодой игрок выбрал «красно-
белых», где он провел два сезона. В 
1966 году в матче против серб-
ского ОФК в Кубке обладателей 
Кубков Семин забил первые два 
мяча «красно-белых» в истории 
еврокубков. Единственный тро-
фей в качестве футболиста он 
выиграл в 1970 году, став облада-
телем Кубка СССР в составе сто-
личного «Динамо».
Тренерскую карьеру начал в 1982 
году. Наибольших успехов добился 
в начале 2000-х с «Локомоти-
вом». Юрий Павлович дважды 
привел команду к чемпионству, 
четыре раза победил в Кубке Рос-
сии и однажды — в Суперкубке 
страны. В сезоне 2003/2004 он 
вывел «красно-зеленых» в плей-
офф Лиги чемпионов, где россияне 
уступили по сумме двух встреч 
будущему финалисту турнира 
«Монако».
В качестве тренера Семин выиг-
рывал также чемпионат и Кубок 
Украины, работая в киевском 
«Динамо». Летом 2016 года Се-
мин в четвертый раз возглавил 
«Локомотив». Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

Возвращение Семина в «Локомотив» болельщики встретили с восторгом.
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